
Электронные 
студенческие билеты 
и зачетные книжки 
появятся на Госуслугах

КРЕМЛЬ Владимир Путин провел переговоры с Ильхамом Алиевым, 
лидеры встретились с ветеранами БАМа

Баку — Москва:
магистраль доверия

Марина Трубилина

К
урьеры ездят по газонам, 
мусорят и чуть не сбива-
ют детей и пенсионеров. В 

Госдуму стали все чаще посту-
пать жалобы на пункты выдачи 
за ка з о в  ( та к  н а з ы в а е м ы е 
darkstore и darkkitchen), распо-
ложенные в жилых домах.

Осенью на первом этаже 
дома расположился склад одной 
из сетей доставки, которая опе-
ративно привозит жителям про-
дукты и готовые блюда из обще-
пита, рассказывает жительница 
Новой Москвы. Дом в 20 этажей 
— одноподъездный, выход для 
разгрузки и загрузки продуктов 
находится в нескольких метрах 
от входной двери. Здесь же ждут 
получения заказов курьеры. 
Под окнами постоянно кричит 
их сигнализация, они на велоси-
педах снуют на высокой скоро-

сти по двору, где ходят пожилые 
люди, родители с детьми, опи-
сывает ситуацию женщина. Ма-
шины с грузом подъезжают 
прямо к подъезду, мешают на 
парковке. А надзорные органы, 
по словам жительницы, присы-
лают в ответ лишь отписки. 

Подобных жалоб немало и в 
интернете. Курьеры-велосипе-
дисты ездят по газонам, отмеча-
ют ряд жителей Красноярского 
края. Грохот от перевозки теле-
жек по складу слышен в кварти-
ре с шести утра до полуночи, го-

ворит жительница Екатерин-
бурга. 

Поступает очень много та-
ких жалоб из всех регионов Рос-
сии, говорит зампред Комитета 
Госдумы по строительству и 
ЖКХ Светлана Разворотнева. 
Люди пишут, что пункты зача-
стую работают круглосуточно, 
создают шум, в том числе в ноч-
ное время. Рядом с ними соби-
раются курьеры, ожидая выда-
чи заказов. Они мусорят, курят, 
шумят — в том числе на детских 
площадках и у входов в подъез-

ды. «При этом оперативно реа-
гировать на такие ситуации у 
органов публичной власти воз-
можности нет из-за их стихий-
ного характера», — отмечает де-
путат. Она направила обраще-
ние в Роспотребнадзор с прось-
бой, поскольку такие пунк-
ты-склады являются источни-
ком массового и постоянного 
нарушения санитарных норм, 
рассмотреть возможность вне-
сения изменений в санПиН, 
запретив размещение подоб-
ных пунктов в многоквартир-
ных домах. «Российская газета» 
направила запрос в Роспотреб-
надзор. 

В правовом поле управляю-
щей компании с этим явлени-
ем бороться сложно, считает 
гендиректор УК «Управление 
комфортом» (Санкт-
Петербург)  Сергей 
Могилевец.

Айсель Герейханова

В
чера в Кремле прошли 
переговоры прези-
дента РФ Владимира 
Путина и его азербай-
джанского коллеги 
Ильхама Алиева, ко-
т о р ы й  п р и б ы л  в 
М о с к в у  н а к а н у н е 
празднования 50-ле-

тия начала строительства 
БАМа. И это совпадение не слу-
чайно: отец президента Азер-
байджана Гейдар Алиев куриро-
вал строительство магистрали 
будучи первым заместителем 
председателя Совета мини-
стров СССР. Такая общая исто-
рия сближает страны и создает 
заделы для будущих крупных 
транспортных проектов.

На повестке нынешней встре-
чи Путина и Алиева — дальней-
шее развитие двусторонних от-
ношений. Они находятся на вы-
соком уровне, подчеркнул рос-
сийский лидер. «У нас растет то-
варооборот: он достиг уже более 
четырех миллиардов долларов. 
Шесть миллиардов, если в долла-
ровом эквиваленте говорить, со-
ставляют российские инвести-
ции в экономику Азербайджа-
на», — рассказал Путин. Он отме-
тил, что работает активно и меж-
правкомиссия. «И много ин-
тересных направлений сотруд-
ничества в реальном секторе 
экономики, в кооперации, в ин-
фраструктуре — некоторые из 
них, по-моему, на слуху у обще-
ственности наших стран», — до-
бавил президент РФ. Отметим, 
что нынешние переговоры Пути-
на и Алиева прошли на фоне за-
вершения российской миро-
творческой миссии в Нагорном 
Карабахе. 

После переговоров президен-
ты России и Азербайджана про-
вели встречу с ветеранами БАМа 
и работниками железнодорож-
ной отрасли.

Владимир Путин поблагода-
рил тех, кто участвовал в созда-
нии магистрали и занимается 
сейчас ее реконструкцией. Он 
назвал БАМ воплощением колос-
сального труда, мужества двух 
миллионов совсем молодых лю-
дей со всего Советского Союза. 
«Они осуществили во всех смыс-
лах уникальный проект, равных 
которому не было в мировой ис-
тории», — отметил президент РФ.

Путин подчеркнул, что ны-
нешний разворот России на Вос-

ток стал возможен благодаря 
БАМу. «Сегодня мы видим, что 
БАМ во многом определяет гло-
бальную логистику на весь XXI 
век. Наша страна получила ко-
лоссальные возможности для 
освоения и развития Сибири, 
Дальнего Востока, для расшире-
ния грузоперевозок по направ-
лению к Тихому океану», — под-
черкнул президент.

Важно, чтобы нынешние ба-
мовцы жили в нормальных усло-
виях. «Строители БАМа зача-
стую жили в очень суровых усло-
виях, во времянках и бараках. 
Сейчас, на современном этапе, 
безусловно, так не должно быть», 
— сказал Путин. В связи с этим он 

напомнил, что правительство РФ 
уже утвердило планы комплекс-
ного социально-экономического 
развития таких ключевых горо-
дов БАМа как Тында, Севе-
робайкальск, Нерюнгри и Ком-
сомольск-на-Амуре.

Российский лидер также 
вспомнил вклад отца действую-
щего азербайджанского прези-
дента Гейдара Алиева в проклад-
ку магистрали — он возглавлял 
правительственную комиссию, 
лично курировал строительство 
БАМа, ездил по объектам, об-
щался со строителями и жителя-
ми новых поселков и городов. 
«Азербайджанские проектиров-
щики и строители в ходе строи-

тельства БАМа возвели два по-
селка с вокзальными комплек-
сами — Улькан и Ангоя. А сейчас 
принимают участие  в  ре-
конструкции и модернизации 
Байкало-Амурской магистрали 
в Хабаровском крае и Якутии», 
— сказал президент РФ.

Сегодня масштабу, а также 
историческому значению БАМа 
соответствует и  еще одно 
направление российско-азер-
байджанского сотрудничества. 
Это транспортный коридор «Се-
вер — Юг». Путин отметил, что 
он должен стать примером 
самой широкой международной 
кооперации и пригласил все за-
интересованные государства к 
участию в этом проекте. По сло-
вам президента РФ, Россия гото-
ва предложить своим партнерам 
выход на быстрорастущие рын-
ки Азиатско-Тихоокеанского 
региона. «Для этого на базе 
передовых технологий намере-
ны реализовать планы ускорен-
ной модернизации БАМа и 
Транссиба, развития всего Вос-
точного полигона железных до-
рог», — сказал он.

Президент Азербайджана 
тоже вспомнил поездку своего 
отца на стройку БАМа.  Он 
рассказал, как Гейдар Алиев 
был впечатлен самоотвержен-
ностью бамовцев, «которые 
рискуя своей жизнью, совер-
шали каждый день подвиг, со-
вершали чудо, предопределяя 
будущее развитие Советского 
государства, а сегодня России и 
других стран». Он также сооб-
щил, что Баку и Москва начнут 
проект в рамках коридора «Се-
вер — Юг». «Сегодня мы с Вла-
димиром Владимировичем по-
дробно обсудили еще раз этот 
вопрос.  Соответствующие 
инструкции даны членам пра-
вительства. Уверен, что в бли-
жайшее время все вопросы бу-
дут согласованы», — сказал 
Алиев.

Участники строительства 
БАМа также поделились своими 
воспоминаниями о работе с Гей-
даром Алиевым и о том, как шла 
сама стройка. Геннадий Фадеев 
был дважды министром путей 
сообщения и рассказал, как 
Алиева-старшего в ходе его 

поездки интересовали не кило-
метры проделанной работы, а в 
первую очередь условия жизни 
бамовцев. «Эта стройка — глав-
ное дело нашей жизни»,  — 
рассказал бывший замминистра 
транспортного строительства 
СССР Ефим Басин. Он вспо-
мнил, как в 90-е годы БАМу был 
приклеен ярлык «дороги в нику-
да». А сегодня магистраль снова 
реабилитирована — принято ре-
шение о ее развитии, там снова 
кипит работа.

На встрече были и молодые 
люди, которые уже сегодня при-
нимают участие в крупных 
масштабных проектах. Одна из 
участниц спросила Путина, будь 
он сегодня студентом, поехал бы 
он строить БАМ.  «Мне бы очень 
хотелось быть студентом и, если 
бы я был студентом, после того, 
что я узнал о БАМе, с удоволь-
ствием бы туда поехал», — сказал 
президент РФ.   

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Жители массово жалуются на склады 
сетей доставки в жилых домах

Устроить разнос

ТЕХНОЛОГИИ

А К Ц Е Н Т

БАМ во многом определяет 
глобальную логистику на весь XXI век. 
Благодаря ему стал возможным 
разворот России на Восток

А К Ц Е Н Т

Грохот от тележек на складах 
в считаных метрах от подъездов 
слышен с шести утра до полуночи

Денис Мантуров 
оценил рост 
торговли 
со странами 
Центральной Азии

Рига испугалась языка: 
в Латвии откажутся 
от преподавания русского

В Китае стартовала 
58-я Международная 
Менделеевская 
олимпиада 
по химии 
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СЫРЬЕ Закрыть выход 
из Балтийского моря для 
наших танкеров не выйдет

Ход кораблем

Сергей Тихонов

В Евросоюзе опять активизировались разговоры о 
необходимости закрыть выход из Балтийского моря 
для судов, перевозящих российскую нефть. Причина — 
экологические риски. 

Россия может создать экологический хаос, проводя 
непригодные к плаванию нефтяные танкеры через Бал-
тийское море в нарушение всех морских правил, 
заявил глава МИД Швеции Тобиас Бильстрем. «Рос-
сию, очевидно, нисколько не волнует тот факт, что эти 
суда могут нанести серьезный ущерб Балтийскому 
морю, и так чувствительному к экологическим рис-
кам», — добавил он.

Не совсем понятно, почему экологическую опас-
ность представляют только танкеры с российской неф-
тью. Те же суда с легкостью могут через некоторое вре-
мя проходить датские проливы, соединяющие Балтий-
ское и Северное море, в обратном направлении с неф-
тью, например из ОАЭ. Кроме того, никаких танкеров с 
«кладбища кораблей» в морях и океанах из-за созда-
ния нашей страной собственного «теневого флота» не 
появилось. Это те же суда, которые бороздили воды, в 
том числе Балтийского моря, до 2022 года. 

Понятно, что заявление Бильстрема политическое, 
экология — лишь попытка придать реальный вес этой 
идее. Но даже если принять на веру «экологические 
риски», едва ли предложение закрыть датские проли-
вы для России найдет горячий отклик в Европе, а самое 
главное, сомнительно, что его поддержат 
США. Через Балтику проходит более полови-
ны морского экспорта российской нефти. 

ПРОЕКТ В Госдуме 
предложили оплачивать 
отцам больничный 

Кому сидеть
с ребенком

Ольга Игнатова

Отцы, уходящие на больничный во время декретного 
отпуска супруги, смогут рассчитывать на его оплату. 
Соответствующий законопроект разработан в Коми-
тете Госдумы по труду, социальной политике и делам 
ветеранов. «РГ» ознакомилась с документом.

К разработке законопроекта парламентариев под-
толкнули обращения граждан в Госдуму и редакцию 
«РГ». «Нами подготовлен законопроект с целью устра-
нения законодательного пробела. После  представле-
ния в правительство, он будет внесен в Думу», — пояс-
нил председатель Комитета ГД по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав Нилов. 

Сейчас в соответствии со статьей 256 Трудового ко-
декса по заявлению женщины ей предоставляется 
отпуск по уходу за ребенком до достижения им возрас-
та трех лет.  Если мать, находящаяся в декрете, заболе-
вает и не может ухаживать за ребенком, отцу больнич-
ный не оплачивается. Отец может взять 
отпуск за свой счет или договариваться с ра-
ботодателем работать дистанционно. 

КОНКУРС Победители 
«Столицы молодых» 
получат работу и жилье 
во Владивостоке

Вакансия 
с квартирой

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

Во Владивостоке выделили 25 квартир в только что по-
строенном доме для молодых людей, желающих 
переехать на Дальний Восток. Условие получить рабо-
ту и  жилье — победа в конкурсе «Столица молодых».

Название конкурса связано с лидерством в премии 
Росмолодежи «Молодежная столица России». На 2024 
год ими стали два города — Москва и Владивосток. И 
дальневосточники приступили к осуществлению креа-
тивных планов. «У Владивостока — огромный потенци-
ал, и для его развития нужны молодые талантливые ре-
бята. Мы понимаем, что один из решающих факторов 
при выборе места жительства для молодого человека — 
это жилье. Поэтому решили провести конкурс и предо-
ставить арендные квартиры», — сообщил губернатор 
Приморского края Олег Кожемяко. Основное условие 
для участия в конкурсе — быть не старше 35 лет, не 
иметь в собственности жилья в России, но иметь про-
фессию, нужную в крае. Здесь требуются, например, 
медработники, педагоги, IT-специалисты, инженеры. 

За десять дней в конкурсную комиссию поступило 
уже 16 заявок, в том числе от молодых людей из других 
регионов страны. Как рассказали в депар-
таменте по делам молодежи, больше всего —
от работников социальной сферы.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.04.24

Австралийский доллар  59,9983
Азербайджанский манат  54,8541
Армянский драм**  23,8228
Белорусский рубль  28,6797
Болгарский лев  50,7925

Бразильский реал  17,8418
Венгерский форинт**  25,1699
Вон Республики Корея***  67,6130
Вьетнамский донг**** 38,4195
Гонконгский доллар  11,9202

Грузинский лари  34,9114
Датская крона  13,3126
Дирхам ОАЭ  25,3919
Доллар США  93,2519
Евро  99,3648

Египетский фунт*  19,3642
Индийская рупия*  11,1798
Индонезийская рупия****  57,2800
Казахстанский тенге**  20,8856
Канадский доллар  67,8294

Катарский риал  25,6187
Киргизский сом* 10,4888
Китайский юань  12,8484
Молдавский лей*  51,8150
Новозеландский доллар  55,2564

Новый туркменский манат  26,6434
Норвежская крона*  84,4382
Польский злотый  23,0024
Румынский лей  19,9632
СДР  122,6589

Сербский динар**  84,9066
Сингапурский доллар  68,5021
Таджикский сомони*  85,3580
Таиландский бат*  25,2928
Турецкая лира*  28,6586

Узбекский сум****  73,4846
Украинская гривна*  23,4373
Фунт стерлингов  115,9494
Чешская крона*  39,2458
Шведская крона*  85,1691

Швейцарский франк  102,4071
Южноафриканский рэнд*  48,8521
Японская иена**  60,2636
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Продолжение темы БАМа на с. 7

Американский дирижер 
Кристиан Кнапп:
На сегодняшний день 
все мои проекты 
в России
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Ветераны БАМа рассказали 
Владимиру Путину и Ильхаму 
Алиеву, как строилась магистраль.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поставил задачи перед метеорологами

Делать погоду
Татьяна Замахина 

К
огда-то погоду пред-
сказывали по фор-
ме облаков, а сейчас 
над этим работают 
суперкомпьютеры. В 
том, что у метеоро-
л о го в  е ст ь  са м о е 
современное обору-
дование и точность 

прогнозов погоды существен-
но возросла, убедился Михаил 
Мишустин во время посеще-
ния Центральной обсервато-
рии Росгидромета в подмосков-
ном Долгопрудном. Но надо ра-
ботать еще эффективнее — в том 
числе чтобы вовремя предот-
вращать ущерб от возможных 
стихийных бедствий. Такую за-
дачу премьер поставил на кол-
легии гидрометеорологической 
службы.

Весенние паводки в России 
стали особенно многоводными 
— стихия сильнее всего затро-
нула Урал. Как подчеркнул Ми-
шустин, именно специалисты 
Росгидромета первыми видят 
опасные природные и климати-
ческие явления. «Вы предупре-
ждаете о них, помогаете предот-
вратить или снизить ущерб от 
чрезвычайных ситуаций, — обра-
тил внимание глава правитель-
ства. — И обеспечение безопас-
ности жителей на всей террито-
рии России требует еще большей 
слаженности с региональными и 
местными властями — не дожи-
даясь критической фазы».

Мишустин напомнил, что в 
ходе совещания по ситуации с 
паводками президент РФ Вла-
димир Путин заявил о важно-
сти своевременных исследова-
ний в регионах, где существует 
угроза наводнения. «Обращаю 
на это особое внимание», — ука-
зал премьер-министр.

По его словам, в целом эф-
фективность работы метеоро-
логов улучшилась — на сего-
дняшний день Росгидромет по 
точности прогнозов входит в 
пятерку лучших метеорологи-
ческих служб в мире. «Сегодня 
Росгидромет — развитая струк-
тура с мощной научной и техни-
ческой базой, она позволяет вы-
полнять сложные задачи, стоя-
щие перед отраслью», — добавил 
Мишустин. Этого удалось до-
стичь благодаря тому, что служ-
ба активно внедряет передовые 
технологии. Так, важнейший 
источник данных — группиров-
ка отечественных спутников, 
которую недавно пополнили 
«Арктика-М» и «Метеор-М», от-
метил премьер-министр. А мас-
сив полученных сведений ана-
лизирует суперкомпьютер, ко-
торый моделирует на их основе 
атмосферные процессы.

Метеорологическую инфор-
мацию ждут и в новых регионах 
страны. В связи с этим метео-
станции в Донбассе и Новорос-
сии надо активнее включать 
в общероссийскую структу-
ру, поставил задачу Мишустин. 
«Нужно оснащать их необходи-
мым оборудованием и обучать 
сотрудников, чтобы эти регио-
ны могли своевременно реаги-
ровать на различные климати-
ческие явления и обезопасить 
своих жителей», — уточнил гла-
ва правительства.

По его словам, метеослуж-
бам необходимо и выстраивать 
отношения с вузами и колле-
джами, которые готовят специ-
алистов по их профилю. При-
влекать кадры поможет рост 
доходов: поручение главы го-
сударства поднять зарплаты 
метеорологам будет выполне-
но, заверил Мишустин.

И, несмотря на санкционное 
давление, Росгидромет дол-
жен продолжать международ-
ное сотрудничество, продол-
жил он. Ведь важны совместные 
исследования, обмен опытом и 
ресурсами, пояснил премьер. 
«Это позволяет получать более 
точные и надежные результаты 
для безопасности каждой стра-

ны»,  — сказал Мишустин. Он 
привел в пример плотное со-
трудничество России и Белару-
си в этой сфере. «Мы фактиче-
ски построили единую и эффек-
тивную службу. Она действу-
ет на общей методологической 
базе, при подготовке прогнозов 
пользуется одними данными, 
методами и идентичным обо-
рудованием», — пояснил Ми-
шустин.

В том, что метеорологи дей-
ствительно обладают современ-
ным оборудованием и вовсе «не 
гадают на кофейной гуще», гла-
ва кабмина убедился в ходе по-
сещения выставки Росгидроме-
та в его Центральной аэроло-
гической обсерватории. Разра-
ботки — именно отечественные, 
рассказал глава службы Игорь 
Шумаков. В частности, премье-
ру показали станцию, которая 
заранее предупреждает об об-

разовании гололеда на взлет-
но-посадочных полосах аэро-
дромов. Это уникальная разра-
ботка, превосходящая по своим 
характеристикам зарубежные 
аналоги. Сейчас заканчивает-
ся сертификация, уточнил Шу-
маков.

На выставке были представ-
лены также система зондиро-
вания атмосферы и станция 
контроля воды. Рядом с пере-
движной лабораторией Мишу-
стин поговорил с гидрологом 
Михаилом Авдеевым — участ-
ником специальной военной 
операции. Он уже дважды от-
правлялся в зону СВО добро-
вольцем, а теперь возвращает-
ся к работе на гражданке. Пре-
мьер-министр расспросил его о 
работе на метеостанции и поже-
лал удачи.

В режиме реального време-
ни глава кабмина смог озна-

комиться с оперативной ин-
формацией о погоде на терри-
тории России: на специальном 
экране было видно, что гро-
зовые фронты ушли от Моск-
вы на Ярославль и соседние 
города.

Между тем скоро 9 Мая — и 
Росгидромет готовится внести 
свой вклад в хорошую погоду на 
праздник. Мишустину показали 
самолет-лабораторию Як-42Д, 
который участвует в метео-
защите Москвы в преддверии 
праздников. «Мы занимаемся 
не разгоном облаков, а именно 
защитой от осадков», — уточнил 
научный руководитель ФГБУ 
«Центральная аэрологическая 
обсерватория» Аркадий Кол-
даев. Вскоре самолет заступит 
на дежурство по наблюдению 
за погодными условиями перед 
Парадом Победы. 

Мишустин,  кроме того, 
осмотрел экспозиции по мони-
торингу Арктики и Антарктиды, 
космическому мониторингу. 
Показали премьер-министру и 
оборудование, которое помога-
ет прогнозировать экстремаль-
ные явления погоды на терри-
тории России. По информации 
Росгидромета, доля опасных яв-
лений, о которых предупрежда-

ют метеорологи, в 2023 году до-
стигла 96%.

Кузница кадров — в том числе 
и для Росгидромета — находит-
ся прямо по соседству в том же 
Долгопрудном. Это Московский 
физико-технический институт 
(МФТИ). Здесь Мишустин озна-
комился с новыми разработка-
ми — среди них есть и те, кото-
рые позволят России вести на-
циональную экспертизу пар-
никовых газов и не зависеть от 
западных технологий. «Основ-
ная идея — дать стране нацио-
нальную экспертизу в области 
инструментального контроля 
парниковых газов. Чтобы мы 
сами могли определять и давать 
информацию, которая была бы 
признана на международных 
рынках», — рассказал главе пра-
вительства исполнительный 
директор научно-технического 
центра мониторинга окружа-
ющей среды и экологии МФТИ 
Александр Родин. Он отметил, 
что сегодня в мире представле-
на только американская аппа-
ратура, поэтому МФТИ со свои-
ми разработками конкурирует 
с мировыми лидерами.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Поставки 
товаров на российский 
рынок из Центральной 
Азии выросли 

Продуктивные 
связи

Евгения Носкова, Ташкент

Россия сохраняет позицию основного торгового парт-
нера стран Центральной Азии по продукции базовых 
отраслей экономики. Это продовольственные товары, 
минеральные и сырьевые ресурсы, широкий ассор-
тимент продукции металлургической и химической 
промышленности. Об этом заявил заместитель пред-
седателя правительства — министр промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров. 

«Отмечу, что за прошлый год существенно, почти 
на 12%, вырос импорт из Центральной Азии на рос-
сийский рынок. Такая тенденция обусловлена целым 
рядом факторов. Прежде всего, это увеличение спро-
са в нашей стране на фоне хороших темпов промыш-
ленного производства. При этом введение санкций, 
уход отдельных западных поставщиков, а также спад 
торговли с недружественными государствами откры-
вают новые воз-
можности для на-
ших ближайших 
партнеров», — под-
черкнул Денис 
Мантуров на пле-
нарной сессии вы-
ставки «Иннопром. 
Центральная Азия» 
в Ташкенте.

По словам ви-
це-премьера, рост 
взаимной торговли 
также способству-
ет развитию транс-
порта, логистической инфраструктуры, реализации 
совместных проектов в Центральной Азии и увеличе-
нию доли расчетов в национальных валютах.

«Поскольку я затронул тему санкций, считаю, 
важно подчеркнуть, что экономика России не теряет 
своих конкурентных преимуществ. В прошлом году, 
несмотря на внешнее давление, обрабатывающая про-
мышленность в России показала рост 7,5%, а за пер-
вые два месяца этого года прибавила еще 10,6%. Если 
говорить о ближайшем будущем, даже на фоне ны-
нешней ключевой ставки в России, мы видим высокий 
уровень заказов, рекордный уровень PMI 55,7% и ин-
вестиционной активности бизнеса», — отметил Денис 
Мантуров.

Сейчас в странах Центральной Азии работает по-
рядка 24 тысяч компаний с российским капиталом. 
Объем накопленных инвестиций превысил 38 млрд 
долл. Основными перспективными направлениями 
для тех, кто уже включился во внешнеэкономическую 
деятельность, Денис Мантуров назвал совместное 
освоение более высоких переделов в базовых отраслях 
промышленности, а также организацию производства 
наиболее востребованных комплектующих для разных 
сегментов машиностроения. «То же самое касается 
оборудования систем для цифровизации и автоматиза-
ции производственных процессов», — добавил он.  

СОВБЕЗ Николай Патрушев 
проведет международный 
форум по безопасности 
в Санкт-Петербурге

Полмира 
в гости едет 
к нам

Иван Егоров

Двенадцатая Международная встреча высоких пред-
ставителей, курирующих вопросы безопасности, 
пройдет под эгидой Совета безопасности РФ. Она на-
чинается во вторник в Санкт-Петербурге.

В ней примут участие секретари советов безопасно-
сти, советники по национальной безопасности, вице-
премьеры, главы силовых структур и спецслужб, а так-
же представители международных организаций.

Россию представит секретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев. В состав российской делега-
ции включены представители ряда федеральных мини-
стерств, ведомств и организаций.

Это без преувеличения одно из самых значимых 
ежегодных международных мероприятий по безопас-
ности дружественных и нейтральных по отношению 
к России стран. Как сообщили обозревателю «РГ» в 
аппарате Совбе-
за, подтвержде-
но участие деле-
гаций более чем 
из 100 стран. Если 
брать по площа-
ди и населению 
этих государств — 
это большая часть 
планеты.

В то же время, 
как ранее в интер-
вью «РГ» заявил 
Николай Патрушев: 
«Хорошо извест-
но одно из главных внешнеполитических правил на-
шей страны — мы не дружим против кого-то. Наша по-
вестка  — неизменно позитивная и конструктивная».

При этом двусторонние встречи у самого секретаря 
Совбеза России начались уже в понедельник в Москве. 
Патрушев встретился с коллегами из Сирии, Судана, 
Кубы, Бразилии и Боливии.

Планируется, что в течение трех дней международ-
ной встречи в Петербурге будет обсуждена пробле-
матика обеспечения информационной безопасности 
в условиях формирования полицентричного миро-
устройства. На повестку дня также вынесена тема 
сохранения национальной идентичности и традици-
онных ценностей государств мира как неотъемлемого 
элемента поддержания международной безопасности, 
мира и стабильности.

Кроме того, состоятся дискуссии в рамках двух те-
матических «круглых столов» по проблематикам меж-
дународного сотрудничества в сфере противодействия 
нелегальной миграции, а также по вопросам защиты на-
селения в условиях военных конфликтов и ЧС природно-
го и техногенного характера.  Форум под эгидой Совбеза 
проходит в разных городах России с 2010 года.  

Одно из главных 
внешнеполитиче-
ских правил 
России — 
мы не дружим 
против кого-то

Экономика 
России, несмотря 
на санкции, 
сохраняет свои 
конкурентные 
преимущества

А К Ц Е Н Т

Росгидромету и регионам надо вместе 
работать на предотвращение ущерба 
от стихийных бедствий

ЖИЛЬЕ Постановление 
Совнаркома о дополнительной 
жилплощади композиторам 
отменили

Песенка спета

Марина Трубилина

Нормы 1933 года об обеспе-
чении жилплощадью компо-
зиторов и писателей отмени-
ло правительство. Это сделано 
для систематизации законода-
тельства.

Сейчас, как отмечали ранее 
в минстрое, действуют уже рос-
сийские нормы по предостав-
лению жилья, установленные в 
Жилищном кодексе и ряде феде-
ральных и региональных зако-
нов. Многие категории граждан 
имеют право на дополнитель-
ную жилплощадь уже по совре-
менному законодательству. 
Другие продолжают формально 
относиться к числу лиц, имею-
щих право на дополнительную 
жилплощадь. Необходимость 
перенесения прежних норм в 
российское законодательство 
отсутствует, подчеркивали в ве-
домстве.

По документу 90-летней дав-
ности композиторы имели пра-
во на дополнительную комнату 
для занятий. А при отсутствии 
отдельной комнаты — на допол-
нительную площадь размером 
не менее 20 кв. м. Такую же льго-
ту имели и члены Союза писа-
телей СССР.

Кроме того, упраздняет-
ся постановление Совнарко-
ма о праве пользования допол-
нительной жилплощадью. Оно 
было издано в 1930 году, а поз-
же, вплоть до 1981 года, в доку-
мент вносили изменения.

Здесь перечисляется целый 
ряд граждан, имеющих право на 
дополнительную комнату или 
10 кв. м (научным работникам, 
писателям и композиторам — по 
20 кв. м). Среди них, к примеру, 
лица, страдающие определен-
ными болезнями, работники 
госучреждений, общественных 

организаций, которые постоян-
но работают на дому, офицеры 
званием от полковника и выше, 
заслуженные деятели науки, ис-
кусства и техники, народные и 
заслуженные артисты РСФСР, 
изобретатели, бывшие полит-
каторжане и старые большеви-
ки. Право на лишнюю жилпло-
щадь имели также стоматологи 
и другие врачи, занимающие-
ся частной практикой на дому. 
Могли жить в более просторных 
квартирах и персональные пен-
сионеры, а после их смерти пра-
во на дополнительную жилпло-
щадь сохранялось, если семья 
продолжала получать персо-
нальную пенсию или ей сохра-
няли льготы скончавшегося.

Дополнительная жилпло-
щадь, говорилось в постанов-
лении, предоставляется из сво-
бодной или освобождающей-
ся площади в квартире, если 
остальные жильцы квартиры 
обеспечены жилплощадью по 
установленной норме. По жела-
нию льготника допметры мог-
ли ему дать и в другой кварти-
ре дома, опять же при условии, 
что все жильцы дома уже име-
ют положенные им квадратные 
метры. 

Допплощадь, которой факти-
чески пользуются, нельзя было 
изъять при всякого рода пересе-
лениях и уплотнениях.

Влияло и семейное положе-
ние. Так, на каждую семью, не-
зависимо от количества льгот-
ников, предоставлялась сверх 
нормы только одна комната или 
же допплощадь в размере, пола-
гающейся двум лицам. Научные 
работники, писатели и компо-
зиторы, живущие без семьи, 
могли получить дополнитель-
ную комнату лишь в случае, 
если их основная жилплощадь 
менее 28 кв. м.  

ПРОЕКТ Регистрировать недвижимость 
разрешат за один день

Дневная смена
Марина Трубилина

З
аранее узнать, есть ли в 
квартире жильцы, кото-
рых не удастся выселить, а 

также зарегистрировать недви-
жимость за один день смогут 
покупатели жилья. Росреестр 
представил законопроект об 
этом.

Законопроект затрагивает, в 
частности, ситуации с завеща-
тельным отказом: когда наряду с 
собственником право пользова-

ния жильем имеют другие лица — 
на указанный в завещании срок. 
И смена владельца недвижимо-
сти тут роли не играет  — человек 
все равно имеет право прожи-
вать дальше. Отметки в Единый 
госреестр недвижимости (ЕГРН) 
об этом сейчас можно вносить, 
но это не обязательно. Если же 
они, как предлагается законо-
проектом, появятся, то это даст 
возможность избежать ситуа-
ций, когда новые собственники 
сталкиваются с таким обреме-
нением — жильцами, которых не 
выселить, — уже после соверше-
ния сделки.

Предусматривается также 
регистрация договоров безвоз-
мездного пользования недви-
жимым имуществом по анало-
гии с договором аренды (сейчас 
договор безвозмездного поль-
зования подлежит регистрации 
только в отношении земельных 
участков и объектов культур-
ного наследия). Это полезная 
мера, такие сведения действи-
тельно необходимы, считает ру-

ководитель направления пра-
вовой поддержки сети офисов 
недвижимости МИЭЛЬ Ольга 
Балбек. Если такая информа-
ция будет в выписке из ЕГРН, 
то это позволит исключить слу-
чаи, когда покупатель, который 
приобрел квартиру, вдруг узна-
ет, что есть некий человек, с ко-
торым заключен договор поль-
зования помещением. И следу-
ющие несколько лет он может 
иметь при себе соседа, которо-
го придется уговаривать дого-

вор пользования расторгнуть. 
«Такие случаи не единичны, 
нам приходится с этим стал-
киваться на практике, — гово-
рит эксперт. — Когда наша про-
верка выявляет, что такой до-
говор пользования существует, 
мы перед сделкой добиваемся 
его расторжения. Это на самом 
деле существенное обремене-
ние объекта».

Кроме того, в ЕГРН будут де-
лать отметки о том, что у соб-
ственников долей недвижи-
мости есть соглашение о ее ис-
пользовании. Соглашение меж-
ду участниками общей долевой 
собственности может быть за-
ключено в различных жизнен-
ных ситуациях, указывается 
в пояснительных документах. 
Например, при использовании 
жилого дома или здания торго-
вого центра собственники мо-
гут договориться, что различ-
ные помещения используются 
разными участниками общей 
долевой собственности. На-
личие такого соглашения мо-

жет повлиять на решение потен-
циального покупателя приобре-
сти долю в праве на имущество, 
если он заранее будет знать, 
что между другими участника-
ми долевой собственности уже 
сложился определенный поря-
док использования имущества, 
закрепленный в соглашении. 

Появится и возможность 
ускоренно зарегистрировать 
права на недвижимость в Ро-
среестре. Сейчас на это отво-
дится около недели, однако по 
желанию заявителя можно бу-
дет делать это в течение одно-
го рабочего дня. Это позволит 
заявителям в случае необходи-
мости провести срочные сдел-
ки. Такая опция может приго-
диться в особых жизненных об-
стоятельствах (переезд, труд-
ная ситуация и др.) или по эко-
номическим причинам (одобре-
ние ипотеки, наличие взаимо-
связанных сделок). При этом, 
однако, будет предусмотрен 
особый размер госпошлины. 
Перечень видов регистрацион-
ных действий, которые можно 
будет сделать ускоренно, бу-
дет размещаться на сайте Ро-
среестра.

В тексте законопроекта 
предусмотрено его частичное 
вступление в силу уже с июля 
нынешнего года. 

Принятие законопроек-
та в целом позволит получать 
больше информации об объекте 
или о субъекте перед сделкой с 
недвижимостью, отмечает Бал-
бек. «Порой любая дополни-
тельная информация может ка-
чественно улучшить проверку 
и предотвратить возможное 
расторжение сделки в дальней-
шем», — поясняет она.  

А К Ц Е Н Т

Даже если квартира продана, 
эти жители имеют право продолжить 
проживать в помещении

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, когда нельзя 
выписать родственника 
из квартиры
rg.ru/art/2793878

Михаил Мишустин побывал в МФТИ 
и познакомился с новыми 
разработками.
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Многодетным 
сохранят 
выплаты 
на ипотеку

ПРИБАВКА 
ДЛЯ СЕМЬИ
Елена Манукиян

Выплату в размере 450 тысяч 
рублей, которую государство 
выдает многодетным семьям на 
погашение ипотеки, планиру-
ют продлить до 2030 года. За-
конопроект об этом одобрила 
правительственная комиссия 
по законопроектной деятельно-
сти, сообщили в пресс-службе 
минфина.

Отмечается, что на эти цели 
с 2024 по 2030 год дополни-
тельно потребуется 647,59 
млрд руб., в том числе в 2024 
году — 47,8 млрд руб. 

Сегодня многодетные се-
мьи могут получить 450 тысяч, 
если после 1 января 2019 года в 
их семье появился третий или 
последующий ребенок, а ипо-
течный договор заключен до 1 
июля 2024 года. Согласно ново-
му законопроекту, льгота будет 
предоставляться, если ребенок 
в многодетной семье родится 
до 31 декабря 2030 года, а за ее 
получением можно будет обра-
титься до 1 июля 2031 года.

В минфине подчеркнули, что 
документ был подготовлен ве-
домством по итогам Послания 
президента Федеральному Со-
бранию.

Между тем с момента запус-
ка этой меры поддержки ей уже 
воспользовались 664,5 тысячи 
семей, из них 200,5 тысячи — в 
прошлом году. 

В ведомстве напомнили, что 
использовать выплату можно 
для покрытия кредита на по-
купку жилья или его строитель-
ство. 

Получить ее семья может 
только один раз и только по од-
ному ипотечному договору.  



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 апреля 2024
вторник № 89 ( 9331 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТАКТИКА

ДЕСАНТНИКИ ПРОВЕЛИ ДЕРЗКИЙ ШТУРМ

Иван Петров

Д
есантники из Бурятии за-
няли опорный пункт на 
подступах к Часову Яру 

и захватили четырех пленных 
ВСУ. Об этом вчера вечером со-
общили в Минобороны России.

Десантники на БМД-2 (бое-
вые машины десанта. — Прим. 
«РГ») и танках Т-80 уничтожи-
ли вскрытые огневые точки и 
расчеты АГС (автоматический 
гранатомет станковый. — Прим. 
«РГ»), а также подавили мино-
метные секции противника.

«После работы бронегруп-
пы на захват опорного пункта 
выдвинулись штурмовые груп-
пы забайкальских десантников, 
которые огнем из стрелкового 
оружия и гранатометов смогли 
сломить сопротивление остав-
шихся боевиков ВСУ, занять и 
зачистить удерживаемый опор-
ный пункт. В ходе зачистки в 
плен сдались четверо боевиков 
киевского режима. Отказавши-
еся сложить оружие были лик-
видированы», — рассказали в 
военном ведомстве.

Чуть ранее в зоне спецопе-

рации отличились тульские де-
сантники. Бойцы крылатой пе-
хоты совершили дерзкий налет 
на позиции ВСУ в районе насе-
ленного пункта Веселое в ДНР. 
Уточняется, что штурмовой от-
ряд 51-го парашютно-десантно-
го полка под прикрытием двух 
БМД-2 и танка Т-80 на полной 
скорости пересек нейтральную 
зону и высадился прямо у вра-
жеских окопов.

После чего под прикрытием 
огня наши штурмовики успеш-
но заняли опорный пункт про-
тивника. Отмечается, что к этой 
операции десантники тщатель-
но готовились. И боевые маши-
ны в итоге вернулись почти без 
повреждений, несмотря на при-
менение противником ПТУРов 
(противотанковые управляе-
мые ракеты. — Прим. «РГ») и 
ударных беспилотников.

«Домчали пехоту как мож-
но ближе к врагу. Прямо вплот-
ную к ним. Наводчик отработал 
30-мм снарядами, чтобы враг 
головы даже не мог поднять. И 
пехота в итоге смогла занять 
«опорники», — рассказал ко-
мандир одной из бронемашин. 

Когда машина, довезя пе-
хоту, разворачивалась, меха-
ник-водитель заметил, что в 
них летит ПТУР. «Он начал вы-
полнять защитный маневр, 
но тут сработало везение — у 
ПТУР оборвался управляю-
щий опто-волоконный кабель, 
и ракета упала на землю. Мы 
спокойно поехали обратно», — 
рассказал наводчик. 

Он добавляет, что с момен-
та выгрузки десантников на 
вражеских позициях его зада-
чей было вести безостановоч-
ный огонь из пушки. Чтобы не 
дать противнику высунуться 
из окопов и помешать нашим 
пехотинцам. По возможности 
же следовало уничтожить за-
севшего в окопах противника, 
добавил наводчик десантной 
машины.

Параллельно саперы-де-
сантники обезвредили мин-
но-взрывные заграждения для 
прохода наших штурмовых 
групп.   

ГЕРОИ

В ГОСПИТАЛЕ БОЙЦАМ ВРУЧИЛИ НАГРАДЫ 
И ЖИЛИЩНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ
Иван Дергилев

В 
реабилитационно-об-
разовательном центре, 
действующем на базе Во-

енно-медицинской академии 
им. С.М. Кирова, участникам 
СВО вручили государственные 
и ведомственные награды, до-
кументы на получение жилья, 
а также сертификаты об окон-
чании курса дополнительного 
профобразования. Об этом со-
общили в Министерстве оборо-
ны России. 

Церемонию вручения про-
вел замначальника Главного 
управления кадров Миноборо-
ны РФ генерал-майор Игорь Му-
равлянников. Отличившимся 
военнослужащим были вруче-
ны 37 наград, в числе которых  — 
9 орденов Мужества.   

«В новых местах военной 
службы все готово к вашему 
прибытию, решены жилищные 
вопросы, проработаны вопро-
сы транспорта и медицинского 
обеспечения, — сообщил гене-
рал. — Обеспечим вас всем необ-
ходимым для комфортного про-
живания и прохождения далее 
военной службы. Каждый из вас 
пройдет здесь военно-врачеб-
ную комиссию и получит соот-
ветствующие документы для 

установления и получения со-
циальных льгот и гарантий».    

«Получил сертификат на 
квартиру от минобороны, тут 
вот написано количество ком-
нат, площадь жилья, адрес… все 
понятно, — рассказал проходя-
щий лечение военнослужащий 
Евгений Сергиенко. — Буду в 
дальнейшем проходить служ-
бу в военкомате, и, как я пони-

маю, квартира в том же райо-
не. Чтобы было недалеко от ме-
ста службы. Все очень удобно. В 
принципе, я доволен».

В минобороны отметили, что 
для всех военных, решивших 
после лечения и реабилитации 
продолжить службу,  уже подо-
браны и подготовлены места 
проживания в выбранных ими 
регионах страны.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Штурмовые подразделения 155-й гвардейской бригады морской пехоты Тихоокеанского флота развернули флаг своего подразделения в освобожденной от националистов Новомихайловке.

Штурмовой отряд 51-го парашют-
но-десантного полка смог высадить-
ся прямо под носом у врага
и отбить позиции.

МИНОБОРОНЫ

ВЗЯТЫ КЛЮЧЕВЫЕ ПОЗИЦИИ УКРАИНСКОЙ АРМИИ 

Александр Степанов

Р
оссийские подраз-
деления полностью 
освободили населен-
ный пункт Новоми-
хайловка в Донецкой 
Народной Республике. 
Взятие этого поселка 
позволило расширить 
возможности для на-

шего наступления на южно-до-
нецком направлении. 

О взятии одной из ключевых 
точек обороны ВСУ неподале-
ку от Донецка сообщило в своей 
ежедневной сводке Министер-
ство обороны РФ. 

«Подразделениями «Юж-
ной» группировки войск в ре-
зультате успешных действий 
полностью освобожден насе-
ленный пункт Новомихайловка 
Донецкой Народной Республи-
ки и улучшено тактическое по-
ложение по переднему краю», — 
сообщили в военном ведомстве.

Поселок, находящийся в 10 
километрах к югу от Марьин-
ки, последнее время являлся 
одной из самых горячих точек 
в зоне СВО. Наши подразделе-
ния методично выбивали укра-
инских боевиков из этого насе-
ленного пункта. Западные ана-
литики по важности считали 

Новомихайловку сравнимой 
с городом Часов Яр. С потерей 
этого поселка наши войска 
срезали так называемый Угле-
дарский выступ. Контроль Но-
вомихайловки позволял ВСУ 
создавать постоянную угрозу 
на фланге для наших подразде-
лений. 

Освобождение поселка по-
может усилить наше давление 
на главный логистический узел 
ВСУ — населенный пункт Ку-
рахово. Именно через Курахо-
во украинская армия обеспе-
чивает свою группировку, на-
ходящуюся в городе Угледар и 
окрестностях. 

Также взятие под контроль 
Новомихайловки позволяет 
контролировать высоты, рас-
положенные практически в 
тылу Угледара. Получается, 
что этот населенный пункт мо-

жет служить плацдармом для 
российских подразделений для 
действий сразу на нескольких 
направлениях. 

Ря д  и н тер н ет- р е су р с о в 
утверждает, что наши подраз-
деления проводили прорыв 
в глубину обороны севернее 
Новомихайловки, в том числе 
и по минным полям. Причем 
наша техника сумела проско-
чить их без потерь. Это может 
говорить о ювелирной рабо-
те наших саперных подразде-
лений, которые под носом у 
противника незаметно смог-
ли обезвредить большое ко-
личество заминированных 
участков.

Продолжаются интенсивные 
боестолкновения и на западном 
направлении от Угледара. 

Как сообщает минобороны, 
здесь подразделения группи-

ровки войск «Восток» также за-
няли более выгодные рубежи. 
Было нанесено поражение фор-
мированиям 58-й мотопехот-
ной, 72-й механизированной 
бригад ВСУ, 102-й и 128-й бри-
гад территориальной обороны 
в районах населенных пунктов 
Старомайорское, Урожайное 
Донецкой Народной Республи-
ки и в самом Угледаре, а также 
в селе Червоное Запорожской 
области.

«Потери ВСУ составили до 
95 военнослужащих, два авто-
мобиля, а также 155-мм гауби-
ца FH-70 производства Велико-
британии», — отмечает военное 
ведомство.

На этом направлении двое 
российских бойцов 394-го 
штурмового полка смогли за-
хватить опорный пункт ВСУ 
под Волновахой. Опорник удер-
живали восемь украинских сол-
дат. Об этом сообщил ТАСС ко-
мандир штурмового подразде-
ления с позывным Саваль.

Он рассказал, что при прове-
дении разведки боем двое бой-
цов прошли болото, дошли до 
лесополосы, где был противник. 
Чтобы остаться незамеченны-
ми разведсредствами против-
ника, российские бойцы захо-
дили на опорник с тыла. В ре-

зультате боя несколько укра-
инских солдат были уничтоже-
ны, а несколько человек сдались 
в плен. Сам бой длился не более 
восьми минут. 

Та к ж е  в  м и н о б о р о н ы 
рассказали, что в районе по-
селка Григоровка (ДНР) наши 
п о д р а з д е л е н и я  о т р а з и л и 
четыре контратаки штурмо-
вых групп 12-й бригады спец-
назначения национальной 
гвардии «Азов» (запрещенная 
в РФ террористическая орга-
низация).

Нацисты потеряли до 25 че-
ловек, два пикапа, а также 122-
мм самоходку «Гвоздика».

Кроме того, подразделения 
группировки войск «Центр» 
улучшили тактическое по-
ложение и отразили девять 
контратак украинских штурмо-
вых в районах поселков Перво-
майское, Семеновка, Нетайло-
во и Бердычи (ДНР).

ВСУ потеряли до 365 воен-
нослужащих, немецкую БМП 
Marder, 12 автомобилей, 122-мм 
гаубицу Д-30, а также три стан-
ции радиоэлектронной борьбы: 
«Нота» и «Буковель-AD».  

А К Ц Е Н Т

Освобождение села Новомихайловка 
позволит усилить наше давление 
на главный логистический узел ВСУ — 
населенный пункт Курахово 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НАЗЕМНЫЕ БЕСПИЛОТНИКИ МОГУТ ИЗМЕНИТЬ ХАРАКТЕР БОЯ
Алексей Леонков, 
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— Все чаще появляется информа-

ция о задействовании в зоне воен-

ной спецоперации наземных 

транспортных и боевых беспилот-

ных платформ. 

 СВО уже стала полигоном для об-

катки воздушных дронов, которые 

сейчас доминируют на линии бое-

вого соприкосновения. Использо-

вание ударных и разведыватель-

ных беспилотников потянуло за 

собой развитие и наземных плат-

форм. 

До начала военной спецоперации 

проектирование и испытания ко-

лесных и гусеничных беспилот-

ных платформ носили больше 

инициативный характер. Они со-

здавались, проходили испытания, 

в том числе и в Сирии. Причем в 

той же Сирии, при всех минусах 

наземных роботов, наши разра-

ботчики доказали, что несколько 

небольших беспилотных плат-

форм с установленными на них ав-

томатическими гранатометами 

или пулеметами способны решать 

задачи. Однако большого разви-

тия эта тема не получила, остав-

шись на уровне инициативных 

разработок.

После начала СВО встал вопрос, 

как минимизировать потери на-

ших подразделений от атак с воз-

духа при штурме, обороне и 

транспортировке боеприпасов 

или вывозе раненых. Одним из ре-

шений становится использование 

наземной беспилотной техники. 

Сначала разработкой наземных 

платформ занимались умельцы в 

тылу и на передовой. Машины со-

бирались, что называется, на ко-

ленке, из того, что было под рукой. 

На первый взгляд, создать назем-

ный беспилотник-транспортер за-

дача для инженера не особо слож-

ная. Такой транспорт можно срав-

нить с детской машинкой на ра-

диоуправлении. Однако, как обыч-

но, трудности кроются в деталях. 

Научить работать автономно на-

земную платформу гораздо слож-

нее, чем ее воздушного собрата. 

При движении по земле у дрона 

возникает больше трудностей и 

нюансов, чем при полете в возду-

хе. Здесь можно говорить о пока 

еще «сыром» программном обес-

печении, недостаточном техноло-

гическом уровне. Давайте вспо-

мним, что даже проект использо-

вания гражданских беспилотных 

автомобилей, при всех вложениях 

в эту программу, до сих пор не за-

работал. То есть, конечно, ездят 

такие машины по дорогам, но на 

строго ограниченных участках с 

идеальным дорожным покрытием 

и под неусыпным контролем опе-

раторов. 

На поле боя, где все взрывается, 

дымит, ориентиры сбиты, работа-

ет РЭБ, который глушит все, до 

чего дотягивается, использовать 

наземный дрон — очень большая 

проблема. Вместе с тем понятно, 

что дорогу осилит идущий. Если 

эту тему продолжать развивать не 

кустарно, а осваивать в рамках 

госпрограммы, то мы можем стать 

первыми, кому удастся масштабно 

задействовать как воздушные, так 

и наземные беспилотники на поле 

боя. Наработки наших фронтовых 

Кулибиных с использованием гра-

жданских технологий наземной 

беспилотиивполне могут дать нуж-

ный вектор развития в разработке 

этой несомненно нужной и важ-

ной программы.

Сейчас вопрос производства и по-

ставок наземных беспилотников 

взял на контроль министр оборо-

ны Сергей Шойгу. На одном из 

предприятий ему были представ-

лены несколько инициативных 

разработок. В том числе — универ-

сальная платформа, сочетающая в 

себе транспортер боекомплекта, 

продовольствия, эвакуационную и 

ударную машину с двумя автома-

тическими гранатометами «Пла-

мя». Министр потребовал ско-

рейшей постановки этой платфор-

мы в серийное производство.  

Очевидная заинтересованность 

минобороны в таких машинах мо-

жет говорить о том, что у военных 

есть понимание: наземные беспи-

лотники могут изменить характер 

спецоперации, ну или существен-

но повлиять на характер ведения 

боевых действий.  

Сейчас у нас ставка делается на из-

матывание противника, постепен-

ное выдавливание его из  укреп-

ленных позиций. И здесь примене-

ние наземных платформ может из-

менить ход штурма в нашу пользу. 

К примеру, несколько платформ, 

которые с воздуха корректирует 

дрон, могут накрыть огнем опор-

ник противника, подавить огневые 

точки, дать возможность штурмо-

викам подойти на дистанцию брос-

ка. Такая тактика позволит не при-

влекать для этих задач бронетех-

нику, которая является крупной 

целью и притягивает к себе артил-

лерию и дроны противника. На-

земный беспилотник — цель мало-

заметная, долбить по ней из всех 

стволов все равно что по воро-

бьям стрелять. Даже потеря такого 

дрона не сравнится с потерей 

танка или БМП, а при должной сно-

ровке выполнять задачи на поле 

боя беспилотные платформы смо-

гут на уровне бронетехники.     

Уверен, что военное ведомство 

понимает: войскам необходима 

массовая и недорогая платформа 

с простым управлением, с кото-

рым сможет справиться боец по-

сле двух-трех недель обучения. 

Подготовил Александр Степанов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

СНАРЯЖЕНИЕ

«ТАКСИ» ДЛЯ ПЕРЕДОВОЙ

Иван Петров

В 
свободное от боевых дей-
ствий время наши бойцы в 
зоне спецоперации не сидят 

сложа руки. Так, недавно умель-
цы в погонах смастерили транс-
портер для доставки боеприпа-
сов и провизии на передовую.

«Техника, собранная военно-
служащими ремонтно-восста-
новительного подразделения, 
способна преодолевать рассто-
яние до 12 километров, неся 
при этом полезную нагрузку ве-
сом до 150 килограммов. В то же 
время агрегат способен разви-
вать достаточно высокую ско-
рость — до 20 километров в час, 
оставаясь за счет своих доста-
точно компактных габаритов 
практически незаметным для 
противника», — рассказали в во-
енном ведомстве.

«Это транспортная плат-
форма для перевозки бое-
комплекта, продуктов и вы-
воза раненых, когда это необ-
ходимо, — рассказал о разра-
ботке мастер-электрик ремонт-
но-восстановительного подраз-
деления с позывным Камаз.  — 
Идея возникла, когда я был в 
пехоте — она была наша общая с 
командиром». 

С Нового года бойцами-
умель цами сделано уже восемь 
единиц такой техники, в рабо-
те в настоящее время еще пять. 
Пять уже работают на переднем 
крае в зоне боевых действий. 
«Всё тестируется, недоработки 
устраняем, дорабатываем. Фи-
зическая составляющая — неза-
висимая подвеска, запас хода в 
районе 10—12 километров, гру-
зоподъемность 150 килограм-
мов. Установлены четыре мо-

тор-колеса — 4WD получается, 
полный привод…» — добавляет 
боец с позывным Камаз.

Отмечается,  что радио-
управляемый транспортер уже 
зарекомендовал себя с поло-
жительной стороны, успешно 
помогая в боевой обстановке 
снабжать передовые подраз-
деления всем необходимым. 
«В дальнейшем изобретатели 
планируют провести испыта-
ния данного агрегата в качестве 
средства огневой поддержки 
после установки на него стрел-
кового вооружения», — заклю-
чили в министерстве обороны 
России.

То есть это будет уже не «так-
си» для подвоза на передовую 
боеприпасов, продуктов, меди-
каментов и других необходи-
мых ресурсов, а полноценный 
ударный беспилотник.  

Орденом Мужества награжден капитан Евгений Сергиенко. Кроме того, 
офицеру вручили сертификат на квартиру рядом с новым местом службы.

Разработкой наземных платформ 
занимаются и в зоне СВО. Их делают 
буквально на коленке. Но на 
эффективности это не отражается.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЫНКИ На Кубани 
открылся федеральный 
Центр виноградарства 

Российское 
виноделие 
переживает 
ренессанс

Артем Соколов

Винный рынок нашей страны обладает огромными 
перспективами. Однако для развития этой отрасли 
не хватает своих виноградников. Как решается эта за-
дача? 

Один из крупнейших в России производителей вина 
группа компаний «Ариант» объявила об открытии 
Центра виноградарства — многофункционального фе-
дерального комплекса на базе входящей в группу агро-
фирмы «Южная». Центр начал работу 22 апреля.

Основатель компании Александр Кретов рассказы-
вает, что строительство Центра началось год назад, «в 
него было вложено очень много ресурсов — как чело-
веческих, так и финансовых». Сумма инвестиций уже 
составляет около 500 миллионов рублей, но предприя-
тие планирует продолжить инвестировать.

Агрофирма, на базе которой будет работать Центр, 
— одно из крупнейших виноградарских предприя-
тий страны. Это более 9 тыс. га виноградников на Та-
манском полуострове и в районе Анапы, из них 1,56 
тыс. га — молодые. Виноградники занимают почти 
треть от всей площади виноградных насаждений Куба-
ни (32%). В 2023 году валовый сбор винограда у агро-
предприятия  составил 108,9 тыс. тонн. Кроме этого, 
здесь выращивают саженцы для новых виноградников 
и восстановления виноградных насаждений, разви-
вается Центр защиты растений и собственный техно-
парк. С 2017 года на базе агрофирмы работает круп-
нейший в Европе питомник виноградных саженцев (в 
2023 году было произведено 2,97 тыс. штук). Питом-
ник дает 67% всех саженцев в Краснодарском крае. 

В последние 
годы отечественное 
виноградарство и 
виноделие при под-
держке государ-
ства развиваются 
ускоренными тем-
пами. В 2020 году 
заработал новый 
закон, согласно ко-
торому называться 
российским может 
только вино, произ-
веденное из вино-
града, выращенно-
го на территории 
нашей страны. Но-
вые нормы сделали 
наш виноград более 
востребованным, 
но участники рын-
ка опасались, что в 
стране не так много 
виноградников, 
чтобы удовлетво-
рить спрос. 

С середины 
2010-х годов рос-
сийское виноделие 
переживает ренес-
санс, а к развитию 
виноградников появился интерес у крупных частных 
инвесторов. Спрос на отечественные вина растет — 
этому способствуют в том числе меры по защите вну-
треннего рынка. С августа 2023 года Россия в ответ на 
западные санкции увеличила ставки таможенных по-
шлин на вина из недружественных стран с 12,5 до 20%. 
Доля отечественного вина на рынке по итогам 2023 
года превысила 50% и, вероятно, будет расти дальше, 
чему поспособствует рост акцизов с мая 2024 года.

Виноделы, предпочитающие работать с отечествен-
ным посадочным материалом, пока отмечают дефицит 
саженцев. Но к 2030 году площадь плодоносящих ви-
ноградников России должна увеличиться на 35%. 

Питомник агрофирмы «Южная» покрывает не толь-
ко собственные потребности в посадочном материале, 
но и дает сырье внутреннему рынку, его мощность — 6 
млн прививок, выход саженцев составляет 50%. Этот 
показатель постоянно растет. Саженцы поставляют 
предприятиям Краснодарского и Ставропольского 
краев, Ростовской и Волгоградской областей, Дагеста-
на. Весь посадочный материал забронирован на 2—3 
года вперед.

Одна из задач современного виноградарства в Рос-
сии — приблизить науку к реальному производству. 
Центр виноградарства должен стать открытой площад-
кой для совместных научных разработок и их апроба-
ции, а затем для внедрения новых решений в произ-
водство. В центре будут проводить испытания клонов 
сортов привоя и подвоя, внедрять промышленные 
технологии in vitro, клоновую селекцию и другое. Уже 
проведены переговоры с рядом научных институтов. 
Совместная работа должна принести пользу отрасли, 
в том числе с точки зрения законодательного регули-
рования. 

Сейчас агрофирма, на базе которой создается 
центр, выращивает более 130 сортов винограда — тех-
нических, столовых и экспериментальных. Предпри-
ятие стоит у истоков создания первого в России гено-
фонда виноградных сортов и клонов, а также элитных 
маточников, предназначенных для получения чисто-
сортных черенков саженцев. Планируется объедине-
ние коллекции с ценными сортами исследовательских 
институтов. На основе этой коллекции Центр виногра-
дарства займется изучением и сохранением разнооб-
разия сортов, будет расширять их генетический банк. 
Коллекция сортов станет базой для виноградарско-ви-
нодельческого сообщества страны, доступ к ней будут 
иметь все желающие. Центр будет оказывать для дру-
гих компаний агроконсалтинговые услуги, услуги по 
инжинирингу и изготовлению материалов для вино-
градарства. 

Потребность в качественном отечественном поса-
дочном материале будет возрастать. В компании под-
черкивают, что они готовы увеличивать мощности. 
Отечественный посадочный материал — альтернатива 
импортным саженцам, которые не всегда соответству-
ют условиям регионов России. 

«На данный момент агрофирма «Южная» открыта 
к сотрудничеству с научными институтами и другими 
винодельческими предприятиями. Уверены, что Центр 
станет основой для развития эффективного виногра-
дарства и качественного виноделия страны», — под-
черкнул Александр Кретов.

Директор Всемирной организации винного туриз-
ма по России Леонид Попович считает открытие спе-
циализирующихся на виноделии научных центров 
позитивным для рынка, но обращает внимание, что о 
проекте «Арианта» можно будет судить после дости-
жения конкретных результатов.  

ПРАВО 

Нотариусы 
объяснили, 
как правильно 
купить дачу

ЗЕМЛЯ 
НА ПРОСВЕТ
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили о тенденции: 
все чаще граждане стали поку-
пать земельные участки через 
нотариуса.  

В первом квартале этого 
года нотариусы удостоверили 
51,8 тысячи сделок с земельны-
ми участками со строениями 
и без них. Это на 6 процентов 
больше, чем было за три месяца 
2023-го.  

Всего за прошлый год через 
нотариусов прошло более 266 
тысяч таких сделок, что на 7 
процентов превышает показа-
тель позапрошлого года. Таким 
образом, это уже тенденция.

В Федеральной нотариаль-
ной палате рассказали, на что 
гражданам, мечтающим о соб-
ственных шести сотках, следу-
ет обратить особое внимание.

Прежде чем покупать заго-
родный домик и кусочек зем-
ли, важно убедиться, что на 
участке проведено межева-
ние, рассказывают эксперты. 
Законодательство не запре-
щает сделки с «четко не раз-
граниченными» земельными 
участками, но в будущем могут 
возникнуть споры с соседями. 
Или вы можете приобрести со-
всем не тот участок, который 
вам показали.

«Обычно люди покупают 
землю, чтобы построить на ней 
садовый домик или даже жилой 
дом для постоянного прожи-
вания, — рассказывают в но-
тариате. — Чаще всего участки 
приобретают на землях двух 
категорий: в населенных пунк-
тах и сельскохозяйственного 
назначения. И не везде можно 
строить жилые дома. Поэтому 
важно учитывать категорию зе-
мельного участка и вид разре-
шенного использования».

Вы не можете, например, 
построить садовый или жилой 
дом на землях, предназначен-
ных для огородничества. Там 
можно высаживать овощи для 
себя и даже соорудить сарай 
или временную постройку для 
грабель и ведер, но не капи-
тальную постройку. Еще запре-
щено возводить дома в зонах, 
где проходят магистральные 
трубопроводы или газопрово-
ды, водопроводы, сети канали-
зации, высоковольтные ЛЭП.

На одних земельных 
участках полностью запреще-
но возведение каких-либо по-
строек, а на других разрешено 
строить объекты для произ-
водства сельскохозяйственной 
продукции. 

«Много проблем возникает 
на бывших землях колхозов, 
когда владельцы, допустим, 
двух-трех гектаров продают 
доли, — продолжают экспер-
ты нотариата. — Люди считают, 
что они покупают участки и 
могут строить на них что угод-
но. Де-факто никакого участка 
нет. Есть только доля в земле 
сельскохозяйственного назна-
чения, и строить жилье на ней 
нельзя».

Также сложности возни-
кают, когда земля предостав-
ляется по постановлениям 
администрации. Они выдаются, 
например, в тех случаях, когда 
садоводческое общество как 
коллектив существует давно, но 
земля в собственность каждо-
го фактического собственника 
не оформлена. В подобных слу-
чаях с квартирами речь идет о 
договоре приватизации, а здесь 
— о постановлении администра-
ции о безвозмездной передаче 
земли в собственность. 

Через подобные постанов-
ления землю также могут полу-
чить, например, многодетные 
семьи, «очередники».  

Кому сидеть 
с ребенком 

А для того, чтобы отцу 
та к о й  б ол ь н и ч н ы й 
оплатили, матери нуж-

но прервать свой декрет. 
Следует отметить, что с 1 ян-

варя 2024 года право на получе-
ние пособия по уходу за ребен-
ком сохраняется в случае, если 
женщина или те, кто фактиче-
ски осуществляет уход за ребен-
ком (отец, бабушка, дедушка), 
выходят на работу (в том чис-
ле на условиях неполного рабо-
чего времени, работы на дому 
или дистанционной работы) из 
отпуска по уходу за ребенком 
до достижения им возраста по-
лутора лет. Максимальный раз-
мер  сейчас превышает 49 тысяч 
рублей в месяц.

«Законодательством не 
предусмотрена одновременная 

выплата пособия по временной 
нетрудоспособности и ежеме-
сячного пособия по уходу за ре-
бенком, пока один из членов се-
мьи находится в отпуске по ухо-
ду за ребенком. Учитывая рост 
заболеваемости в последнее 
время, в том числе коронави-
русом, такие отказы вызывают 
серьезную социальную напря-

женность среди семей, имею-
щих детей», — говорит Нилов. 
По его словам, отказ в предо-
ставлении отцу, осуществляю-
щему уход за ребенком в связи с 
болезнью матери, находящейся 
в отпуске по уходу за ребенком, 
пособия по временной нетрудо-
способности является необос-
нованным и несправедливым.

Для решения проблемы за-
конопроектом предполагается 
внести изменения в часть 1 ста-
тьи 5 Федерального закона «Об 
обязательном социальном стра-
ховании на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с 
материнством», предусматри-
вающее обеспечение  пособием 
по временной нетрудоспособ-
ности в случае необходимости 
ухода за ребенком до достиже-
ния им возраста трех лет в пе-
риод болезни застрахованно-
го лица (матери, отца, другого 
родственника, опекуна), нахо-
дящегося в отпуске по уходу за 
ребенком. 

Напомним, что в отпуск по 
уходу за ребенком может уйти 
не только мама, но и отец, и дру-
гие члены семьи. Но мужчины 

делают это неохотно. Как ранее 
подсчитали в Фонде социально-
го страхования (с 2023 года он 
входит в структуру Социально-
го фонда РФ), ежегодно в России 
мужчинами оформляется бо-
лее 13 тысяч отпусков по уходу 
за ребенком. А женщинами, для 
сравнения, — почти 700 тысяч 
отпусков.

На период отпуска по ухо-
ду за ребенком за работни-
ком сохраняется место работы 
(должность). Отпуска по уходу 
за ребенком засчитываются в 
трудовой стаж, а также в стаж 
работы по специальности (за 
исключением случаев досроч-
ного назначения страховой пен-
сии по старости).  

Уйти в отпуск по уходу за ребенком 
сейчас могут и отцы.  А К Ц Е Н Т 

Сейчас, чтобы отцу оплатили 
больничный по уходу за больным 
ребенком, матери потребуется прервать 
свой декретный отпускНеобходимо обра-

тить особое вни-
мание на катего-
рию земель: 
далеко не везде 
хозяину можно 
построить дом. 
Например, на зем-
лях для огородни-
чества разрешено 
возводить только 
времянки

Виноделы, 
работающие 
с отечественным 
посадочным 
материалом, пока 
отмечают дефицит 
саженцев. 
Но к 2030 году 
площадь 
плодоносящих 
виноградников 
России должна 
увеличиться 
на 35%

1

ФИНАНСЫ Биткоин пока потерял 
возможность дорожать

Монета посыпалась

Роман Маркелов

Биткоин, самая популярная 
криптовалюта в мире, после 
мартовских рекордных пока-
зателей теперь просела в цене 
и, скорее всего, в ближайшее 
время перспектив для нового 
взлета иметь не будет. Крипто-
рынок реагирует снижением на 
«взрослые» причины — полити-
ку Федеральной резервной си-
стемы (ФРС) США и события на 
Ближнем Востоке. Но в случае 
с криптовалютами всегда нуж-
но помнить, что они намного 
более спекулятивны и склонны 
к колебаниям, чем традицион-
ные активы.

В прошлом месяце битко-
ин добрался до исторического 
максимума своей цены — почти 
74 тыс. долл. за единицу, сле-
дует из данных криптобирж. В 
марте же 2023 года один битко-
ин стоил лишь немногим выше 
24 тыс. долл. Одной из главных 
причин подорожания криптова-
люты в начале 2024 года стало 
январское одобрение спотовых 
биткоин-ETF (Exchange Traded 
Fund, публичный инвестфонд, 
выставляющий для продажи на 
бирже универсальные акции, 
состоящие из долей разных 
компаний) в США, а это при-
влекло инвесторов с приличны-
ми капиталами, желающих спе-
кулировать на «крипте».

Еще одна из причин повы-
шенного спроса на биткоин и, 
как следствие, мартовских ре-
кордов — ожидание халвинга. 
Это процесс уменьшения ско-
рости генерирования новых 
единиц криптовалюты и сниже-
ние награды майнерам. Халвинг 
произошел ночью 20 апреля.

Последний на данный мо-
мент всплеск цены на битко-
ин пришелся на 8 апреля, после 
она начал снижаться, и накану-
не криптовалюта торговалась в 
районе 65—66 тыс. долл. В сере-
дине апреля редактор Fortune 
Crypto Джефф Джон Робертс 
писал, что падение цены битко-
ина усилилось после первых же 

новостей об обострении между 
Ираном и Израилем.

«На курс биткоина влияют 
геополитические конфликты и 
риторика ФРС в большей степе-
ни — например, из-за ожиданий 
по более позднему снижению 
процентных ставок», — добав-
ляет инвестиционный стратег 
Алор Брокер Павел Веревкин. 
Ранее глава ФРС США Джером 
Пауэлл заявил, что регулятор не 
станет торопиться со снижени-
ем диапазона базовой процент-
ной ставки, пока не будет более 
уверенным в том, что инфля-
ция в стране движется к целево-

му уровню 2%. Инфляционные 
риски спровоцировали рынки 
закладывать в цены отсрочку 
смягчения монетарной полити-
ки минимум до осени, что влия-
ло на низкую активность поку-
пателей, поясняет Веревкин. 

«Халвинг же — явление ожи-
даемое, и, как правило, он име-
ет отложенный эффект. После 
халвинга комиссии майнеров 
сокращаются вдвое, также хал-
винг сокращает количество 
предложения криптовалюты, 
что гипотетически должно по-
вышать цену, но, как правило, 
это происходит не раньше чем 
через один-два месяца после 
халвинга. Более того, сейчас 
этот рынок, на наш взгляд, вы-
глядит скорее перекупленным, 
что также могло повлиять на по-
терю стоимости биткоина», — 
считает эксперт.

По его мнению, в ближайшей 
перспективе выше 65 тыс. долл. 
биткоин подняться не должен. 
Текущий ценовой потолок для 
криптовалюты Веревкин видит 
в отметке 68 тыс. долл.  

В ы п а д е н и е  т а к и х 
объемов из мировой 
торговли нефтью неми-

нуемо приведет к стремитель-
ному росту котировок барреля 
и цен на топливо.

Возможно, Швеция и может 
себе позволить такую роскошь, 
но не большинство других стран 
ЕС, включая его лидеров. Эко-
номика Германии хромает и без 
нового витка роста цен на авто-
мобильное топливо, а Франция 
еще не отошла от прошлых про-
тестов, связанных с подорожа-
нием бензина и дизеля на АЗС.

Ранее в ЕС уже были схожие 
инициативы. Но тогда речь шла 
о танкерах, которые не могли 
подтвердить, что везут наше 
сырье по цене ниже уровня 
price cap (60 долл. за баррель), 
а теперь разговор пошел о всем 
«сером флоте», используемом 
Россией.

Как отметил в беседе с «РГ» 
эксперт в сфере ТЭК Леонид Ха-
занов, власти ЕС все же могут 
пойти на подобный шаг, хотя он 
будет довольно рискованным, 
поскольку может подтолкнуть 
Россию на ответные жесткие 
действия. 

Закрытие выхода из Балтий-
ского моря для судов с россий-
ской нефтью, конечно, будет 

противоречить всем договорам 
по морскому праву, в том числе 
— конвенции Монтре 1936 года. 
В ней была провозглашена сво-
бода прохода и мореплавания в 
проливах. Но за последние годы 
количество международных со-
глашений, которые перестали 
соблюдаться, растет с пугаю-
щей быстротой.

Экологические риски — 
единственная зацепка, из-за 
чего можно действительно за-
крыть проливы для судов с 
российской нефтью, поясня-
ет глава Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константин Симонов. Принад-
лежность судов к всяким там 
«серым» или «теневым» фло-
там в конвенции ОНН по мор-
скому праву 1982 года не яв-
ляются основанием для блоки-
ровки проливов. К тому же сей-
час все чаще танкеры начинают 
ходить под российским флагом, 
а их арестовать практически не-
реально. 

Кстати, конвенция ООН не 
подписана США, и они при же-
лании могут поддержать ини-
циативу Швеции. Но проблема 
для них в том, что с начала суще-
ствования «теневого» флота не 
было ни одной аварии с участи-
ем танкера, перевозящего рос-

сийскую нефть. Экологические 
риски нужно как-то доказать, 
подчеркивает Симонов.

Как отмечает Хазанов, сте-
пень экологических рисков от 
фрахта «серых» танкеров точно 
такая же, что и от «белых» или 
«в крапинку»: угроза попада-
ния судна на мель и утечки неф-
ти зависит от мастерства капи-
тана и обстановки в акватории. 

Эксперты сходятся, что ре-
шение о закрытии проливов 
маловероятно. По мнению Си-
монова, если начнутся аресты 
танкеров, то будет эффект до-
мино, хаотизация рынка. Нико-
му от этого хорошо не будет.

Для России закрытие проли-
вов будет означать необходи-
мость опять перенастраивать 
логистические цепочки. Учи-
тывая, что восточные порты 
загружены почти под завязку, 
увеличить поставки получит-
ся лишь через Черноморские 
порты, но объемы перенаправ-
ленной нефти будут невелики. 
Основную нагрузку могли бы 
взять на себя арктические пор-
ты и Северный морской путь 
(СМП), но для этого пока нет 
транспортной и портовой ин-
фраструктуры, а также танке-
ров ледового класса для кругло-
годичной навигации.  

Ход кораблем
1

Аварий с участием танкеров «теневого флота», перевозящих российскую нефть, никогда не было.

Криптовалюта 
подешевела после 
заявлений ФРС 
США об инфляции

— За что могут оштрафовать 
дачника — узнайте на сайте
rg.ru/art/2784780
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ТЕНХНОЛОГИИ 

В России 
появятся 
электронные 
студенческие 
билеты

ВСЕ QR-КОДЫ 
ЗАПИСАНЫ
Олег Капранов

Электронные студенческие 
билеты и зачетные книжки по-
явятся на Госуслугах. Их мож-
но будет использовать нарав-
не с бумажными. Постановле-
ние об этом приняло прави-
тельство. 

Как пояснили в минциф-
ры, пока что это эксперимент. 
Участие в нем добровольное 
как для колледжей и вузов, так 
и для их студентов. Восполь-
зоваться новинками смогут 
студенты, ординаторы и аспи-
ранты.

«Сведения о студенческом 
и зачетной книжке будут до-
ступны на портале «Госуслу-
ги». В приложении «Госуслу-
ги» студенческий билет будет 
в виде QR-кода. Проверяющий 
сможет отсканировать его с 
помощью камеры смартфона. 
При покупке проездных би-
летов с помощью специаль-
ных приложений студенческая 
скидка будет применятся авто-
матически, если вы авторизу-
етесь с помощью Госуслуг»,  — 
рассказали в минцифры.

Использовать электронные 
документы можно будет при 
покупке проездного билета 
со скидкой для студентов, по-
сещении музеев, концертов и 
других культурных мероприя-
тий, на которые обучающиеся 
могут попасть бесплатно или 
со скидкой. Со списком таких 
мест можно будет ознакомить-
ся на Госуслугах. Использо-
вать электронные документы 
можно будет и традиционно: 
для прохода на территорию 
колледжа или университета 
и для отслеживания успевае-
мости. 

Эксперимент планируют 
провести с 25 апреля 2024 г. по 
31 декабря 2025 г.  

Устроить разнос

Если есть поддержка 
собственников жилья, 
то попробовать нужно. 

Был опыт найти решение с при-
вязкой к тому, что территория 
двора используется для ком-
мерческих целей. «Собирали 
волну жителей, встречались с 
собственником помещения (ча-
сто он не связан с арендатором) 
и говорили, что будет коллек-
тивный иск», — вспоминает он. 
В итоге арендатор съехал. С дру-
гой стороны, если суд назначит 
экспертизу, а позже он будет 
проигран управляющей компа-
нией, появятся дополнительные 
непрофильные расходы. Плюс 
это отнимает много времени и 
невосполнимого человеческого 
ресурса, отмечает Могилевец.

В данной ситуации жите-
лям нужно, в первую очередь, 
обратиться в управляющую 

организацию, сообщив о неу-
добствах, вызванных действи-
ями курьеров, и совместно за-
фиксировать нарушения по-
коя и тишины, порчи общего 
имущества, нарушение поряд-
ка загрузки продукции и вы-
дачи заказов со стороны дво-
ра, где также находятся входы 
в жилые помещения, совету-
ет зампредседателя Комитета 
ТПП РФ по предприниматель-
ству в сфере ЖКХ, советник ад-
вокатского бюро «БВМП» Су-

сана Киракосян. Управляющая 
организация может потребо-
вать от нарушителя соблюде-
ния правил использования об-
щего имущества в доме. А со-
бранные доказательства (акты 
и фотоснимки с нарушениями, 
коллективные обращения, пре-
тензии от управляющей орга-
низации) могут быть исполь-
зованы при обращении в суд. 
Кроме того, можно решить во-
прос об ограничении исполь-
зования придомового земель-

ного участка - установить шлаг-
баум, ограничение на проезд 
грузовиков и т. п. Также, отме-
чает Киракосян, жители могут 
обратиться в Роспотребнадзор 
и МЧС для проверки законно-
сти деятельности таких скла-
дов и действий курьеров. «Дело 
в том, что в жилых зданиях не 
допускается размещать объек-
ты складского назначения, за 
небольшим исключением. За 
нарушения предусмотрена 
административная ответствен-
ность. И в практике есть при-
меры, когда проверяющие при-
останавливают работу дарксто-
ров», — поясняет юрист.

Здесь проблема баланса 
интересов в использовании 
частного и общественного про-
странства, считает президент 
Ассоциации АКОН Никита Чу-
лочников. «Мы давно предла-

гаем регулировать подобные 
вопросы включением в устав 
муниципального образования 
правил для работы подобных 
коммерческих сервисов, рас-
положенных на муниципаль-
ной земле, и регламентации в 
уставе многоквартирного дома 
деятельности коммерческих 
объектов, расположенных на 
придомовой территории, при 
использовании мест общего 
пользования, и принятие его на 
общем собрании собственни-
ков, — говорит Чулочников.  — 
Для облегчения работы ТСЖ и 
управляющей компании необ-
ходимо обобщить подобные 
практики в разных регионах и 
утверждить типовой устав дома 
приказом минстроя».  

Жители могут запретить гонять 
по двору на электросамокатах 
и велосипедах. 

А К Ц Е Н Т

В жилых зданиях, за небольшим 
исключением, не разрешается 
устраивать склады

СУД В убийстве байкера 
кроме Шахина Аббасова 
участвовал и его брат

Били наверняка

Иван Егоров

В Замоскворецком суде, где в понедельник избрали 
стражу в СИЗО всем шестерым фигурантам дела об 
убийстве москвича Кирилла Ковалева за замечание о 
неправильной парковке, появились новые шокирую-
щие подробности.

По данным следствия, прибывшие соучастники 
приняли решение совершить убийство Кирилла Кова-
лева. Шахин Аббасов и Шахрат Аббасов нанесли мно-
жественные удары в область жизненно важных орга-
нов, при этом Шахин использовал заранее приготов-
ленный нож и нанес Ковалеву несколько ударов, в это 
же время Шахрат продолжал наносить удары потер-
певшему.

После убийства, как сказано в материалах дела, 
Аббасовы скрылись с места преступления на заранее 
приготовленных родственниками автомобилях.

В то же время как рассказали «РГ» в суде во время 
заседания, свою вину Шахин Аббасов не признал.

При этом там добавили, что Аббасов обвиняется в 
совершении особо тяжкого преступления против жиз-
ни и здоровья, связанного с совершением умышленно-
го убийства человека, совершенного группой лиц по 
предварительному сговору.

Ему предъявлено обвинение в совершении преступ-
ления, предусмотренного п.п. «ж», «и» ч. 2 ст. 105 УК 
РФ (Убийство).

Кроме непосредственных участников расправы над 
байкером — Шахина и Шахрата Абассовых в пособни-
честве и соучастии в убийстве обвиняются еще чет-
веро фигурантов, в том числе их брат, дядя и отец. Все 
они, по версии следствия, помогли скрыться убийцам, 
в том числе предоставив им машины. Их задержали на 
третий день после убийства в Ростовской области.  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, что делать, 
если ответчика 
найти не удалось

Повестка 
не по адресу

Наталья Козлова

Нужное многим гражданам разъяснение сделал Вер-
ховный суд РФ, когда до него дошел спор, в котором 
одну из сторон найти не удалось — по указанному ад-
ресу такой человек не проживал. Специалисты по гра-
жданским делам знают — подобную ситуацию редкой 
не назовешь. Как в таком случае следует поступать?  

История оказалась стандартной — суд знал, что от-
ветчица больше не живет по прежнему адресу, но  все 
равно отправил туда повестку, которую та, ожидаемо, 
не получила. А Верховный суд объяснил, можно ли счи-
тать извещение ненадлежащим, если точно неизвест-
но, где живет одна из сторон спора.

Сама же эта  история началась с того, что кон-
курсный управляющий некой  фирмы решил взыскать 
2,7 миллиона рублей с некой гражданки. По его дан-
ным, ей на счет без всяких на то оснований перевели 
деньги, указав в назначении платежа «договор про-
центного займа». Претензия управляющего с требова-
нием объяснить правомерность такого займа или вер-
нуть деньги не помогла. И тогда управляющий отпра-
вился в суд. Спор заметил портал Право ru.

Первая инстан-
ция отказала управ-
ляющему, но в апел-
ляции приняли 
другое решение — 
взыскать деньги с 
гражданки. После 
чего уже сама гра-
жданка-ответчица 
оспорила результат 
рассмотрения дела. 

Оказалось, что 
суд первой инстан-
ции направлял ей 
извещения по адре-
су, по которому она 
уже не живет и даже 
не была прописана. Интересно, что  сведения о ее про-
живании суд запрашивал и получал.  Апелляция знала, 
что ответчица живет в подмосковном Звенигороде, но 
официальных сведений о регистрации не дождалась — 
были получены лишь сведения о выписке. Судьи при-
няли решение  — рассмотреть дело в отсутствие жен-
щины. Они исходили из того, что у судебной корре-
спонденции, которая была направлена по последнему 
месту жительства гражданки, истек срок хранения, а 
установить ее место жительства невозможно, потому, 
что направленные в МВД запросы о регистрации оста-
лись без ответа.

Ответчица, со счета которой списали деньги,  по-
шла в Верховный суд РФ. И он не согласился с коллега-
ми. ВС подчеркнул — если по адресу места жительства 
гражданин не проживает, то извещение можно напра-
вить на работу. При этом  участник процесса считает-
ся извещенным о времени и месте судебного заседания 
надлежащим образом, когда повестка направлена по 
месту жительства стороны или указанному адресу, а у 
суда есть доказательство, подтверждающее, что адре-
сат получил уведомление. Если же участник дела не из-
вещен, разбирательство надо отложить.

В нашем случае апелляционному суду было извест-
но, что на момент рассмотрения дела гражданка не 
проживала по прежним адресам. Тем не менее именно 
туда направлялись повестки, сказал ВС. И подчеркнул, 
что существует статья 19 Гражданского кодекса, ко-
торая, если место пребывания ответчика неизвестно, 
позволяет рассмотреть дело по его месту жительства 
после того, как соответствующие сведения поступят в 
суд. Но в нашем случае эту норму применить нельзя, 
заключил ВС, ведь суду было известно, что ответчица 
проживает в Звенигороде, но дело рассмотрели, не до-
жидаясь подтверждения из МВД.

Уведомления, подтвердил ВС, не было. Судебные 
извещения в Звенигород не направлялись, а о суде жен-
щина узнала, только тогда, когда с ее счета списали 
деньги по исполнительному производству. Суд же фак-
тически знал о ненадлежащем уведомлении ответчи-
цы, но все равно рассмотрел дело. Теперь оно направ-
лено на новое рассмотрение в апелляцию.  
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СОБЫТИЕ Русское географическое общество рассказало о главных 
экспедициях года и показало «картографическую Джоконду»

Лаперуза, встречай

Игорь Елков, Санкт-Петербург

В
ыездное заседание медиа-
клуба РГО в питерской 
штаб-квартире началось 

с сенсации. Журналистам пока-
зали самую загадочную карту в 
российской истории. 

Ее называют «картографи-
ческой Джокондой», известна и 
по имени составителя: как «чер-
тежи Семена Ремезова». Созда-
на 320 лет назад. Огромная: 213 
на 277 см. Но если это карта, то 
при чем тут Джоконда? А она 
полна тайн, загадок и мистики. 
Формально это карта Сибири, 
но на ней есть Москва и Сток-
гольм. Только найти их сможет 
далеко не каждый, ведь Москве 
надлежит быть на западе, не так 
ли? А она на востоке. Подсказка: 
карта «перевернута».

На карте есть ряд надписей, 
например: «До сего места царь 
Александр Македонский дохо-
дил и ружье спрятал». Это место 
на берегах Амура, в 400 сотнях 
верст к северо-востоку от Хаба-
ровска. Но былал ли он там? И 
у Александра Македонского не 
было ружья. Он родился в 356 
году до н. э., огнестрельное ору-
жие тогда еще не изобрели.

Семен Ремезов,  вероят-
но, имел что-то иное. Что? Вот 
вам и повод изучить ту эпоху, 
предложив свою версию. Ведь 
по многим параметрам эта кар-
та точна, информативна и несет 
огромные пласты информации.

Петр I любил ставить перед 
этой картой подданных и экза-
меновать. Особенно из числа 
тех, кого за казенный счет от-
правлял учиться в Европу. При 
Петре об этой карте и пошла 
слава. Был еще небольшой пе-
риод истории, когда «Джокон-
да» выставлялась в Эрмитаже. 
Но большую часть трехвековой 
истории ее видели лишь избран-
ные. Скоро это будет исправле-
но. В планах РГО отреставри-
ровать реликвию и создать ее 
цифровую версию. Которая бу-
дет не менее интересной, чем 
оригинал. Дело в том, что горо-
да на карте отмечены особым 
образом: одним слоем наноси-
ли серебро, которое покрывали 
золотом. Время их не пощади-
ло, сейчас это черные «кляксы». 
Цифровая версия заиграет пер-
возданными красками.

Что до экспедиций, то они 
планируются не по сакраль-
но-историческим, а по совре-

менным картам. РГО анонси-
ровало исследование проли-
ва Лаперуза — проведут поиск, 
идентификацию и обследо-
вание судов и подводных ло-
док, затонувших в проливе во 
время Второй мировой вой-
ны. Совместно с подводника-
ми из компании «Фертоинг» 
проведут подводную съемку по 
маршруту перехода судна «Ла-
мантин» и возможные места по-
топления советской субмарины 
Л-19 и американской «Ваху». У 
этих экспедиций символичный 
вывод: военную историю 1940-
х США и Японии без нас невоз-
можно изучить. Как бы нас кто-
то не пытался «отменять» или 
игнорировать. 

А еще в планах подъем зато-
нувшего во время Второй миро-
вой войны истребителя «Кинг-
кобра» со дна озера Витамин-
ное на Камчатке.

Пройдут и очередные рас-
копки наследия скифской знати 
в Туннуге, это древнейший (да-
тируется IX веком до н. э.) кур-
ган в тывинской Долине царей.   
А на Земле Франца-Иосифа, РГО 
откроет научную лабораторию.

Всего в 2024 году РГО про-
ведет 15 масштабных экспе-

диций: от Камчатки до Кали-
нинграда. Все находки рано 
или поздно окажутся в музеях. 
А раритеты и артефакты пре-
дыдущих исследований мож-
но увидеть уже сейчас. Генди-
ректор Эрмитажа Михаил Пио-
тровский анонсировал выстав-
ку к 160-летию путешественни-
ка, военного географа и члена 
Императорского Русского гео-
графического общества Петра 
Козлова, а также к 100-летию 
начала работы Монголо-Тибет-
ской экспедиции и к 100-летию 
раскопок погребений хунну в 
Монголии. Выставка открыва-
ется 26 апреля в Надворной га-
лерее Зимнего дворца. В тот же 
день в Зимнем дворце откроют 
экспозицию о раскопках захо-
ронений кочевников хунну.

По словам Михаила Пио-
тровского, выставка продлит-
ся не менее трех месяцев, но 
все-таки, если судьба этим ле-
том занесет в Санкт-Петербург, 
не откладывайте посещение. 
Оно того стоит.  

МВД 
Мошенники 
обещают 
выплаты 
к празднику

ОБМАНЫВАЮТ 
ВЕТЕРАНОВ
Иван Петров

Выявлена очередная мошенни-
ческая схема, в этот раз направ-
ленная на ветеранов Великой 
Отечественной войны в пред-
дверии 9 Мая. Об этом сообщи-
ли в управлении МВД, специа-
лизирующемся на раскрытии 
киберпреступлений. Киберпо-
лицейские обнаружили мошен-
нические ресурсы, созданные 
специально ко Дню Победы, 
на которых ветеранам обеща-
ют единовременные выплаты в 
размере от 50 тысяч до 300 ты-
сяч рублей.

Чтобы поторопить потенци-
альных жертв, злоумышленни-
ки указали на сайтах финаль-
ную дату, до которой якобы 
можно получить выплату. Как 
правило, дается один-два дня, 
которые регулярно сдвигаются. 

Условием же получения обе-
щанных выплат является опла-
та комиссии и введение данных 
банковской карты. 

Понятно, что после предо-
ставления мошенникам такой 
информации ветеран не только 
ничего не получит, а, наоборот, 
лишится собственных средств 
на счете. 

Еще одна мошенническая 
схема связана с популярным 
мессенджером Telegram.

Мошенники под видом со-
трудников техподдержки мес-
сенджера сообщают пользова-
телю, что получили заявку на 
удаление аккаунта, и предла-
гают при необходимости отме-
нить процедуру. 

Для этого рекомендуют 
перейти на сайт с дизайном, по-
хожим на интерфейс Telegram, 
ввести номер телефона и код 
безопасности. «После чего афе-
ристы получают доступ к ак-
каунту, перепискам и управле-
нию администрируемыми ка-
налами», — рассказали в кибер-
полиции.

«У Telegram нет сбора 
заявок на удаление. Сделать это 
можно самостоятельно в на-
стройках», — пояснили в МВД.  

«Картографическую Джоконду» 
журналистам показал первый заме-
ститель исполнительного директора 
Русского географического
общества Илья Гуров.

ПОЛИЦИЯ 

Пойман 
торговец 
данными 
Госуслуг

НОМЕР 
ДЛЯ КРЕДИТА
Наталья Козлова

Полиция Алтая задержала жите-
ля Воронежской области за неза-
конный доступ к личным данным 
граждан.

В начале года жительница 
Барнаула пожаловалась в по-
лицию, что кто-то получил до-
ступ к ее личному кабинету на 
Госуслугах. Было возбуждено 
уголовное дело. Алтайские по-
лицейские вместе с Росгварди-
ей в Воронеже нашли и задер-
жали судимого гражданина. У 
него изъяли мобильники, пять 
жестких дисков, три флеш-на-
копителя, более 300 сим-карт 
разных операторов связи, 
банковские карты и список. В 
него входило свыше 1000 номе-
ров абонентов, которые могли 
стать жертвами. Выяснилось, 
что гражданин получал номера 
мобильных телефонов, с кото-
рых граждане регистрировали 
личные кабинеты на Госуслу-
гах, но по каким-то причинам 
переставали ими пользоваться, 
а номер телефона, внесенный на 
портал, не меняли. Через полго-
да неиспользования номера або-
нентом сотовый оператор снова 
его продавал. Именно такие но-
мера покупал задержанный. С 
их помощью он взламывал лич-
ные страницы, менял абонент-
ский номер на тот, который был 
необходим ему, и получал неза-
конный доступ к личным каби-
нетам граждан. Так он получал 
реквизиты их паспортов, СНИЛ-
Сов, ИНН. Потом передавал вз-
ломанную учетную запись лич-
ного кабинета Госуслуг сообщ-
никам. Далее на ничего не подо-
зревающих владельцев личных 
кабинетов «путем различных 
манипуляций» в банках и ми-
крофинансовых организациях 
оформлялись кредиты. Сам за-
держанный оформил на себя 40 
карт разных банков, реквизиты 
которых также предоставлял за 
вознаграждение мошенникам. 
Они выводили туда деньги, по-
лученные от преступлений. По-
лиция ищет его соучастников.   

ВС: Если по адресу 
гражданин 
фактически 
не проживает, 
то извещение 
можно направить 
на работу

— К 1 июня в России появится 
перечень рекомендованных 
для подростков профессий — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2793860

— Читайте также: Как клиенту банка доказать, 
что его подпись подделана, объяснил Верховный суд
rg.ru/art/2788231
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Школьники-мусульмане 
в Европе считают 
положения шариата 
важнее конституции

Выше законов 
республики

Почти 70 процентов немецких подростков-мусуль-
ман считают, что прописанные в Коране нормы важ-
нее светских законов ФРГ, а около трети предпочли 
бы жить в религиозном государстве и полагают, что 
соблюдение исламского права было бы полезно для 
всего общества в Германии. Такие результаты показало 
исследование, проведенное Институтом криминоло-
гических исследований Нижней Саксонии среди стар-
шеклассников. Данные появились в немецких СМИ 
вскоре после скандала, когда в одной из школ четверо 
подростков создали что-то вроде шариатской полиции 
и заставляли одноклассников-мусульман соблюдать 
строгие религиозные нормы. Более трети немецких 
учителей признают, что они хотя бы раз сталкивались 
в школах с конфликтами на религиозной почве, а чет-
верть — с проявле-
ниями радикально-
го исламизма. При 
этом далеко не все-
гда подобные кон-
фликты возникают 
между представи-
телями разных кон-
фессий. Как отме-
чают исследовате-
ли из Университета 
Фехты, во многих 
случаях это кон-
фликты по пово-
ду интерпретации 
одной и той же ре-
лигии. 

Мусульманская молодежь во Франции и в значи-
тельной степени школьники настроены куда более ра-
дикально, чем их единоверцы среднего и старшего воз-
растов. Об этом свидетельствуют регулярные опросы, 
которые проводит солидный институт по изучению об-
щественного мнения IFOP.  Интерес к теме объясним: 
ведь мусульмане составляют десятую часть от населе-
ния Франции, а это примерно семь миллионов чело-
век.  Так вот по данным института, три четверти мест-
ных мусульман в возрасте до 25 лет ставят свои рели-
гиозные убеждения выше «республиканских ценно-
стей». А из их числа более половины (57 процентов) 
идут еще дальше, полагая, что ислам вообще «не сов-
местим с основополагающими ценностями француз-
ского общества». При этом опрошенные отдают пред-
почтение положениям шариата, считая их « стоящими 
выше законов республики». Ситуация еще хуже среди 
школьников из мусульманских семей, в первую оче-
редь тех, кто живет в «зонах приоритетного образова-
ния» — так здесь называют проблемные районы и при-
городы с компактным размещением выходцев из Ал-
жира, Туниса и прочих стран Северной и Западной Аф-
рики. Как выяснили эксперты IFOP, 65 процентов ли-
цеистов-старшеклассников убеждены в том, что ислам 
есть «единственно верное религиозное учение», что 
оно «важнее норм и правил», составляющих основу го-
сударственного устройства Франции. 

В итальянских СМИ появились сообщения о том, 
что дирекция общеобразовательной школы Икбал Ма-
сих в Пиольтелло (провинция Милана) объявила для 
своих учеников-мусульман выходным днем 10 апре-
ля, последний день Рамадана. При этом остальные дети 
были обязаны прийти в этот день в школу.  Одна часть 
итальянцев обеими руками поддержала решение ди-
ректора школы Марии Рендани, назвав его проявле-
нием уважения к мусульманской культуре. Другие же 
раскритиковали руководителя, подчеркнув, что ее 
поступок нарушает принцип светскости государства 
и ставит мусульманских детей в привилегированное 
положение. Министр образования Италии Джузеп-
пе Вальдитара считает, что ни одно учебное заведение 
не вправе самовольно объявлять выходными днями 
праздники, имеющие отношение к религиям, кото-
рые не являются официально признанными в Италии. 
Министр клятвенно обещал урегулировать данный 
вопрос на законодательном уровне «в духе здраво-
го смысла, избегая напряженности и хаоса». Рамадан 
стал «яблоком раздора» еще в одной миланской шко-
ле, но уже по другой причине. В разгар поста директор 
учебного заведения предложила родителям мусуль-
манских детей два варианта: либо они забирают своих 
чад домой до обеда, или ученикам-мусульманам при-
дется сидеть в столовой с остальными детьми и смот-
реть, как те обедают. Многие сочли такое решение на-
рушающим права детей-мусульман. Они указал, что в 
школе не было создано никаких условий для того, что-
бы постящиеся ученики могли спокойно поесть в дру-
гое время. В итоге под давлением общественности шко-
ла была вынуждена отменить свое решение.  

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Нива Миракян (Рим), Василий Федорцев

РЕЗОНАНС В Латвии откажутся от преподавания русского 

Рига испугалась языка

Александр Ленин

Л
атвия официально 
откажется от пре-
подавания русского 
языка как второго 
иностранного в шко-
лах. Такое решение 
правительство при-
балтийского госу-
дарства примет во 

вторник. В настоящее время лат-
вийские школьники в качестве 
первого иностранного осваи-
вают в учебных заведениях ан-
глийский язык. После заверше-
ния начальных классов в их про-
грамме появляется второй ино-
странный. В связи с этим уче-
ники могут выбрать, к примеру, 
французский или немецкий. Од-
нако на практике многие отдают 
предпочтение русскому языку, 
который можно было изучать в 
половине латвийских школ. Од-

нако с 2026—2027 учебного года 
образовательные учреждения 
будут предлагать ученикам в 
качестве второго иностранно-
го только один из официальных 
языков Евросоюза или стран — 
членов Европейской экономи-
ческой зоны (ЕЭЗ). Это гово-
рит о том, что русский язык по-
степенно исключат из системы 
образования прибалтийского 
государства. Ранее на Смолен-
ской площади называли отказ 

Латвии от преподавания рус-
ского языка проявлением шо-
винистического национализ-
ма. «В русле проводимого Ригой 
бескомпромиссно русофобско-
го курса там, по сути, на зако-
нодательном уровне постави-
ли знак равенства между угро-
зой национальной безопасно-
сти и тем, что в стране продол-
жают говорить, думать и узна-
вать новости на русском язы-
ке», — отмечала представитель 

МИД России Мария Захарова. В 
российском внешнеполитиче-
ском ведомстве указывали, что 
русским языком для общения в 
Латвии пользуются 40 процен-
тов населения.

Объявить русский язык вне 
закона пытались и в других го-
сударствах постсоветского про-
странства, к примеру, в Грузии. 
Основная истерия вокруг рус-
ского языка там развернулась 
в годы президентства Михаи-
ла Саакашвили. В 2008 году в 
Грузии запрещали преподава-
ние на русском языке. Одна-
ко в настоящее время его мож-
но выбрать для изучения в ка-
честве второго иностранного. 
Примечательно, что в сентя-
бре 2023 года в Тбилиси начал-
ся прием на бесплатные кур-
сы по русскому языку в Грузи-
но-Российском общественном 
центре имени Е.М. Примакова. 

В последние несколько лет вос-
требованность русского языка 
в Грузии резко возросла из-за 
перебравшихся туда россий-
ских релокантов. Они стали 
открывать на грузинской тер-
ритории небольшие частные 
школы с преподаванием на рус-
ском языке. По подсчетам спе-
циалистов, количество учени-
ков, которые обучаются на рус-
ском в Грузии, составляет око-
ло 11 тысяч человек.

В Армении хотя русский язык 
и изучают в школах, на нем пре-
имущественно говорят люди 
старшего поколения. Молодежь 
в большей степени владеет ан-
глийским. Сегодня в обычных 
школах Армении на русский 
язык выделено только три часа 
в неделю.  

Русскоязычные латыши не раз 
пытались отстоять право на язык, 
но власти слышать их не намерены.

А К Ц Е Н Т

Отказ Латвии от преподавания 
русского языка в МИД России назвали 
проявлением шовинистического 
национализма

СКАНДАЛ Жители Тенерифе 
протестуют против 
нашествия туристов 

Понаехали

Иван Сысоев

Жители испанского острова Те-
нерифе вышли на улицы, про-
тестуя против взрывного роста 
массового туризма. Из-за отды-
хающих цены на недвижимость 
бьют все рекорды, новые стро-
ящиеся отели уже не оставляют 
места для возведения жилых до-
мов, на дорогах пробки, а пляжи 
завалены мусором. Требования 
коренных обитателей Тенери-
фе просты: они не хотят, чтобы 
«остров погиб». Несмотря на 
то, что на долю туризма прихо-
дится 35 процентов ВВП Канар-
ских островов, протестующие 
уверены, что путешественни-
ки не приносят пользы. Особен-
ное раздражение вызывают ту-
ристы из Британии, известные 
традиционно несдержанным 
поведением на отдыхе и любо-
вью к дешевому пиву. Британ-
цы, кстати, в интернете доста-
точно заносчиво отнеслись к 
новостям из Тенерифе. Множе-
ство комментариев сводились 
к одному: «Заткнитесь, ведь мы 
платим вам деньги».

Протестующие жители Те-
нерифе требуют, чтобы власти 
ограничили приток путеше-
ственников и больше внимания 
уделяли поддержке местных 
жителей и защите окружающей 
среды. В качестве одной из мер 
предлагается полностью запре-
тить покупку недвижимости 
иностранцами. Доказывая, что 
текущая ситуация с туризмом 
близка к катастрофе, острови-
тяне ссылаются на статистику. 
За прошлый год на остров,  где 
живет чуть более двух миллио-

нов человек приехали 14 мил-
лионов туристов. Местные вла-
сти гордятся такими показате-
лями, хотя и признают, что нуж-
но принимать какие-то меры, 
в первую очередь, касающие-
ся контроля над рынком крат-
косрочного жилья. Кроме того, 
прорабатывается вопрос о вве-
дении дополнительного еже-
дневного налога с туристов за 
пребывание на курорте, кото-
рый впоследствии направят для 
защиты экологии.

С похожей ситуацией с ту-
ристами сталкивается и нидер-
ландский Амстердам, куда еже-
годно приезжают более 25 мил-
лионов человек. Власти уже 
запретили строительство но-
вых отелей и даже запустили 
специальную «рекламную кам-
панию», направленную на то, 
чтобы сделать город менее при-
влекательным у путешествен-
ников. Здесь тоже не очень лю-
бят британцев, приезжающих 
ради веселого времяпрепрово-
ждения в кварталах «красных 
фонарей» и «кофешопах».

Долгую борьбу с туристами 
ведет итальянская Венеция. Ра-
нее город ввел ограничения на 
вход в венецианский порт кру-
изных лайнеров. Теперь, что-
бы попасть в центр города, при-
дется платить пять евро в день, 
а также пройти специальную 
регистрацию. Также решили 
поступить и в местечке Комо, 
расположенном на берегах жи-
вописного озера. Недоволь-
ны засильем туристов на Бали: 
власти Индонезии думают, как 
перераспределить турпотоки в 
другие курорты страны.  

ПРОГНОЗ На Украине снова ждут перестановок

Ермаку нужно в ферзи
Павел Дульман

С
инхронно с одобрением 
пакета американской 
помощи Украине в Кие-

ве возобновились разговоры о 
грядущих рокировках в киев-
ских верхах.  Вплоть до полно-
го переформатирования каби-
нета министров с упразднени-
ем ряда министерств и долж-
ностей. Кресла, по мнению 
этих «инсайдеров», шатаются 
под генпрокурором Андреем 
Костиным, большую часть ра-
бочего времени проводящим в 
США вместе с семьей. Под ви-
це-премьером «по вопросам 
реинтеграции временно ок-

купированных территорий» 
Ириной Верещук, в силу бес-
смысленности самой долж-
ности. Под министром разви-
тия общин, территорий и ин-
фраструктуры Александром 
Кубраковым, растратившим 
без видимого эффекта милли-
арды гривен на защиту укра-
инских электростанций от 
российских ракет. Под ми-
нистром аграрной политики 
Николаем Сольским, разжег-
шим конфликт с Польшей во-
круг украинского зерна, но 
не сумевшим его погасить.  К 
примеру, может исчезнуть во-
все министерство молодежи и 
спорта Украины. Ожидаются и 

действительно серьезные по-
литические назначения. Так, 
снова говорится о переходе 
главы СБУ Василия Малюка в 
МВД, на которое, помимо за-
щиты режима от населения, 
будет возложена и функция 
отлова «уклонистов». Яко-
бы уже пакует чемоданы гла-
ва МИД Дмитрий Кулеба, по-
рядком поднадоевший запад-
ным визави своим бессмыс-
ленным эмоциональным шан-
тажом. Он отправится послом 
в США, а украинскую дипло-
матию, скорее всего, возгла-
вит Андрей Сибига, карьер-
ный дипломат из Львова, еще 
две недели назад работавший 
в офисе Зеленского. Нынеш-
ний посол в США и гражданка 
этой страны Оксана Маркаро-
ва получит должность перво-
го вице-премьера и возглавит 
финансовый и экономический 
блок кабинета. С прошлой осе-
ни американские собеседники 
Зеленского требовали для нее 
сразу премьерский пост, коль 
скоро украинский бюджет на-
полняется американскими 
деньгами, да и украинские ак-
тивы преимущественно уже 
американские. Поэтому кому 
как не этому проверенному 
кадру следить за расходами на 
посту первого вице-премье-
ра. Премьером же, по ожида-
ниям, должен стать нынешний 
глава офиса Андрей Ермак, са-
мый влиятельный украинец в 
потешном рейтинге журнала 
Time. Якобы под его назначе-
ние уже собраны голоса в Вер-
ховной раде, и в здание каби-
нета министров на улице Гру-
шевского он должен переехать 
в ближайшие недели, если не 
дни.  
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Более половины школьников-мусульман считают, что ислам 
«не совместим с ценностями французского общества».

Около трети под-
ростков-мусуль-
ман ФРГ полагают, 
что исламское 
право полезно 
для общества 
Германии
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Эксперты 
«Валдая» 
обсудили 
будущее 
мировых 
цивилизаций

ОПОРА 
НА ОСНОВЫ
Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область

Вечный мир или созидательное 
разрушение? Ответ на этот фи-
лософский вопрос постарались 
дать участники сессии Меж-
дународного дискуссионного 
клуба «Валдай», которая состо-
ялась в рамках Международ-
ного Кантовского конгресса в 
Калининграде. Но речь не о фи-
лософии, а о миропорядке, ко-
торый сегодня стремительно 
меняется. Неспроста сессия по-
лучила название «Разум и про-
гресс? История цивилизации, 
обращенная в будущее». Экс-
перты постарались провести 
параллели между учением Кан-
та и современностью.

Россия на протяжении дол-
гого времени была неотъемле-
мой частью европейской поли-
тики и истории. Но, полагают 
философы, наша страна полно-
стью не вписывается в так на-
зываемые «цивилизационные 
контуры» западных государств. 
Россияне всегда находились на 
стыке нескольких культурных 
и исторических пространств.

— Международный Кан-
товский конгресс уже можно 
считать успешным, ведь мы ви-
дим здесь представителей из 23 
стран мира. При этом все уче-
ные сошлись во мнении, что мы 
живем в новом цивилизован-
ном цикле, и поэтому важно 
сохранять ценностный имму-
нитет. Приверженность истори-
ческим и культурным основам 
поможет преодолеть любую 
турбулентность, и учение Им-
мануила Канта это подтвержда-
ет, — открыл сессию Валдайско-
го клуба заместитель предсе-
дателя правительства России 
Дмитрий Чернышенко. 

Известный философ был од-
ним из ключевых мыслителей 
эпохи Просвещения. Он исхо-
дил из преобразующей силы че-
ловеческого разума, которая 
стала основой модернизации и 
развития современного обще-
ства. Однако опыт показал, что 
эти процессы нелинейны. Мир 
не сводится лишь к одной схеме 
развития и одной цивилизаци-
онной модели. Так, например, 
последние несколько столетий 
Запад превалировал на между-
народной арене, в основе его 
развития лежало созидатель-
ное разрешение. Сегодня Китай 
предлагает совершенно иную 
модель, которая ориентируется 
не на конфликт, а на гармонию. 

— В последнее время усили-
лась необходимость в диалоге 
между цивилизациями, каж-
дая из которых имеет свою соб-
ственную природу, культурные 
и исторические особенности. 
Важно развивать концепцию 
равенства, чтобы мы вместе 
могли построить яркий и кра-
сочный мир, — подчеркнул ди-
ректор Института по изучению 
пограничных проблем Китая 
Академии общественных наук 
КНР Син Гуанчэн.

Здесь хочется вспомнить 
знаменитый труд Иммануила 
Канта, посвященный вечному 
миру. Теория эта утопичная, но 
приблизиться к ней можно. По 
мнению президента БФУ имени 
Канта Андрея Клемешева, твор-
чество философа сильно пере-
секается с современностью. 
Мир требует перемен, однако 
в плане просвещения люди все 
еще остаются несовершенно-
летними, несмотря на все до-
стижения. И над этим предсто-
ит работать. Возможно, настало 
время для своеобразного «Про-
свещения 2.0», и это отличная 
возможность вновь обратиться 
к трудам Иммануила Канта.  

Мы живем в новом 
цивилизованном 
цикле, и поэтому 
важно сохранять 
ценностный 
иммунитет
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ЮБИЛЕЙ Интервью с легендарным руководителем ГлавБАМстроя Ефимом Басиным про магистраль, 
о которой не говорили с трибун

Звездный билет
Владимир Нордвик

П
разднование 50-ле-
тия начала строи-
тельства  Байка-
ло-Амурской маги-
страли, начавшее-
ся 23 апреля торже-
ственным вечером 
в Кремле, в июле 
продлится в столи-

це БАМа Тынде, куда прибудут 
спецпоезда с ветеранами строй-
ки из Москвы, Хабаровска и Ир-
кутска.

Во многом благодаря ста-
раниям Ефима Басина трудо-
вой подвиг бамовцев не забыт 
и сегодня, а героям воздается 
должное — пускай даже с неко-
торым опозданием…

О возвышении и забвении
— Лучше поздно, чем никогда, 
Ефим Владимирович?

— Именно так. Фраза имеет пря-
мое отношение и к прошлому 
БАМа, и к его настоящему. На на-
ших глазах происходит, по сути, 
реабилитация магистрали.

Судьба ведь у нее очень не-
простая. Сначала была героиче-
ская работа комсомольцев-до-
бровольцев и заслуженное воз-
величивание их труда, а потом — 
почти полное забвение, случив-
шееся вскоре после окончания 
строительства БАМа.

Последнее было обидно и не-
справедливо. Во времена Горба-
чева вдруг заговорили, что БАМ 
— дорога в никуда. Мол, народ-
ные миллиарды потрачены 
напрасно, а рельсы скоро на-
чнут ржаветь за ненадобностью. 
Представьте, каково было это 
слушать тем, кто в экстремаль-
ных условиях вечной мерзлоты, 
безлюдья, болот, горных перева-
лов и сибирских рек проклады-
вал магистраль?

Взгляните на карту: зона 
БАМа — фактически пять тер-
риторий Франции, где в недрах 
спрятана треть природных ре-
сурсов России. Ну как дорога 
могла оказаться лишней? Ко-
нечно, это глупость, чушь. БАМ 
был жизненно необходим.

— В какую копеечку влетело его 
строительство?

— Не такую уж и большую по ны-
нешним меркам. Было потраче-
но чуть более десяти миллиар-
дов долларов. БАМ давно себя 
окупил. А главное — даже трудно 
вообразить, что сегодня пред-
ставляла бы без него российская 
экономика.

К сожалению, в конце вось-
мидесятых не все удалось закон-
чить. Планировалось продлить 
железную дорогу до Якутска. 
Это тысяча километров пути. 
Уверен, мы могли достроить 
АЯМ за три года, но нас притор-
мозили, в итоге стройка рас-
тянулась на десять с гаком лет, 
дорога так и не добралась до 
Якутска.

Еще раз предлагаю посмот-
реть на карту. Какой леший мог 
сказать, что БАМ — лишняя доро-
га, если за Уралом у нас букваль-
но terra incognita? Внизу, ниже 
Байкала идет Транссиб, а выше 
— белое пятно, закон — тайга. А 
места, повторяю, богатейшие.

О партийном выговоре
— Вам же при Михал Сергеиче 
объявили выговор по партий-
ной линии?

— Было дело. В 1988-м вызывали 
на заседание КПК при ЦК КПСС. 
Очень серьезная история! 
Комитет партийного контроля, 
по сути, высший карательный 

орган. Исключение из рядов 
КПСС — фактически волчий би-
лет, после этого оставалось идти 
только в дворники.

— За что получили взыскание? 
— В 1986 году меня назначи-

ли начальником ГлавБАМстроя 
— замминистра транспортного 
строительства СССР. К тому мо-
менту я уже шесть лет прорабо-
тал на БАМе, ни один километр 
магистрали не сдавался в посто-
янную эксплуатацию без моего 
участия. Знаменитая стыков-
ка в Балбухте проходила в октя-
бре 1984-го, когда я был первым 
замом Константина Мохорто-
ва, легендарного руководителя 
ГлавБАМстроя.

В чем вопрос? Финансиро-
вание БАМа, как и всех круп-
ных советских строек, делилось 
на три смежных блока. Раздел 
«А» — непосредственно строи-
тельство всего, что связано с по-
лотном, рельсами, станциями, 
электрификацией. Раздел «Б» — 
социалка. А что это такое приме-
нительно к БАМу? Мы построи-
ли шестьдесят новых поселков 
и городов. Можете представить? 
При бездорожье, в тайге. Напри-
мер, Тында. Когда высадились 
первые отряды добровольцев, 
там жили три тысячи человек. 
После себя мы оставили город 

с населением в 75 тысяч. Се-
веробайкальск создавался аб-
солютно с нуля. Усть-Кут тоже 
был небольшим поселком. Или 
Ургал.

Поэтому социалка — очень 
сложная и емкая тема. Жилье, 
котельные, поликлиники, боль-
ницы, школы, детсады, сопут-
ствующее коммунальное хо-
зяйство — канализация, водо-
снабжение. Все приходилось 
строить! Отдельная большая 
работа.

Наконец, раздел «В» — соб-
ственная производственная 
база. Первые детали домов для 
Тынды (а там у нас были и де-
вяти-, и четырнадцатиэтажки) 
привозились из Москвы, их де-
лали — вообразите — столичные 
ДСК. Бригадирами строителей в 
Тынде работали москвичи. Нуж-
но было создавать свою базу по 
ремонту техники, возводить до-
мостроительный комбинат, кир-
пичный завод...

Увы, разделы «Б» и «В» силь-
но проседали по темпам финан-
сирования, оно велось по оста-
точному принципу.

— Кто-то накапал на вас 
в ЦК?
— Знаете, с момента, когда я 

возглавил ГлавБАМстрой, у нас 
было тридцать три крупные про-
верки. Без преувеличения! Толь-
ко недавно осознал. Кто только 
ни приезжал! КПК ЦК КПСС, 
союзный и российский КНК — 
Комитет народного контроля, 
всякие другие надзирающие и 
проверяющие органы…

В общем, на очередном съез-
де КПСС… номер не помню… 
выступала каменщица с БАМа 
и сказала, мол, стройка вели-
кая, а живем в бытовках. И за 
это зацепились. Вызвали меня 
на Старую площадь. Председа-
тельствовал член Политбюро 
ЦК Михаил Соломенцев, суро-
вый такой дядька, серьезный… 
Сообщил: комиссия сделала вы-
вод, что да, действительно, рабо-
та на БАМе идет по графику, со 
стройкой справляетесь, но со-
циалка отстает.

 Начали задавать вопросы, я 
отвечал, конечно. Потом слово 
взяли другие выступающие, все 
было заготовлено, буквально по 
сценарию шло. Я сидел, слушал. 
В какой-то момент хотел встать, 
возразить, но сосед, завсекто-
ром ЦК, схватил за руку, шеп-
нул: не встревай, хуже будет. В 
итоге я отделался выговором. 
Правда, перенервничал сильно, 
заболел, на двадцать дней попал 
в больницу в Тынде.

— Сердце?
— Ну да, обидно было. Пере-

живал. Ни за что ведь влепили!
Правда, в конце того заседа-

ния Соломенцев сказал в утеше-

ние: знаете, после наших выго-
воров люди получают Героев…

О Звезде Героя
— Как в воду глядел…
— Это другая история.
В 1989 году мы сдали БАМ в 

постоянную эксплуатацию на 
всем протяжении. Отмечали со-
бытие как большой праздник. 
ЦК партии спустил разнарядку о 
награждении причастных госу-
дарственными наградами — ор-
денами и медалями. Десяти наи-
более отличившимся при строи-
тельстве магистрали было реше-
но присвоить звание Героя Соц-
труда.

В список включили и меня. 
Шло долгое согласование на 
всех уровнях, подготовка доку-
ментов. Лично я этим, конечно, 
не занимался — есть кадровики. 
Но про попадание в десятку знал.

Бюрократический аппарат 
работает медленно. Только в 
1990 году вышел подписанный 
Горбачевым указ. В нем было 
девять фамилий. Моей не ока-
залось.

— Представляю, как 
расстроились.
— Напротив — перенес легко. 

Ну нет — и нет.

— В самом деле?
— Честно говорю. Немножко 

обидно было, но подумал: ниче-
го страшного.

— За десять лет на БАМе вам 
не дали ни одной награды?
— Ни-че-го! Был орден «Знак 

Почета» за работу на Крайнем 
Севере, восемь лет я возглавлял 
трест в Республике Коми. Потом 
уже уехал на БАМ. А вообще по-
следовательно прошел весь ка-
рьерный путь. После окончания 
Белорусского института инже-
неров железнодорожного транс-
порта начинал в Ярославле тех-
ником-нормировщиком, был 
строительным мастером, стар-
шим прорабом, главным инже-
нером, начальником стройу-
правления, в Горьком работал 
замом управляющего и глав-
ным инженером треста. Позва-
ли в Печору. Меня отговаривали: 
куда едешь, там же сплошь быв-

шие зеки. Когда-то Печорстрой 
был ПечорЛагом. Десять тысяч 
подчиненных, многие, действи-
тельно, экс-заключенные...

— Вы не закончили рассказ про 
указ Горбачева, в который вас 
не включили.
— Да. Спокойно отнесся. Не 

умирать же из-за этого? 
Прошло месяца три. Разда-

ется звонок. На другом конце 
провода — Людмила Ивановна 
Швецова. Она тогда руководила 
наградным отделом при прези-
денте СССР. Спрашивает: мог-
ли бы подъехать к нам на Воздви-
женку? Говорю: конечно. При-
езжаю, и она мне рассказывает, 
что только вернулась с БАМа. 
Мол, когда рассматривался указ 
о награждении, Горбачев засо-
мневался в вашей кандидатуре: 
зачем давать Звезду Героя заме-
стителю министра? То ли дело — 
бригадиру или рабочему.

Назначили комиссию во гла-
ве с Швецовой. Людмила Ива-
новна реально поехала на БАМ, 
встречалась с разными людьми, 
спрашивала мнение обо мне… 
Меня же она пригласила, чтобы 
сказать: завтра выйдет указ пре-
зидента. Ждите.

Так спокойно, ровно сооб-
щила, я же, помню, не удержал-
ся от скептической улыбки: как 
же, указ… Однако утром в ново-
стях, действительно, сообщили, 
что Басину, то бишь мне, присво-
ено звание Героя Соцтруда. За 
строительство БАМа.

Был приятно удивлен, и, 
смешно признаваться, даже не 
знал, как отблагодарить Люд-
милу Ивановну: по сути, не зна-
комый мне человек добился от 
главы государства пересмотра 
принятого решения… Дорогого 
стоит!

Думал-думал, ничего путного 
в голову не пришло, купил кра-
сивый букет, отвез. Правда, по-
чему-то взял гладиолусы. Не все 
их любят. Моя жена — точно нет.

Вот так в 1990-м получил 
звание Героя. А потом наступи-
ло время, когда стало неудоб-
но носить награды. Тогда стара-
лись дистанцироваться от всего 
советского, атмосфера была та-
кая… не самая здоровая.

А сейчас Звезду с гордостью 
надеваю на праздник…

О груди в крестах
— На БАМ вас направили ле-
том 1980-го после учебы в 
Академии народного хозяй-
ства в Москве. Планировалось, 
что смените Мохортова на 
посту начальника ГлавБАМ-
строя.
— Все так. Хотел проверить 

себя в  новом масштабном 
проекте. За восемь лет на Печо-
ре мы построили три железных 
дороги в тяжелейших условиях 
Севера. Поэтому, честно говоря, 
БАМ даже воспринимал как не-
кое облегчение. Финансирова-

ние шло полным ходом, необхо-
димая техника была, люди тоже. 
Настраивался на серьезную ра-
боту, опираясь на уже накоплен-
ный опыт.

Но произошла утечка инфор-
мации, и Константин Мохортов 
успел подготовиться. На пенсию 
он не собирался и, будучи опыт-
ным дипломатом, нашел под-
держку в высоких кабинетах, 
сумев доказать кураторам в ЦК 
КПСС свою нужность и незаме-
нимость.

Мне он предложил на выбор 
два места. Первое — стать его за-
мом по экономическим вопро-
сам в Тынде. Второе — возглавить 
опергруппу в Усть-Куте. Тоже в 
ранге замначальника ГлавБАМ-
строя.

Почему именно в Усть-Куте? 
В следующем, 1981 году пред-
стояло сдавать в постоянную 
эксплуатацию первый участок 
БАМа Лена — Кунерма, 260 ки-
лометров. До этого шла лишь 
укладка полотна на отдельных 

участках, следом — ура, флаги, 
музыка, речи…

Мохортов предупредил: если 
выберете Усть-Кут, грудь в кре-
стах или голова в кустах. Конеч-
но, я выбрал Усть-Кут. Прилетел 
я на БАМ и сразу начал мотать-
ся по объектам, проводить со-
вещания, заслушивать управ-
ляющих трестами, проверять 
ход работ.

Когда в первый раз поехал от 
Лены до Кунермы, волосы на го-
лове встали дыбом. Смотрю на 
уложенный путь, а он из сторо-
ны в сторону гуляет туда-сюда, 
метра на два-три. В полосе отво-
да валяется лес, гниют брошен-
ные бревна.

— А должно быть чисто?
— Конечно! Мы потом сдава-

ли участки и буквально сразу 
наводили порядок. Нельзя так 
запускать. Меня этому Печора 
научила. Там две дороги при-
шлось достраивать после за-
ключенных. Была похожая кар-
тина — побросали все и ушли. Ох, 
мы намучились! Так называе-
мые порубочные остатки уби-
рали по болотам и страшно ру-
гались. Надо сразу вырубать все 
и вывозить. 

Кроме того, на участке не по-
строили никакой гражданской 
инфраструктуры — ни вокзалов, 
ни жилья. Две стрелки лежат, 
несколько путей, даже меньше, 
чем должно быть, лишь бы со-
ставы разъехаться могли…

А до сдачи — год. Представ-
ляете? И дисциплину пришлось 
подтягивать. Приведу пример. 
Управляющего трестом «Бам-
строймеханизация» за ко-
мандирские замашки Мохортов 
называл маршалом бронетан-
ковых войск. Так и говорил: мар-
шал, рвись вперед! И вот этот ге-
рой начинает доклад. Я оста-
навливаю его и прошу встать. 
Он упирается, не привык, что-
бы указывали. Но я настоял, по-
скольку еще на Печоре устано-
вил строгий порядок. Должна 
быть железная воля и единона-
чалие.

Наверное, поначалу кто-то 
смотрел на меня как на выскоч-
ку, однако я быстро доказал, кто 
в доме хозяин.

Участок Лена — Кунерма сда-
ли, как планировали, 29 октя-
бря 1981 года. В срок и без недо-
делок.

— В день рождения ВЛКСМ.
— Да, мы потом всегда стара-

лись к этой дате все закончить. 
Отдавали дань комсомолу. Тра-
диция.

Об ответственности
— Любимчики среди управляю-
щих трестами у вас были?
— Старался назначать моло-

дых, помогал продвигаться по 
лестнице. Проблема состояла 
в ином. В 1984 году произошла 
золотая стыковка, и многим по-
казалось, что БАМ построен. 
Люди стали разъезжаться. Кто-
то двинулся в Москву с повыше-
нием, другие пошли по партий-
ной линии. Моя задача заключа-
лась в том, чтобы удержать наи-
более ценные кадры. Но сделать 
это было трудно.

На БАМе оставалась наи-
более трудоемкая, требующая 
большей компетенции работа — 
настраивать, отлаживать абсо-
лютно все. Приводить в порядок 
пути, электрификацию, обеспе-
чивать безопасность движения, 
тащить связь, строить жилье, 
вокзалы, котельные, коммунал-
ку и социалку... 

Мы старались. Так, архитек-
турный проект вокзала в Тынде 
занял третье место на мировом 
конкурсе. И в Северобайкальске 
красивое здание получилось. 
Кинотеатры, торговые центры — 
всё делали.

На смену уехавшим пришли 
другие. Раньше на строитель-
стве БАМа кто требовался? Лесо-
рубы, землекопы, механизаторы 
да путейцы. А тут вырос спрос на 
каменщиков, штукатуров, маля-
ров, монтажников, связистов, 
электриков, сварщиков. Нужны 
стали совсем иные специально-
сти. Пришлось людей переучи-
вать. Но справились.

Главное, что все объекты сда-
вались в срок. Каждый год — с 
1984-го по 1989-й — вводили но-
вые участки БАМа. По двести 
километров, по триста, шесть-
сот… Всегда — к 29 октября.

— Отдыхать у вас получалось?
— В 1989-м, в год сдачи БАМа, 

полетел с семьей на пару недель 

в отпуск в Сочи. На обратном 
пути решил проехать по трассе. 
Вагон пригнали. Родных отпра-
вил в Тынду, сел в Усть-Куте и от-
правился с объездом. Добрался 
до Северомуйского тоннеля, до 
обхода вокруг него. Реально по-
плохело от увиденного: монтаж-
ники из графика выбились, опо-
ры контактной сети отстают, с 
путями тоже беда. Этот обход я 
называл малым БАМом — шесть-
десят четыре километра пути, 
два тоннеля, двенадцать мостов, 
включая Чертов, как его про-
звали машинисты. У него опоры 
были — тридцать метров.

А до ввода — лишь четыре ме-
сяца. И я решил никуда оттуда не 
уезжать. Мне прислали теплые 
вещи — полушубок, сапоги. Со-
брал людей, подключил другие 
тресты, поделил между ними 
участки, чтобы подтащить, со-
кратить отставание... В общем, 
вытянули. Потом мне говорили, 
что не верили, будто вовремя 
все сделаем.

Но обход Северомуйского 
тоннеля тяжело дался. Я месяц 
там просидел. Зато потом, когда 
справились, на душе было так 
приятно! И высокая комиссия 
подписала все без единой при-
дирки.

За шестьдесят с лишним 
лет в строительстве я прошел 
многое. Сдача объектов — все-
гда большая ответственность и 
напряженка. Хорошо, радостно, 
если проходит гладко.

Часто вспоминаю и 1989 
год, когда готовились к пропус-
ку поездов и ждали два состава: 
один — из Хабаровска, второй — 
из Тайшета. Они встретились 
в Тынде. Картинка стоит перед 
глазами: вокзал, трибуна, ми-
тинг, я вручаю символический 
ключ от БАМа. Итог пятнадца-
тилетней работы огромного 
коллектива...

О сделанном выборе
— Вы сказали, что через БАМ 
прошли два миллиона человек.
— Это только строители. Же-

лезнодорожники — отдельно.

— Правильно говорят: в Рос-
сии надо жить долго. Дожда-
лись вы, бамовцам отдают 
должное.
— Могу лишь повторить: 

счастлив, что реабилитация 
БАМа случилась до того, как по-
кину этот мир. Вы правы: лучше 
позже, чем никогда.

— А может, правильнее все де-
лать вовремя, не ожидая, пока 
петух клюнет? Не опозда-
ли мы?
— Если говорить о людях, 

многие строители магистрали 
по-прежнему в строю, что раду-
ет. Касаясь же планов, которые 
мы намечали сорок лет назад, с 
развитием Восточного полиго-
на мы, скорее всего, опоздали. 
Начни делать раньше, и сейчас 
было бы легче. БАМ перегру-
жен. Не успеваем перевозить на 
Дальний Восток уголь, нефте-
продукты, лес. Мощности доро-
ги явно тормозят дело.

Нужен второй путь. Крити-
чески! И для пассажиров, и для 
грузов. Необходима электрифи-
кация. Пора, наконец, пройти 
горлышки в тоннелях. Но много 
раз упоминавшийся нами сего-
дня Северомуйский просто так 
не возьмешь. Для второго пути 
еще минимум семь лет работ. К 
сожалению.

Зато дальше будет попроще. 
Можно использовать уже про-
буренные стволы, дренажные 
вентиляционные тоннели. Ту 
базу, которая создана.

Думаю, стоит об этом хотя 
бы пару слов сказать. Первый 
этап развития магистрали за-
вершен. Второй заканчивается в 
2024-м. Доведем загруженность 
до 180 миллионов тонн грузов 
в год. В 2023-м было 173 мил-
лиона тонн. К 2030 году должны 
выйти на рубеж 210 миллионов 
тонн, к 2032-му, когда тоннели 
будут готовы, на 255 миллионов 
тонн. Транссиб и БАМ смогут 
столько перевезти на двоих. Не-
которые эксперты считают, что 
уменьшится угольный грузопо-
ток на фоне борьбы с углеводо-
родами. Но БАМ в любом случае 
будет востребован…

Верно, в России надо жить 
долго. Мне уже 84 года, но по-
прежнему хочу увидеть разви-
тие Сибири и Дальнего Восто-
ка. Все-таки десять лет отдано 
этим краям. Если же считать с 
северным коэффициентом 1,7, 
получится семнадцать лет. Се-
рьезный срок!

— «Где мои семнадцать лет»?
— Вот-вот!  Только не на 

Большом Каретном, а на вели-
чайшей стройке двадцатого 
века. Горжусь, что был прича-
стен…  

Ефим Владимирович Басин.

А К Ц Е Н Т

На заседании комитета партийного 
контроля я отделался выговором. 
Правда, перенервничал сильно, 
заболел. Ни за что ведь влепили!
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«И что вы все время в эту штуку 
смотрите?»

А К Ц Е Н Т

Какой леший мог сказать, что БАМ — 
лишняя дорога, если за Уралом у нас 
буквально белое пятно? Ниже Байкала — 
Транссиб, а выше — закон-тайга!

«Так случилось, что наша мечта на плакат из палаток взята...»
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— В полном объеме интервью 
читайте в апрельском номере 
«Родины» и на сайте 
rg.ru/art/2773260
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ В Калининграде 
кончается бронь на лето  

Бум на Балтике 

Денис Гонтарь, «Российская газета», Калининград

Полную загрузку обещают калининградским отелям в 
сезон отпусков туркомпании области. С бронировани-
ем уже проблемы, цены на билеты и проживание рас-
тут. Бизнес сообщает о высоком среднем чеке.

По данным Ассоциации туроператоров России 
(АТОР), спрос на балтийское направление бьет все 
рекорды и уже на 40% превысил прошлогодний. Ак-
тивно разбирают туры не только на майские, но и на 
лето. Бронировать начали в январе. «Связано это, ско-
рее всего, с прошлогодним опытом, когда к лету отели 
подорожали на 16%», — считает вице-президент АТОР 
Сергей Ромашкин. Найти номер за 8—10 тысяч руб-
лей в сутки уже невозможно. Аренда квартиры на пять 
дней обойдется не менее 25—30 тысяч. Многие студии и 
апартаменты расписаны на месяцы вперед. 

Отдых здесь вообще недешевый. В среднем семье из 
трех человек придется потратить не меньше 150 ты-
сяч. В эту сумму не входят покупки и питание в кафе 
и ресторанах. Средний чек в общепите варьируется 
от одной до полутора тысяч. Это на 40% выше, чем в 
2023 году. По данным банков, средняя зарплата отдыха-
ющего в области — около 100 тысяч. В основном деньги 
тратят на еду, сувениры, одежду и изделия из янтаря. 

Инфраструктура к такому потоку гостей пока, к со-
жалению, не готова. Туроператоры признаются, что 
достаточного количества номеров в отелях нет. Наи-
больший дефицит — в курортных городах Зеленоградск 
и Светлогорск. Почти все отели первой береговой ли-
нии уже остановили бронирование. Квоты на группо-
вые туры еще есть. Чтобы разгрузить побережье, гиды 
пытаются перенаправить туристические потоки на 
восток области, где сохранились старые уютные доми-
ки с черепичными крышами, готические храмы и го-
родские площади. Туры туда берут охотно.  

Вакансия 
с квартирой

Второй по популярности стала категория 
«Экономическое развитие», третьей — гос-
служба. Прием заявок закончится 30 апреля. 

Итоги планируют объявить 13 мая. 
Члены комиссии обращают внимание не столько 

на образование и опыт работы, сколько на то, как кон-
курсант объясняет, почему он хочет жить и работать 
во Владивостоке, что предлагает усовершенствовать в 
сфере профессиональной деятельности, как видит тра-
екторию своего развития на ближайшие пять лет.

Уже известно, в каком доме будут жить победите-
ли. Это 25-этажный дом на улице Тополевой на южной 
стороне бухты Золотой Рог. Все квартиры с чистовой 
отделкой и полным набором кухонного и сантехобору-
дования. Победители будут платить половину рыноч-
ной цены аренды в аналогичных домах. Это примерно 
15—20 тысяч рублей в месяц. А то и меньше, если моло-
дой человек имеет право на субсидии из регионально-
го и федерального бюджетов. Через год наступит право 
выкупа квартир с применением всех льгот ипотечно-
го кредитования на Дальнем Востоке: федеральных, 
региональных и для молодых семей.

И это будет не единственный конкурсный от-
бор. Почти 400 вакансий для трудоустройства на гос-
службу подготовили в Приморье для участников кон-
курса «Столица молодых»: в полиции, социальной 
сфере, учреждениях образования и здравоохранения, 
правительстве края. Конкурсанты могут быть трудо-
устроены в ГУ МЧС региона, аппарате Думы Влади-
востока, региональных управлениях Росимущества, 
Роспотребнадзора по железнодорожному транспорту, 
Ространснадзора и во многие другие ведомства. 

 «Приморский край — одна из самых быстроразви-
вающихся территорий нашей страны, — говорит заме-
ститель председателя правительства Приморья Ни-
колай Стецко.  — Здесь растут заработные платы, по-
является все больше новых проектов. Правительство 
края готово представить самые лучшие условия для ре-
ализации талантов и развития карьеры».  

МОНИТОРИНГ В регионах установили «народный контроль» за ценами на продукты

Уберите лишний нолик
Сергей Винник, 
Лариса Ионова, 
Элина Труханова,
«Российская газета», 
Симферополь — Донбасс — 

Ярославль

Т
еперь каждый желающий 
имеет возможность позво-
нить на «горячую линию» 

в правительстве Крыма, если 
увидит задранные до небес цены 
в магазине или на рынке. И этот 
сигнал не останется незамечен-
ным. Давно работает «горячая 
линия» в Ярославле. Открыли ее 
и в новых регионах.

Сообщать о спекулятивных 
поползновениях в розничной 
торговле попросил крымчан 
глава республики Сергей Аксе-
нов, обратившись к ним через 
соцсети. И они откликнулись.

«За прошлую неделю было 
15 обращений, — рассказал «РГ» 
министр промышленной поли-
тики Крыма Анушаван Агаджа-
нян. — Жалобы были в основ-
ном на завышение цены овощей 
«борщевого набора» на рынке 
«Привоз». Мы проверили: дей-
ствительно, спекулятивно под-
няли цену на свеклу и морковь. 
Оснований для этого не было, 
чистой воды сговор двух круп-
ных оптовиков». Когда жалоба 
подтверждается, разбираться 
с нарушителем начинает уже 
Крымское межрегиональное 
управление Федеральной анти-
монопольной службы. 

Н о  ст р о го м у  к о н т р ол ю 
подлежат не все продукты, а 
лишь входящие в социальную 
корзину. В начале марта Сов-
мин Крыма подписал соглаше-
ние с крупными торговыми се-
тями полуострова о минималь-
ной торговой надбавке в 5% на 
30 продуктов первой необходи-

мости. В него входят один вид 
белого хлеба, сахар, яйца, кру-
пы, основные овощи, макароны, 
творог, говядина, свинина и ку-
рятина. 

Цены на продукты из этого 
списка ежедневно мониторят 
почти в 600 магазинах и подают 
в сводку. «Но для полного охва-
та этого недостаточно. Поэто-
му у нас действует соглашение 
с налоговой службой. Кассовые 
аппараты есть в любом мага-
зине. Нам ежедневно передают 
данные, по какой цене прошли 
продукты из соцсписка. И мы 
видим реальную картину». 

На рынках POS-терминалы — 
редкость. Здесь особенно важна 
обратная связь с покупателями. 
Поэтому и открыли «горячую 
линию» по телефону, можно по-
дать сигнал через официальный 
сайт министерства или на его 
странице в соцсетях. 

Корреспонденты «РГ» про-
верили — все работает. Зашли и 
в магазин местной сети. Товары 
из социальной корзины выделе-
ны голубыми ценниками. Смот-
рим сайт министерства — все 
цены совпадают. 

В первом квартале Банк Рос-
сии проводил собственный мо-
ниторинг в Крыму и подтвердил 
снижение цен по ряду позиций. 
Дешевели цитрусовые и некото-
рые фрукты, яйца и помидоры. 

В Ярославской области рабо-
тает «горячая линия» региональ-
ного министерства АПК и потре-
бительского рынка. Ведомство 
постоянно мониторит цены на 
социально значимые продукты. 
Сейчас спрос на такие товары, 
в том числе длительного хране-
ния (сахар, соль, крупы), стаби-
лен. Резких колебаний цен тоже 
нет. На 1 апреля стоимость мини-
мального набора продуктов со-

ставила 5,4 тысячи рублей. Это 
на 11% ниже среднего значения 
по России.

На территории новых регио-
нов цены на продукты под при-
стальным наблюдением с дека-
бря прошлого года, когда посту-
пили жалобы на их завышение. 
«Учитывая, что на территории 
Херсонской области продолжа-
ется специальная военная опера-
ция, у нас еще не совсем правиль-
но действуют законы рыночной 
экономики. Поэтому в ценооб-
разование приходится вмеши-
ваться», — рассказал губернатор 
области Владимир Сальдо. 

По его словам, в условиях 
недобросовестной конкурен-
ции производители завышают 
цены на те позиции, на которые 
делать этого не положено. «Мы 
имеем право в условиях зако-
на о военном положении регу-

лировать цены. И мы, конечно, 
их удерживаем. Но когда начнет 
возвращаться нормальная ры-
ночная экономика, конечно, 
необходимость во вмешатель-
стве со стороны государства 
отпадет», — подчеркнул губер-
натор. И добавил: «Регулиро-
вать цены — это не функция вла-
сти. Мы должны регулировать 
рынки. Чтобы удовлетворить 
спрос и упразднить спекуляцию. 
Для этого будем строить новые 
мощности, например, птицефа-
брики».

Специалисты министерства 
промышленности и торговли 
Херсонской области регуляр-
но проводят мониторинг роз-
ничных цен на социально зна-
чимые продукты. По последним 
данным, цены на ряд продук-
тов в регионе установились на 
15—27% даже ниже, чем в Крас-
нодарском крае. Как сообщили 
в пресс-службе министерства, 
мониторинг охватывает рознич-
ные рынки, супермаркеты и ма-
газины шаговой доступности. К 
контролю активно привлекают-
ся и покупатели. В минпромтор-
ге работает «горячая линия», по 
которой оперативно можно со-
общать о росте цен. Есть также 
чат-бот.

В Донецкой Народной Рес-
публике ценам тоже не дают 
разгуляться. На 45 из 63 това-
ров они ниже или на уровне с 
соседней Ростовской областью. 
Так, в Донецке можно купить 
дешевле вареную колбасу (на 
19%), муку (на 23%), макароны 
(на 21%), сосиски и сардельки 
(на 13 %). В республике деше-
вле свинина (на 9 %) и говядина 
(на 3 %). А баранина — на 19%. 
Меньше стоят яйца, картофель, 
лук, свекла. А вот молоко пока 
остается дороже.  

А К Ц Е Н Т

В Донецке цены на 45 из 63 продуктов 
ниже или на уровне с соседней 
Ростовской областью. Например, 
макароны — на 21%, а баранина — на 19%
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Сообщение о проведении публичного предложения (далее — 
торги) на право заключения договора передачи прав и обязанно-
стей по договору аренды лесного участка, площадью 169 374 кв. м, 
из земель населенных пунктов, находящегося в собственности 
Российской Федерации, расположенного по адресу: г.  Москва, 
Подольское лесничество, Малинское участковое лесниче-
ство, квартал 3, выдела 1, 2, 3, 4, 10, 11, 12, кадастровый номер: 
50:26:0190902:48, разрешенное использование: осуществление 
рекреационной деятельности (далее — Земельный участок). 

Организатор торгов: ООО «Газпром управление активами 
КСН» (ИНН 7813655951). 

Оператор электронной торговой площадки: ООО «ЭТП 
ГПБ» (ИНН 7724514910).

Сведения о продавце (арендаторе): АО «ДРУЖБА» (ИНН 
5030019801).

Выставляемое на продажу имущество: право заключения 
договора передачи прав и обязанностей по договору аренды Зе-
мельного участка. 

Начальная цена: 95 760 000 рублей, в том числе НДС.
Минимальная цена: 76 608 000 рублей, в том числе НДС.
Шаг повышения/понижения цены: 4 788 000 рублей, в том 

числе НДС.
Дата и время начала /окончания приема заявок: 

23.04.2024 с 11.00 / 31.05.2024 до 18.00 МСК
Дата проведения: 04.06.2024 с 11.00 МСК.
Задаток: 9 576 000 рублей, в том числе НДС.
Условия проведения торгов в соответствии с информа-

ционным сообщением, размещённым на официальном сайте: 
https://etp.gpb.ru, Информация о торгах также размещена на сай-
те https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» квалификационная коллегия судей Мос-
ковской области объявляет об открытии вакантных долж-
ности:

—  судьи Видновского городского суда Московской 
области;

—  судьи Одинцовского городского суда Московской 
области;

—  судьи Орехово-Зуевского городского суда Мос-
ковской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные долж-
ности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, 
корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 143411, здание 
Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 23 мая 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Елена Яковлева

М
ы не предостав-
ляем услуги, но 
мы создаем ди-
зайн впечатле-
ний, напомнил 
замечательное 
кредо музейной 
работы директор 
Государственно-

го Эрмитажа, председатель Со-
юза музеев России Михаил Пио-
тровский, объясняя, какие ин-
тересные музейные маршруты 
ждут нас в этом году.  

«Музейные маршруты» — 
это флагманский проект Ми-
нистерства культуры РФ, заду-
манный еще до пандемии и ши-
роко развернувшийся с 2021 
года, напомнила вчера дирек-
тор департамента музеев и 
внешних связей Министерства 
культуры РФ Елена Харламова. 
В этом году главная тема музей-
ных маршрутов — кураторство: 
роскошные и всем известные 
музеи помогают музеям в рес-
публиках и регионах что-то 

понять, показать, по-новому 
выстроить, причем не по соб-
ственному произволу, а сообра-
зуясь с запросами этих местных 
музеев.

Михаил Борисович Пио-
тровский рассказал, как про-
грамма «Музейные маршруты» 
соединяется со знаменитыми 
«Днями Эрмитажа».

Главное в таких проектах, по 
его мнению, представить музей 
как организм, а не как склад ве-
щей или место развлечения. А в 
организме все взаимоувязано. 
И даже такое глубоко внутрен-
нее дело как реставрация вдруг 
становится по-настоящему ин-
тересной широкой публике.

«Гонцы» Эрмитажа, по его 
словам, скоро поедут в Чеч-
ню, чтобы поговорить о том, 

что и как может представить в 
республике в этом году вели-
чайший музей мира. На «Днях 
Эрмитажа» в Чеченской рес-
публике   ему кажется важным 
поддерживать культурный диа-
лог между Западом и Востоком, 
рассказывать об оружии (тоже 
восточном и западном), пре-
зентовать свои инклюзивные 
проекты, рассказывать о царях 
и рыцарях и проводить в рес-
публике мастер-классы по ре-
ставрации для всех, начиная от 
широкой публики и кончая му-
зейными работниками всего 
Северного Кавказа. 

И все это будет способство-
вать сохранению единого му-
зейного пространства в Рос-
сии, созданию дружественно-
го местного законодательства 

и выработке критериев успеха 
по гамбургскому счету, счита-
ет он.

Музей Москвы собирается 
уже на этой неделе дать старт 
своим музейным маршрутам в 
Казани и помочь переформати-
ровать в республике мемори-
альные музеи, рассказала его 
директор Анна Трапкова.

Директор ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина Елизавета Лихачева расска-
зала о музейных маршрутах в 
Дагестане и представлении там 
современного искусства. 

По ее словам, Дагестан — 
сложный регион в музейном 
плане, музеи есть в каждом 
крупном селе, но скучный му-
зейный рассказ — предмет и ан-
нотация к нему — срочно тре-
бует актуализации. То, что на-
ходится в музее, должно стать 
важным для людей, причем 
не только этого села, но и всей 
страны, если не всего мира, счи-
тает Лихачева.

Современные художники, 
ищущие новые способы разго-
вора со своим зрителем, точно 

помогут «перевести» содержа-
ние музея на более современ-
ный язык, а музеи смогут по-
нять, как работать с современ-
ными художниками. 

Она поделилась опытом фе-
стиваля «Аланика», похвали-
ла Эдуарда Кубенского, съез-
дившего в Карачаево-Черке-
сию и создавшего там «лако-
ничный, красивый и действен-
ный» проект в память о Вели-
кой Отечественной войне, и 
подчеркнула, что музейные 
маршруты на Северном Кавка-
зе помогают сохранять самосо-
знание людей. Но устоявшее-
ся мнение «Кавказ — это что-то 
консервативное», по ее словам, 
дает трещину. Фестиваль «Ала-
ника» показывает, что не такой 
уж консервативный.

— Мы не знаем страны, в ко-
торой мы живем, а «музейные 
маршруты», как ничто, помо-
гают нам ее узнать, — убеждена 
Елизавета Лихачева.  

ПРОЕКТ 
Завершается 
создание 
парка «Яуза»

ХРАМ ЗЕЛЕНИ 
И ВОЗДУХА 
Любовь Проценко 

Больше десяти лет создается 
парк «Яуза» — уникальное ре-
креационное пространство, 
которое объединило зеленые 
зоны от МКАД до Ростокинско-
го акведука с выходом к Лоси-
ному Острову, Главному бота-
ническому саду РАН, «Соколь-
никам» и ВДНХ. Завершиться 
эти работы должны к концу 
текущего года, написал в сво-
ем личном блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин. И когда в них 
будет поставлена точка, жите-
ли северо-востока столицы и 
Подмосковья получат самый 
протяженный и самый благо-
устроенный парк в Европе. 

Москвичи еще помнят вре-
мя, когда берега Яузы и других 
малых рек в этой части горо-
да были завалены буреломом 
и кучами мусора, а сами реки 
больше напоминали плохо пах-
нущие ручейки.  За прошед-
шие годы в порядок приведены 
13 участков общей площадью 
свыше 320 гектаров. «Осталось 
не так много, — подводит итог 
сделанному глава столицы. — В 
этом году приведем два участка 
размером 30 гектаров». Но 
уже сейчас перемены налицо. 
Все зеленые зоны объедине-
ны вдоль реки в пространство с 
17-километровой велодорож-
кой по всей длине. Реабили-
тировано старое русло самой 
Яузы, расчищены и укрепле-
ны берега, через них перекину-
ты новые деревянные мостики. 
Для любителей неспешных про-
гулок по живописным местам 
с выходом к воде создано более 
40 километров благоустроен-
ных променадов и транзитных 
троп. Всего же по словам мэра 
в парке будет создано пять 
основных маршрутов: пеше-
ходно-рекреационный, вело-
сипедный, спортивно-беговой, 
эколого-просветительский и 
историко-культурный. 

Особое раздолье — любите-
лям практически всех видов 
спорта — для них создано бо-
лее 90 спортивных площадок. 
Есть площадки для пожилых 
людей, отдельные места для за-
нятий подготовленных спорт-
сменов. Именно здесь, напри-
мер, появилась уникальная, не 
имеющая аналогов в России, 
площадка для воркаута в стиле 
«Русский ниндзя». Тренировку 
разнообразят беговые дорожки 
общей протяженностью уже бо-
лее 20 километров, что делает 
их вполне пригодными для про-
ведения полумарафона.  

Там, где была возможность, 
созданы полноценные спортив-
ные кластеры со скейт-парка-
ми, памп-треками и площадка-
ми для командных видов спор-
та. Есть и отдельно стоящие 
площадки для игры в большой и 
настольный теннис, волейбол и 
баскетбол, места с тренажера-
ми с регулировкой уровня на-
грузки. А еще в парке располо-
жен уникальный объект — дёрт-
трек — специализированная 
трасса с земляными холмами-
препятствиями для катания на 
BMX или горных велосипедах.

Более 50 различных игро-
вых площадок обустроено для 
детей — с лазалками, качалка-
ми, качелями и всевозможны-
ми горками, полосами препят-
ствий, развивающими панеля-
ми. Некоторые из них размеще-
ны на существующем рельефе, 
двухуровневые, а другие сфор-
мированы в целые детские кла-
стеры для ребят всех возрастов. 

В планах работ на текущий 
год — обустройство участка 
вдоль Тенистого проезда. Необ-
ходимость в нем возникла по-
сле того, как этот проезд соеди-
нили с соседними участками 
вдоль Лазоревого и Чукотско-
го проездов. Этим летом здесь 
будет улучшена система осве-
щения, обновят имеющиеся 
тропинки и добавят новые, за-
менят скамейки, чтобы отдых 
был приятен в любое время су-
ток. Будет приведен в порядок 
и участок вдоль улицы Сель-
скохозяйственной. Занимать-
ся им начали еще в прошлом 
году. В частности, оборудо-
вали две детские площадки. В 
нынешнем сезоне отремонти-
руют еще две старые детские 
площадки, а также проложат 
экотропу. Кроме того, отре-
монтируют мостики, ведущие 
к одной из главных достопри-
мечательностей парка — бесед-
ке, или как ее еще называют ро-
тонде «Храм воздуха».  

Проект «Цветы» Эдуарда Кубенского 
перед Музеем-памятником 
защитникам перевалов Кавказа.
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Для любителей 
прогулок создано 
более 40 километ-
ров променадов

КУЛЬТУРА Музеи России намечают новые маршруты в стране 

Дизайн впечатлений

А К Ц Е Н Т

Музейные маршруты помогают узнать 
свою страну и избавить музеи от скуки
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С МЕСТА СОБЫТИЯ 
В Китае стартовала 
58-я Международная 
Менделеевская 
олимпиада по химии

Химические 
элементы

Мария Агранович, Шэньчжэнь, Китай

В китайском городе Шэньчжэнь стартовала 58-я Меж-
дународная Менделеевская олимпиада по химии. В ней 
участвуют около 300 человек из 29 стран мира — Болга-
рии, Сербии, Армении, Австрии и других. Россию на хи-
мическом соревновании представляют 10 сильнейших 
участников Всероссийской олимпиады школьников по 
химии.

Менделеевская олимпиада — один из крупнейших и 
наиболее престижных в мире турниров юных химиков, 
который организуют химический факультет МГУ им. 
Ломоносова и Фонд Мельниченко.

В этом году олимпиадные туры — их три — проходят 
на базе кампуса совместного университета МГУ им. Ло-
моносова и Пекинского политехнического института 
(МГУ-ППИ). И та-
кое — впервые. Важ-
но, что олимпиа-
да проходит в год 
190-летия Дмит-
рия Менделеева и 
155-летия открытия 
им периодической 
системы химиче-
ских элементов. С 
видеоприветствием 
к участникам олим-
пиады обратился 
министр просвеще-
ния России Сергей 
Кравцов. Он отметил, что впервые Менделеевская олим-
пиада «выехала» так далеко от родины самого Менде-
леева — до сих пор она проводилась или в Подмосковье, 
или в странах СНГ. Это еще раз доказывает мировую 
значимость его научных идей.

Вчера уже состоялся первый теоретический тур: ре-
бята решали две задачи по физической химии, одну сме-
шанную, где нужны были знания и по неорганической, и 
по органической химии, две задачи по наукам о жизни и 
полимерам и одно аналитическое задание.

Как рассказал председатель жюри олимпиады, ди-
ректор Университетской гимназии МГУ Александр Гла-
дилин, эта олимпиада — единственная преемница Все-
союзных олимпиад. А именно Всесоюзной химической 
олимпиады, и продолжает ее традиции и нумерацию.

— Участники не знают заранее темы, а сами задания 
куда более сложные, чем на Международной химиче-
ской олимпиаде. Авторы задач — ученые из Москвы, До-
нецка, Уфы, Новосибирска, Беларуси, Казахстана, Ма-
кедонии и других стран, — рассказал «РГ» Гладилин. — Но 
вообще далеко не всегда и не во всех задачах можно про-
вести такое разделение по направлениям. — Чаще зада-
чи комплексные, и это правильно, ведь, как говорят, все 
научные открытия совершаются там, где соприкасают-
ся разные науки. Стараемся и наши задачи строить по 
такому принципу. Все-таки мы растим будущих иссле-
дователей. А им нужно прямо со школьной скамьи при-
выкать: чтобы решить одну задачу, сегодня нужно раз-
бираться в разных науках.

Михаил Перельман (фамилия уже обязывает идти 
в науку), один из членов нашей сборной, похоже, это 
уже понял. После первого тура олимпиады парень, ко-
торый заканчивает 11-й класс московской «Школы на 
Юго-Востоке имени Маршала В.И. Чуйкова», признал-
ся: хочет стать ученым, который бы занимался исследо-
ваниями на стыке двух наук: химии и физики.

По мнению Андрея Мельниченко, основателя фонда, 
который уже несколько лет поддерживает участников 
олимпиады, за талантливыми школьниками — будущее.

— Именно те талантливые люди, которые сегодня по-
лучают школьное образование, они и есть будущее нау-
ки, — сказал он. — В итоге только от них зависит жизнь 
на планете Земля. Менделеевская олимпиада — один из 
примеров такой «команды будущего».

Вообще, после решения задачек — а первый тур про-
должался пять часов! — ребята были вымотаны. Но после 
напряженного дня всех ждал сюрприз — торжественная 
церемония открытия. Участникам и гостям рассказали 
о древнем китайском учении. 
Суть его в том, что все явления в 
мире можно представить через 
пять основных элементов: дере-
во, огонь, воду, землю и металл. 
На сцене организаторы олимпи-
ады символически соединили в 
пробирке все эти элементы, по-
лучив яркую смесь.

Впереди еще два тура: тео-
ретический и, пожалуй, самый 
интересный — эксперименталь-
ный. Болеем за наших!  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Утверждено расписание ЕГЭ-2024 с учетом дней для пересдачи

Поступай правильно

УЧИТЕЛЬСКАЯ «РГ» Почему педагог-новатор 
не может представить у доски педагога-робота

Обухова 
не перешибешь

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

У 
н е г о  н а  у р о к а х 
Винни Пух может 
превратиться в. . . 
русского помещи-
ка,  дагерротипы 
оживают в цвете, а 
ученики с энтузи-
азмом сравнивают 
химическую фор-

мулу мыла из восемнадцатого 
века и современную… 

Владимир Обухов шесть лет 
преподает историю и обще-
ствоведение в средней школе 
№ 36 Симферополя. Возраст — 
тридцать два года. Двое детей 
и квартира в ипотеку. А еще он 
классный руководитель для 38 
подростков. В общем, типич-
ный нетипичный современный 
педагог. Его новаторские подхо-
ды в обучении уже хорошо из-
вестны за пределами школы и 
города: Обухов успел победить 
в одном из конкурсов профес-
сионального мастерства.

—  К  с о ж а л е н и ю ,  к н и -
ги школьники сегодня чита-
ют мало. Более того, если еще 
несколько лет назад мы запол-
няли этот пробел фильмами 
на историческую тематику, то 
теперь и это работает слабо, — 
констатирует педагог. — Окно 
восприятия подростков неред-
ко умещается до тик-токовых 
форматов. Но достучаться до 
ребят можно!

Владимир в поиске новых 
форм, экспериментирует, на-
щупывает точки соприкосно-
вения, пробует, проверяет идеи 
опытом, чтобы заинтересовать 
свою аудиторию. Искать точно 
нужно там, где учащимся ин-
тересно — это аксиома.

— Ну, например, вышла новая 
часть мультсериала «Три бога-
тыря», все ее посмотрели, она на 
слуху. Мы в это время проходим 
церковную никоновскую рефор-
му, — рассказывает учитель. — Я 
своим ученикам подбрасываю 
вопрос: а как крестились бога-
тыри? Двумя пальцами. А Ни-
кон как предложил? Тремя. А для 
чего это было сделано? И вот так 
мы вместе разбираем эту слож-
ную тему.

При всем господстве гадже-
тов и клипового мышления в 
мире современных подростков, 
они любознательны, как любые 
дети во все времена, и обожают 
играть. Поэтому игра «Найди 
несоответствие» сразу легла на 
плодородную почву. Например, 
в известном зарубежном филь-
ме герой бежит через кварталы 
чайна-тауна Лондона, но в этом 
городе такой квартал возник во 
второй половине прошлого века, 
а сюжет фильма — только о нача-
ле века…

— Или еще пример. Ребята ак-
тивно обсуждают ролики одно-
го из нашумевших российских 
сериалов о подростках, — делит-
ся педагог. — Модная тема. Мы 
вместе разбираем, что показа-
но в картине. Говорю: взгляни-
те, какими красками режиссер 

изобразил атмосферу того вре-
мени, города, отношений и т. 
д. А теперь давайте посмотрим 
подлинные фотографии. Вот так 
прививаю им критическое мыш-
ление, которое необходимо и в 
исторической науке, и в жизни.

Кстати, исторические фото 
вообще отдельный элемент 
учебного процесса. Современ-
ные технологии позволяют пред-
ставить реальный мир совсем в 
ином свете, достаточно раскра-
сить черно-белые снимки, и у де-
тей в глазах уже восторг и удив-
ление: ух, ты! Вот как, оказыва-
ется, это было. На самом деле, 
мостиков от истории к другим 
предметам может быть очень 
много, уверен Владимир Обу-
хов. Это и занимательная химия, 
и математика…

Так, его ученикам очень нра-
вится этимология — наука о 
происхождении слов. Скажем, 
попалось в литературе выраже-
ние «поташное ремесло». О чем 
оно, совсем непонятно. Можно 
пропустить, а можно докопаться 
до истины.

— Выясняем, что поташ — это 
древесная зола, из которой на 
Руси издревле делали мыло, — 
приводит пример из своей прак-
тики Владимир. — А что еще кро-
ме золы для этого нужно было 

крестьянам? А какая химиче-
ская формула мыла? Из чего его 
делают сегодня? Вот так прохо-
дим маленький квест от одной 
области знаний к другой. Мате-
риал урока при этом усваива-
ется заметно лучше, по обоим 
предметам. 

К Владимиру Обухову я по-
пал на урок истории в восьмом 
классе. Тем сразу две: Пугачев-
ское восстание и Русско-турец-
кая война. Весь урок вроде бы по 
классике, никаких новаторских 
отступлений, но вот поговорив 
о Пугачеве, попутно выясни-
ли, какие народы живут в По-
волжье. А на теме Русско-турец-
кой войны посчитали, сколько 
это в современных деньгах — 
контрибуция в 4 миллиона руб-
лей, которые Турция заплатила 
России по Кючук-Кайнарджий-
скому мирному договору. На 
другом уроке считаем, сколько 
же «мертвых душ» могла позво-
лить себе Коробочка, если кре-
постной крестьянин во времена 
Гоголя стоил 90 рублей. А каким 
был среднегодовой доход поме-
щика? 

— Вот этих игровых элемен-
тов, отступлений, на уроке долж-
но быть разумное, ограниченное 
число, — уверен Владимир Обу-
хов. — Учитель — это не скоморох, 
и не шоумен. Его задача не раз-
влекать, а нести знания, пробу-
ждать интерес исследователя. У 
нас есть учебный план, и мы ему 
следуем. Это никто не отменял. 

Сегодняшних школьников 
социологи относят к поколе-
нию Альфа. Они родились во 
время, когда в жизнь прочно во-
шли смартфоны и планшеты, а 
сами тинейджеры владеют га-
джетами, лучше, чем их роди-
тели. Отсюда легкодоступность 
и перегруженность информа-

цией, клиповое мышление, как 
следствие — усталость и раздра-
жение. 

— Они просто другие, — го-
ворит педагог Владимир Обу-
хов. — Сегодняшний 12-летний 
школьник владеет информаци-
ей больше, чем полвека назад 
40-летний взрослый человек. И 
этот объем информации каждые 
10—15 лет удваивается. Ее уже 
невозможно сохранить в голо-
ве, поэтому для них естественны 
внешние носители.

Нужно ли этого опасаться, 
пытаться противостоять? Вла-
димир честно признается, что 
не знает ответов на все вопросы. 
Очевидно одно — технический 
прогресс остановить невозмож-
но, его можно только использо-
вать в своих интересах. Поэтому 
современный педагог в непре-
рывном поиске. Вот, скажем, ис-
кусственный интеллект, сравни-
тельно недавно ворвавшийся в 
нашу повседневную жизнь. Что 
с ним? 

— Мы с коллегами уже обсу-
ждали эту тему, искали вариан-
ты. Можно вместе с ребятами 
превратить стихи Ахматовой в 
песню: ИИ это может, подберет 
музыку и даже споет голосом 
любого исполнителя. Здорово, 
увлекательно. Или попросить 
ИИ проиллюстрировать эпоху 
Екатерины II, принятие Крыма 
в состав России. Уверен, школь-
ников это не оставит равнодуш-
ными, — рассуждает историк 
Обухов. — А вот робота-учите-
ля у доски представить не могу. 
Даже если он будет нести знания 
наравне или лучше человека. Но 
где эмоции, где сопереживание, 
человеческие глаза, наконец?  

Владимир Обухов экспериментирует, 
проверяет идеи опытом, 
чтобы заинтересовать ребят.

КОНКУРС Как 
получить баллы 
для приема 
в МФТИ

ЭЙНШТЕЙН 
ИЗ 7«Б»
Мария Агранович

Стартовали бесплатные турни-
ры Олимпиадных школ МФТИ. 
Это соревнования по инфор-
матике, математике и физике, 
где участники должны показать 
себя, но не в командах, а индиви-
дуально.

Турниры пройдут онлайн 
в четырех возрастных лигах: 
стартовая — 7-й класс (допус-
кается участие шестиклассни-
ков), младшая — 8-й класс, сред-
няя — 9-й класс, старшая — 10-й 
класс.

— Это уникальный шанс для 
талантливых школьников посо-
ревноваться в решении нестан-
дартных задач от преподава-
телей МФТИ, — рассказал пред-
седатель методического совета 
Олимпиадных школ МФТИ — 
первого в России университет-
ского лагеря для старшекласс-
ников Алексей Малеев. — Но не 
только. У всех участников тур-
ниров есть возможность попасть 
и на летние смены наших Олим-
пиадных школ бесплатно.

Особый случай — абитури-
енты МФТИ. Ведь турниры во-
шли в список индивидуальных 
достижений и при поступлении 
на Физтех их участники получат 
дополнительные баллы: победи-
тели — 5 баллов, а призеры — 3.

— Турниры проводятся уже 
четвертый год подряд и с каж-
дым годом привлекают все 
больше и больше ребят со всей 
страны. В прошлом году коли-
чество участников увеличилось 
в 2,5 раза, — отметил Алексей 
Малеев.

Соревноваться в знаниях ре-
бята будут до 12 мая.  

СПРАВКА «РГ»

Олимпиадные школы МФТИ — пер-

вый вузовский лагерь в России, 

который уже десятый год объеди-

няет старшеклассников из разных 

регионов. На зимних и летних сме-

нах школьники 7—11 классов зани-

маются с преподавателями МФТИ 

и других вузов, изучают сложные 

темы и решают задачи с самых 

престижных олимпиад.

АКТУАЛЬНО  

Школьникам 
покажут небо

ДОСТАТЬ 
ДО ЗВЕЗД
Светлана Филиппова, 
«Российская газета», Пенза

В Пензенском планетарии 
начались занятия школы по 
астрономии в рамках проекта 
о научно-популярной астроно-
мии «ГагаринFёst».

В обсерватории появилось 
пополнение: новый телескоп, 
лучшая на сегодняшний день 
стартовая модель любительско-
го уровня.  С использованием 
нового переносного аппарата 
уже прошло первое занятие 
в рамках цикла «Тротуарная 
астрономия». Ясное вечернее 
небо на площади перед плане-
тарием позволило рассмотреть 
звезды и взрослым, и детям.

— В наш телескоп можно 
рассматривать поверхность 
Луны и детали ее рельефа: кра-
теры, моря, горы. Планеты надо 
отслеживать в реальном време-
ни. В черте города можно попы-
таться отыскать еще и звездные 
скопления. А вот чтобы посмот-
реть туманности и галактики, 
нужно отправляться за город, 
— комментирует экскурсовод 
планетария Анна Сдобина.

Подобные занятия со школь-
никами в планетарии прово-
дятся регулярно. Помимо заня-
тий  «ГагаринFёst», здесь идут 
открытые уроки по различным 
школьным предметам, «зазем-
ляя» тему космоса до буднич-
ных нужд.

Кстати, Пензенский плане-
тарий — единственный дере-
вянный планетарий в Европе. 
Он был построен в 1928 году, 
а в 2023-м здание реконструи-
ровали, сохранив его первона-
чальный облик.

Сейчас здесь десять совре-
менных интерактивных экс-
понатов для изучения физи-
ческих явлений: «Маятник 
Фуко», «Инфракрасное виде-
ние», «Магнитный глобус», 
«Звук в вакууме», «Дюны на 
Марсе», «Остров света», «Ге-
нератор Ван де Граафа», «Водо-
родное топливо», модель «Тел-
лурий», «Астрономический ка-
лендарь».

 Сердце обсерватории — 
Звездный зал, где установлен 
оптико-механический проек-
тор, точно показывающий кар-
тину звездного неба.  

Наша «команда будущего» — десять сильнейших участников 
Всероссийской олимпиады школьников по химии.

Впереди еще два 
тура: теоретиче-
ский и, пожалуй, 
самый интерес-
ный — эксперимен-
тальный 

А К Ц Е Н Т

Игровых элементов, отступлений 
на уроке должно быть разумное число. 
Учитель — не шоумен. Его задача 
не развлекать, а нести знания, 
пробуждать интерес исследователя

Мария Набиркина

М
инистерство просвеще-
ния РФ и Федеральная 
служба по надзору в сфе-

ре образования и науки утверди-
ли новое расписание ЕГЭ-2024 с 
учетом возможности пересдать 
один предмет до конца прием-
ной кампании. 

Экзамены пройдут в следую-
щие дни: 23 мая — география, ли-
тература, химия; 28 мая — рус-
ский язык; 31 мая — математи-
ка базового уровня, математика 
профильного уровня; 4 июня — об-
ществознание, физика; 7 июня — 
иностранные языки (устная 
часть), информатика; 8 июня — 
иностранные языки (устная 
часть), информатика; 11 июня — 
биология, иностранные языки 
(письменная часть), история.

С нынешнего года у выпуск-
ников появилась возможность 
пересдать один из экзаменов на 
свой выбор. Для пересдачи вы-
делены два дня: 4 июля — ино-
странные языки (письменная 
часть), информатика, обще-
ствознание, русский язык, фи-
зика, химия; 5 июля — биология, 
география, математика базо-
вого уровня, математика про-
фильного уровня, иностранные 

языки (устная часть), история, 
литература.

Конечно, все выпускники 
уже выбрали, какие предметы 
будут сдавать. Но выбрали ли 
профессию и вуз? В 16—17 лет 
все же сложновато четко по-
нять, кем быть. Вместе с пре-
подавателем математики и ру-
ководителем команды образо-
вательного контента «Skysmart 

Класс» Марией Косберг расска-
зываем, как за несколько про-
стых шагов выбрать вуз и раз-
работать стратегию для сда-
чи ЕГЭ, чтобы поступить туда, 
куда действительно хочется.

1. Определяться с профес-
сией «раз и навсегда», как это 
было 50 лет назад, больше не 
имеет смысла. Поэтому первая 
задача — определить сферу те-

кущих интересов: образование, 
финансы, спорт, архитектура, а 
также ключевой навык. На пере-
сечении области и навыка точно 
найдется с десяток профессий, 
которые подойдут.

2. Определите топ вузов для 
подачи документов. Не оста-

навливайтесь на одном уни-
верситете мечты, используйте 
право подавать документы в 
5 вузов. Выберите те, которые 
подходят вам по параметрам: 
проходные баллы, бюджетные 
места, стоимость, расположе-
ние. Из них выделите 2 топ-ву-
за, куда поступить будет слож-
нее, 2 средних вуза и запасной 
вариант, в который точно по-
падете.

3. Оцените реальный уро-
вень знаний. До ЕГЭ порешайте 
по 3—4 «пробника» по каждому 
из выбранных предметов, оце-
ните результаты. Лучше обра-
титься с этим к преподавателю, 
чтобы оценка была объектив-
ной. Так вы выделите 3 типа за-
даний: те, что гарантированно 
получаются, те, в которых есть 
ошибки, и те, которые вообще 
непонятно, как решать.

4. Составьте детальный план 
подготовки. Прикинув, сколько 
баллов можете набрать, и зная, 
сколько нужно для поступления 
в вуз, нетрудно вычесть одно из 
другого. Это количество баллов, 
которые нужно добрать. Если 
времени мало, а разрыв между 
текущим баллом и желаемым 
большой, лучше обратитесь к 
репетитору или на курсы.  

Определяться с профессией 
«раз и навсегда», как это было 50 лет 
назад, больше не имеет смысла. 
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Что происходит 
на олимпиаде 
по химии 
в Шэньчжэне — 
здесь. 

Прямая речь 

Юлия Горбунова, вице-президент Российского 
химического общества имени Д.И. Менделеева, 
академик РАН:
— Химический факультет МГУ почти 60 лет организует 

Менделеевскую олимпиаду . Организаторы Менделеев-

ской олимпиады — сами во многом участники олимпиад — 

представляют прекрасный союз передовой науки, лучших 

практик образования и успешного крупного бизнеса. Они 

продолжают традиции развития химического образова-

ния: собирают в одном месте тренеров ведущих мировых 

олимпиадных сборных по химии. И в рамках круглых сто-

лов, встреч с учителями страны — хозяйки олимпиады рас-

пространяют лучшие практики обучения химии, заклады-

вая основы для подготовки будущих ученых мирового 

уровня, промышленников и инноваторов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

  Статья 1. Предмет регулирования 
настоящего Федерального закона

 1. Настоящий Федеральный закон 
регулирует отношения, возникающие 
в связи с подготовкой и проведением 
международных соревнований «Все-
мирные игры дружбы» (далее ― спор-
тивное соревнование) на территории 
Российской Федерации.

 2. К правоотношениям, которые воз-
никают в связи с подготовкой и про-
ведением на территории Российской 
Федерации спортивного соревнования, 
в том числе в части обеспечения без-
опасности при проведении спортивного 
соревнования, предотвращения допин-
га в спорте и борьбы с ним, применяют-
ся положения Федерального закона от 
4 декабря 2007 года № 329-ФЗ «О физи-
ческой культуре и спорте в Российской 
Федерации» с учетом особенностей, 
установленных настоящим Федераль-
ным законом.

  Статья 2. Основные понятия, исполь-
зуемые в настоящем Федеральном 
законе

В целях настоящего Федерально-
го закона используются следующие 
основные понятия:

 1) IFA (International Fr iendship 
Association) ― Международная ассо-
циация дружбы, которая является меж-
дународной организацией, осуще-
ствляющей международное спортивное 
сотрудничество, продвижение и попу-
ляризацию спортивного соревнова-
ния, а также деятельность по развитию 
спорта, культуры, науки, образования на 
международном уровне;

 2) аккредитация ― подтверждение 
организатором спортивного соревно-
вания допуска к участию в подготовке и 
проведении спортивного соревнования 
лиц, включенных в списки организатора 
спортивного соревнования;

 3) волонтеры ― граждане Россий-
ской Федерации, иностранные гражда-
не, лица без гражданства, заключившие 
с организатором спортивного соревно-
вания гражданско-правовые догово-
ры об участии в подготовке и проведе-
нии мероприятий без предоставления 
указанным гражданам и лицам денеж-
ного вознаграждения за осуществляе-
мую ими деятельность, за исключени-
ем возмещения расходов, понесенных 
при исполнении гражданско-правовых 
договоров, заключенных в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации;

 4) лица, включенные в списки орга-
низатора спортивного соревнования, ― 
физические лица, определенные орга-
низатором спортивного соревнования, 
в том числе спортсмены, тренеры, спор-
тивные судьи, специалисты по спортив-
ной медицине, приглашенные гости, 
представители организаций эфирно-
го или кабельного вещания, предста-
вители средств массовой информации, 
волонтеры, руководители IFA, члены 
IFA и иные работники IFA, а также лица, 
заключившие с организатором спортив-
ного соревнования трудовые или гра-
жданско-правовые договоры в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации;

 5) маршрут спортивного соревно-
вания ― путь следования транспортно-
го средства, обеспечивающего бесплат-
ный проезд лиц, включенных в списки 
организатора спортивного соревнова-
ния, в период предоставления права на 
бесплатный проезд, который опреде-
ляется в соответствии с положениями 
настоящего Федерального закона;

 6) мероприятия ― мероприятия по 
подготовке и проведению в Российской 
Федерации спортивного соревнования, 
в том числе спортивное соревнование и 
иные мероприятия, связанные со спор-
тивным соревнованием;

 7) места проведения мероприя-
тий ― здание, строение, сооружение 
или участок местности, в пределах кото-
рых осуществляются мероприятия и 
перечень которых утверждается органи-
зационным комитетом;

 8 )  организатор  спортивного 
соревнования ― юридическое лицо, 
определенное Правительством Россий-
ской Федерации и (или) заключившее 
соглашение о подготовке и проведении 
спортивного соревнования с IFА;

 9) организационный комитет ― 
координационный орган, образованный 
Правительством Российской Федера-
ции в целях решения вопросов, связан-
ных с подготовкой и проведением спор-
тивного соревнования;

 10) официальный сайт спортивно-
го соревнования ― сайт в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет», определенный органи-
затором спортивного соревнования и 
содержащий информацию о подготовке 
и проведении спортивного соревнова-
ния, а также деятельности организатора 
спортивного соревнования;

11) период проведения спортивного 
соревнования ― период с даты прове-
дения церемонии открытия спортивно-
го соревнования или с даты первого дня 
проведения спортивного соревнова-
ния в зависимости от того, что наступит 
раньше, до даты окончания церемонии 
закрытия спортивного соревнования;

 12) принимающая сторона ― субъ-
ект Российской Федерации или муни-
ципальное образование, определен-
ные Президентом Российской Федера-
ции и (или) заключившие соглашение 
о сотрудничестве и совместной дея-
тельности по подготовке и проведению 
спортивного соревнования с организа-
тором спортивного соревнования;

 1 3 )  с и м в о л и к а  с п о р т и в н о г о 
соревнования:

 а) официальные наименования IFА 
и организатора спортивного соревнова-
ния на русском или иностранном языке;

 б) официальное наименование 
спортивного соревнования на русском 
и иностранном языках, сокращения, 
производные от указанного официаль-
ного наименования;

 в) флаг, гимн, товарный знак, в том 
числе талисман, наименование талис-
мана, девиз и другие обозначения, а 
также иные средства индивидуализа-
ции (фирменное наименование, знак 
обслуживания, коммерческое обозна-
чение), которые созданы IFА и (или) 
организатором спортивного соревнова-
ния в связи с подготовкой и проведени-
ем спортивного соревнования и в отно-
шении которых IFA и (или) организатор 
спортивного соревнования обладают 
исключительными правами;

 г) иная символика в соответствии 
с Федеральным законом от 4 декабря 
2007 года № 329-ФЗ «О физической 
культуре и спорте в Российской Феде-
рации»;

 14) соглашение о подготовке и про-
ведении спортивного соревнования ― 
соглашение между IFА и организато-
ром спортивного соревнования, опре-
деляющее статус, права и обязанности 
подписавших его сторон, требования 
IFA к подготовке и проведению спортив-
ного соревнования и иные положения 
в связи с подготовкой и проведением 
спортивного соревнования;

 15) соглашение с принимающей сто-
роной ― соглашение о сотрудничестве и 
совместной деятельности по подготовке 
и проведению спортивного соревнова-
ния между организатором спортивного 
соревнования и принимающей сторо-
ной, определяющее права и обязанности 
подписавших его сторон и иные положе-
ния в связи с подготовкой и проведени-
ем спортивного соревнования на терри-
тории принимающей стороны.

Статья 3. Полномочия IFA
В целях подготовки и проведения 

спортивного соревнования IFA осуще-
ствляет следующие полномочия:

 1) осуществляет взаимодействие с 
международными спортивными феде-
рациями, иными международными орга-
низациями в связи с подготовкой и про-
ведением спортивного соревнования;

 2) предоставляет право на осуще-
ствление мероприятий по подготовке 
и проведению спортивного соревнова-
ния организатору спортивного соревно-
вания путем заключения соглашения о 
подготовке и проведении спортивного 
соревнования;

 3) осуществляет иные полномо-
чия в связи с подготовкой и проведени-
ем спортивного соревнования в соот-
ветствии с требованиями настоящего 
Федерального закона, документами IFА 
и соглашением о подготовке и проведе-
нии спортивного соревнования.

  Статья 4. Полномочия организатора 
спортивного соревнования

Организатор спортивного соревно-
вания в целях подготовки и проведе-
ния спортивного соревнования осуще-
ствляет следующие полномочия:

 1) осуществляет права и обязанно-
сти организатора спортивного соревно-
вания, предусмотренные Федераль-
ным законом от 4 декабря 2007 года 
№ 329-ФЗ «О физической культуре и 
спорте в Российской Федерации»;

 2) осуществляет мероприятия в 
соответствии с требованиями настоя-
щего Федерального закона и соглаше-
ния о подготовке и проведении спортив-
ного соревнования;

 3) разрабатывает и утверждает 
положение (регламент) спортивного 
соревнования, содержащее спортив-
ную программу спортивного соревнова-
ния, в том числе перечень видов спорта 
и (или) спортивных дисциплин спортив-
ного соревнования, определяет условия 
и календарный план его проведения, 
условия допуска к участию в спортив-
ном соревновании, порядок выявления 
лучшего участника или лучших участни-
ков спортивного соревнования, порядок 
организационного и иного обеспечения 
спортивного соревнования;

 4) разрабатывает и утверждает 
порядок и условия аккредитации для 
лиц, включенных в списки организатора 
спортивного соревнования, в том числе 
форму аккредитационного документа, 
по согласованию с Федеральной служ-
бой безопасности Российской Федера-
ции, а также выдает аккредитационный 
документ;

 5) организует и (или) осуществляет 
обработку персональных данных в 
связи с подготовкой и проведением 
спортивного соревнования в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации в области персональных 
данных;

 6)  обеспечивает  размещение 
информации о спортивном соревно-
вании и деятельности организатора 
спортивного соревнования на офици-
альном сайте спортивного соревнова-
ния на государственном языке Россий-
ской Федерации, а также на английском 
языке и (или) иных языках, определен-
ных соглашением о подготовке и про-
ведении спортивного соревнования в 
качестве официальных языков спортив-
ного соревнования;

 7) осуществляет взаимодействие с 
федеральными органами исполнитель-
ной власти, органами исполнительной 
власти субъектов Российской Федера-
ции, органами местного самоуправле-
ния, IFA и иными организациями в целях 
подготовки и проведения спортивного 
соревнования;

 8) осуществляет защиту в досудеб-
ном или судебном порядке принадлежа-
щих IFА и (или) организатору спортив-
ного соревнования прав на использова-
ние символики спортивного соревнова-
ния на территории Российской Федера-
ции;

 9) оказывает содействие в осуще-
ствлении деятельности в сфере образо-
вания, спорта и рекламы, непосред-
ственно связанной с подготовкой и про-
ведением спортивного соревнования;

 10) согласовывает маршруты спор-
тивного соревнования;

 11) осуществляет иные права и обя-
занности в соответствии с настоящим 
Федеральным законом.

  Статья 5. Полномочия организаци-
онного комитета

Организационный комитет в целях 
подготовки и проведения спортивного 
соревнования осуществляет следующие 
полномочия:

 1) обеспечивает координацию дея-
тельности организатора спортивного 
соревнования, принимающей стороны, 
федеральных органов исполнительной 
власти, органов исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации, 
органов местного самоуправления и 
иных организаций;

 2) утверждает план основных меро-
приятий и перечень мест проведения 
мероприятий, а также иные документы, 
необходимые для подготовки и прове-
дения спортивного соревнования;

 3) определяет даты проведения 
церемонии открытия спортивного 
соревнования, первого дня проведения 
спортивного соревнования и церемонии 
закрытия спортивного соревнования;

 4) осуществляет иные полномочия в 
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации.

  Статья 6. Финансирование меропри-
ятий

 1. Финансирование мероприятий 
осуществляется за счет средств феде-
рального бюджета, бюджета субъекта 
Российской Федерации, местного бюд-
жета, а также из иных не запрещенных 
законодательством Российской Феде-
рации источников.

 2. Финансирование мероприятий 
осуществляется в том числе за счет 
целевых отчислений от азартных игр, 
перечисленных организатору спортив-
ного соревнования в соответствии с 
частью 44 статьи 62 Федерального зако-
на от 29 декабря 2006 года № 244-ФЗ 
«О государственном регулировании 
деятельности по организации и прове-
дению азартных игр и о внесении изме-
нений в некоторые законодательные 
акты Российской Федерации».

 3 .  Организатор  спортивного 
соревнования расходует средства, 
полученные в виде целевых отчислений 
от азартных игр, на финансирование 
мероприятий в порядке, установлен-
ном таким организатором. Организатор 
спортивного соревнования обязан раз-
местить на своем официальном сайте в 
информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» порядок расходо-
вания средств, полученных в виде целе-
вых отчислений от азартных игр, а также 
не позднее ста десяти календарных дней 
со дня окончания года, в котором завер-
шено спортивное соревнование, инфор-
мацию об общей сумме средств, полу-
ченных им в виде целевых отчислений 
от азартных игр, и сведения об их рас-
ходовании в соответствии с порядком, 
указанным в настоящей части.

 4 .  Организатор  спортивного 
соревнования не позднее ста деся-
ти календарных дней со дня окончания 
года, в котором завершено спортивное 
соревнование, направляет в федераль-
ный орган исполнительной власти в 
области физической культуры и спор-
та отчет о расходовании средств, полу-
ченных в виде целевых отчислений от 
азартных игр.

 5. В случае выявления наруше-
ния порядка расходования средств, 
полученных в виде целевых отчисле-
ний от азартных игр, предусмотренно-
го частью 3 настоящей статьи, по ито-
гам рассмотрения отчета, указанного в 
части 4 настоящей статьи, федеральный 
орган исполнительной власти в области 
физической культуры и спорта в тече-
ние десяти календарных дней со дня 
выявления такого нарушения направ-
ляет информацию о нарушении поряд-
ка расходования средств, полученных 
в виде целевых отчислений от азарт-
ных игр, в Счетную палату Российской 
Федерации для рассмотрения и приня-
тия мер в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации и уведом-
ляет об этом организатора спортивного 
соревнования.

 6. Размеры и порядок осуществле-
ния денежных вознаграждений рос-
сийским спортсменам ― победителям 
и призерам спортивного соревнования, 
а также тренерам и специалистам спор-
тивных сборных команд Российской 
Федерации, обеспечившим подготов-
ку спортсменов ― победителей и при-
зеров спортивного соревнования, уста-
навливаются Правительством Россий-
ской Федерации.

 7. Выдача призов в денежной и 
(или) натуральной формах победите-
лям и призерам спортивного соревно-
вания может осуществляться IFA в 
порядке, установленном соглашением 
о подготовке и проведении спортивного 
соревнования.

 8. Федеральные органы исполни-
тельной власти, органы исполнитель-
ной власти субъектов Российской Феде-
рации, органы местного самоуправле-
ния вправе содействовать подготовке и 
проведению спортивного соревнования 
в пределах своих полномочий, включая 
предоставление объектов спорта и иных 
объектов для целей подготовки и прове-
дения спортивного соревнования, в том 
числе на безвозмездной основе.

Статья 7. Особенности размеще-
ния, распространения рекламы и осу-
ществления торговой деятельно-
сти в период проведения спортивного 
соревнования

 1. В период проведения спортивно-
го соревнования в местах проведения 
мероприятий размещение и распро-
странение рекламы допускаются только 
при условии заключения соответствую-
щего договора с IFA или организатором 
спортивного соревнования либо полу-
чения от IFA или организатора спортив-
ного соревнования письменного согла-
сия на осуществление указанной дея-
тельности.

 2. Реклама, которая содержит не 
соответствующие действительности 
сведения о причастности рекламодате-
ля к мероприятиям, организатору спор-
тивного соревнования и IFА, признается 
недостоверной.

 3. В период проведения спортивно-
го соревнования в местах проведения 
мероприятий торговая деятельность 
может осуществляться только при усло-
вии получения официального письмен-
ного согласия организатора спортивно-
го соревнования или IFA.

 4. В целях упорядочения распро-
странения наружной рекламы с исполь-
зованием щитов, стендов, строитель-
ных сеток, перетяжек, электронных 
табло, проекционного и иного пред-
назначенного для проекции рекламы 
на любые поверхности оборудования, 
воздушных шаров, аэростатов и иных 
технических средств стабильного тер-
риториального размещения (далее ― 
рекламные конструкции) вдоль марш-
рутов спортивного соревнования, за 
исключением маршрутов спортивного 
соревнования, расположенных за пре-
делами территории принимающей сто-
роны, в период проведения спортивно-
го соревнования уполномоченный Пра-
вительством Российской Федерации 
федеральный орган исполнительной 
власти вправе определять на террито-
риях субъектов Российской Федерации 
и муниципальных образований:

 1) земельные участки, которые рас-
положены в границах полос отвода 
автомобильных дорог, соединяющих 
объекты инфраструктуры, и на которых 
не допускается распространение наруж-
ной рекламы с использованием реклам-
ных конструкций, монтируемых и рас-
полагаемых на внешних стенах, крышах 
и иных конструктивных элементах зда-
ний, строений, сооружений или вне их;

 2) здания, сооружения или иное 
недвижимое имущество, к которым не 
допускается присоединять рекламные 
конструкции.

  Статья 8. Транспортное обеспечение 
спортивного соревнования

 1. Лицам, включенным в списки 
организатора спортивного соревнова-
ния, может быть предоставлено право 
на бесплатный проезд автомобильным 
транспортом (кроме легкового такси) в 
городском и пригородном сообщении, 
городским наземным электрическим 
транспортом, железнодорожным транс-
портом в пригородном сообщении по 
маршрутам спортивного соревнования, 
метрополитеном в период предоставле-
ния права на бесплатный проезд в соот-
ветствии с положениями настоящего 
Федерального закона.

 2. Маршруты спортивного соревно-
вания, за исключением маршрутов 
спортивного соревнования, обеспе-
чивающих транспортное сообщение 
между аэропортами и населенными 
пунктами, в которых проводится спор-
тивное соревнование, определяются 
уполномоченным органом принимаю-
щей стороны по согласованию с орга-
низатором спортивного соревнования.

 3. Маршруты спортивного соревно-
вания, обеспечивающие транспортное 
сообщение между аэропортами и насе-
ленными пунктами, в которых прово-
дится спортивное соревнование, опре-
деляются уполномоченным Правитель-
ством Российской Федерации феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти по согласованию с организатором 
спортивного соревнования.

  Статья 9. Порядок предоставления 
права на бесплатный проезд

Порядок предоставления права на 
бесплатный проезд автомобильным 
транспортом (кроме легкового такси) 
в городском и пригородном сообще-
нии, городским наземным электриче-
ским транспортом, железнодорожным 
транспортом в пригородном сообщении 
по маршрутам спортивного соревнова-
ния, метрополитеном (в том числе пери-
од предоставления права на бесплат-
ный проезд, условия предоставления 
права на бесплатный проезд и допуска к 
посадке в транспортное средство, меха-
низм учета поездок, требования к транс-
портному обслуживанию лиц, включен-
ных в списки организатора спортивного 
соревнования) устанавливается уполно-
моченным органом принимающей сто-
роны по согласованию с организатором 
спортивного соревнования.

Статья 10. Особенности регулиро-
вания использования радиочастотного 
спектра в связи с подготовкой и прове-
дением спортивного соревнования

 1. В период проведения спортивно-
го соревнования, а также за пять меся-
цев до дня начала периода проведения 
спортивного соревнования использо-
вание радиочастотного спектра регу-
лируется законодательством Россий-
ской Федерации с учетом особенностей, 
установленных настоящим Федераль-
ным законом.

 2. Плата за использование радио-
частотного спектра радиоэлектронны-
ми средствами органов и организаций, 
участвующих в подготовке и проведе-
нии спортивного соревнования, не взи-
мается.

 3. Регистрация радиоэлектронных 
средств органов и организаций, участ-
вующих в подготовке и проведении 
спортивного соревнования, не требует-
ся.

 4. Экспертиза в отношении радиоча-
стотных заявок, поступивших в радио-
частотную службу, проводится на осно-
вании утвержденного плана использо-
вания радиочастотного спектра в следу-
ющие сроки:

 1) в течение четырнадцати рабочих 
дней ― в случае поступления радиоча-
стотной заявки начиная со дня вступле-
ния в силу настоящего Федерального 
закона, но не позднее чем за девяносто 
дней до дня начала периода проведения 
спортивного соревнования;

 2) в течение семи рабочих дней ― 
в случае поступления радиочастотной 
заявки не ранее чем за девяносто дней и 
не позднее чем за тридцать дней до дня 
начала периода проведения спортивно-
го соревнования;

 3) в течение трех рабочих дней ― 
в случае поступления радиочастотной 
заявки не ранее чем за тридцать дней 
и не позднее чем за семь дней до дня 
начала периода проведения спортивно-
го соревнования;

 4) в течение одного рабочего дня ― 
в случае поступления радиочастотной 
заявки не ранее чем за семь дней до 
дня начала периода проведения спор-
тивного соревнования, но не позднее 
последнего дня проведения спортивно-
го соревнования.

  Статья 11. Использование символи-
ки спортивного соревнования

 1. Использование символики спор-
тивного соревнования и обозначений, 
сходных до степени смешения с сим-
воликой спортивного соревнования, 
включая обозначения юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей, 
производимых ими товаров, выполня-
емых работ, оказываемых услуг (в том 
числе без ограничений в фирменных 
наименованиях, коммерческих обозна-
чениях, товарных знаках, знаках обслу-
живания, в составе доменных имен и 
иным способом), если такое исполь-
зование создает представление о при-
надлежности указанных лиц к IFA, орга-
низатору спортивного соревнования 
или мероприятиям, об одобрении IFA 
и (или) организатором спортивного 
соревнования товаров, работ, услуг и 
(или) указывает каким-либо образом 
на связь указанных лиц и (или) това-
ров, работ, услуг с IFA или мероприя-
тиями, допускается только при условии 
заключения соответствующего догово-
ра с IFА или организатором спортив-
ного соревнования, оформленного в 
письменной форме и подлежащего в 
установленных федеральным законом 
случаях государственной регистрации. 
Использование символики спортив-
ного соревнования, которая являет-
ся результатом интеллектуальной дея-
тельности или средством индивидуали-
зации, в отношении которых IFA и (или) 
организатор спортивного соревнова-
ния обладают исключительными пра-
вами, осуществляется в соответствии с 
гражданским законодательством Рос-
сийской Федерации.

 2. Не допускаются производство, 
продажа, распространение, ввоз в Рос-
сийскую Федерацию, вывоз из Россий-
ской Федерации товаров, содержащих 
символику спортивного соревнования, 
использование этих товаров иными 
способами в целях извлечения прибы-
ли или других материальных благ без 
заключения соответствующего догово-
ра с IFА или организатором спортивного 
соревнования.

 3. Лица, использующие символи-
ку спортивного соревнования в связи с 
осуществлением мероприятий, по тре-
бованию IFA или организатора спортив-
ного соревнования обязаны прекратить 
использование такой символики.

 Статья 12. Реализация входных 
билетов на мероприятия,   требования к 
лицам, имеющим входные билеты

 1. Реализация (продажа, перепро-
дажа, распределение, распростране-
ние, обмен и иное использование, свя-
занное или не связанное с извлечением 
прибыли) входных билетов на меропри-
ятия без заключения соответствующего 
договора с организатором спортивного 
соревнования не допускается.

 2. Порядок возврата входных биле-
тов на мероприятия и возмещения их 
стоимости, а также критерии определе-
ния, изменения и отмены мест для раз-
мещения зрителей в местах проведе-
ния мероприятий определяются орга-
низатором спортивного соревнования. 
Организатор спортивного соревнова-
ния определяет критерии в отношении 
возможности продажи входных биле-
тов отдельно или включения стоимо-
сти входных билетов в перечни услуг по 
туристическому обслуживанию, гости-
ничных услуг или иных услуг.

 3 .  Организатор  спортивного 
соревнования вправе устанавливать 
обязательные для применения правила 
реализации и использования входных 
билетов на мероприятия.

 4. Лицам, имеющим входные биле-
ты на мероприятия, без получения пись-
менного согласия организатора спор-
тивного соревнования запрещается:

 1) осуществлять в местах проведе-
ния мероприятий рекламную и иную 
деятельность, направленную на извле-
чение прибыли;

 2) использовать в местах проведе-
ния мероприятий средства наглядной 
агитации, содержащие лозунги или при-
зывы политического или религиозного 
характера;

 3) реализовывать входные биле-
ты на мероприятия любым третьим 
лицам, а также предлагать реализацию 
таких входных билетов, выставлять 
их для реализации в публично доступ-
ном месте, рекламировать реализацию 
входных билетов, создавать и исполь-
зовать электронные средства реализа-
ции входных билетов, передавать вход-
ные билеты или предлагать их переда-
чу третьим лицам в нарушение правил 
реализации и использования входных 
билетов на мероприятия, указанных в 
части 3 настоящей статьи;

 4) иным образом нарушать правила 
реализации и использования входных 
билетов на мероприятия, указанные в 
части 3 настоящей статьи.

  Статья 13. О внесении изменения в 
Федеральный закон «О рекламе»

Статью 40 Федерального зако-
на от 13 марта 2006 года №  38-ФЗ 
«О рекламе» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2006, 
№ 12, ст. 1232; 2007, № 49, ст. 6071; 
2010, №  40, ст.  4969; 2011, №  15, 
ст. 2029; 2013, № 23, ст. 2866; 2015, 
№ 1, ст. 38; 2017, № 31, ст. 4765; 2019, 
№ 18, ст. 2224; 2022, № 29, ст. 5220, 
5253) дополнить частью 10 следующего 
содержания:

«10. Особенности размещения и 
распространения рекламы в период 
проведения в Российской Федерации 
международных соревнований «Все-
мирные игры дружбы» устанавливают-
ся Федеральным законом «О между-
народных соревнованиях «Всемирные 
игры дружбы» и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации».».

  Статья 14. 0 внесении изменения в 
Федеральный закон «О защите конку-
ренции»

Статью 53 Федерального закона от 
26 июля 2006 года № 135-ФЗ «О защи-
те конкуренции» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2006, 
№ 31, ст. 3434; 2008, № 27, ст. 3126; 
№ 45, ст. 5141; 2009, № 29, ст. 3610; 
2011, № 29, ст. 4291; № 50, ст. 7343; 
2013, №  27, ст.  3436; 2015, №  29, 
ст. 4339; 2018, № 18, ст. 2561; 2021, № 8, 
ст. 1201) дополнить частью 9 следую-
щего содержания:

«9. Требования статьи 391 настоя-
щего Федерального закона не распро-
страняются на действия, признавае-
мые недобросовестной конкуренци-
ей в соответствии со статьей 201 Феде-
рального закона от 4 декабря 2007 года 
№ 329-ФЗ «О физической культуре и 
спорте в Российской Федерации», если 
такие действия образуют признаки 
нарушения статьи 148 настоящего Феде-
рального закона, в период проведения 
международных соревнований «Все-
мирные игры дружбы» в соответствии 
с Федеральным законом «О междуна-
родных соревнованиях «Всемирные 
игры дружбы» и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации».».

Статья 15. 0 внесении изменений в 
Федеральный закон «О государствен-
ном регулировании деятельности по 
организации и проведению азартных 
игр и о внесении изменений в некото-
рые законодательные акты Российской 
Федерации»

Внести в статью 62 Федерально-
го закона от 29 декабря 2006 года 
№ 244-ФЗ «О государственном регули-
ровании деятельности по организации 
и проведению азартных игр и о внесе-
нии изменений в некоторые законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 1, ст. 7; 2017, 
№ 14, ст. 2003; 2018, № 52, ст. 8097; 
2020, № 31, ст. 5029; 2021, № 1, ст. 32; 
№ 24, ст. 4188; 2023, № 32, ст. 6185) сле-
дующие изменения:

 1) часть 1 дополнить словами «, а 
также на финансирование мероприятий 
по подготовке и проведению в соответ-
ствии с Федеральным законом «О меж-
дународных соревнованиях «Всемирные 
игры дружбы» и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» международных 
соревнований «Всемирные игры друж-
бы» (далее ― международные соревно-
вания «Всемирные игры дружбы»)»;

 2) часть 43 после слов «спортив-
ные лиги, в соответствии с правилами, 
утвержденными Правительством Рос-
сийской Федерации» дополнить сло-
вами «, а также осуществляет перечис-
ление целевых отчислений организа-
тору международных соревнований 
«Всемирные игры дружбы» в порядке, 
предусмотренном частью 44 настоящей 
статьи», дополнить предложением сле-
дующего содержания: «Приостанов-
ление и возобновление перечисления 
целевых отчислений организатору меж-
дународных соревнований «Всемирные 
игры дружбы» не осуществляются.»;

 3) дополнить частью 44 следующего 
содержания:

«44. Единый регулятор азартных 
игр осуществляет перечисление целе-
вых отчислений, удержанных за период 
с начала календарного года, в котором 
проводятся международные соревно-
вания «Всемирные игры дружбы», до 
окончания такого календарного года, от 
всех полученных организатором азарт-
ных игр в букмекерской конторе ставок, 
интерактивных ставок, переводимых 
через единый центр учета переводов 
ставок букмекерских контор, и с заклю-
ченных пари с использованием налич-
ных денежных средств в пунктах прие-
ма ставок букмекерских контор органи-
затору международных соревнований 
«Всемирные игры дружбы» в размере 
25 процентов от размера целевых отчис-
лений, определяемого в соответствии с 
частью 3 настоящей статьи. Перечисле-
ние целевых отчислений осуществляет-
ся на банковский счет организатора 
международных соревнований «Все-
мирные игры дружбы», открытый в кре-
дитной организации на территории Рос-
сийской Федерации. Единый регулятор 
азартных игр осуществляет перечисле-
ние суммы целевых отчислений, остав-
шейся после расчетов в соответствии 
с настоящей частью, общероссийским 
спортивным федерациям и профессио-
нальным спортивным лигам в соответ-
ствии с частью 3 настоящей статьи.».

Статья 16. 0 внесении изменения в 
Федеральный закон «О публично-пра-
вовой компании «Единый регулятор 
азартных игр» и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации»

Часть 1 статьи 3 Федерального зако-
на от 30 декабря 2020 года № 493-ФЗ 
«О публично-правовой компании «Еди-
ный регулятор азартных игр» и о внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2021, № 1, ст. 32; № 24, 
ст. 4188, 4236; 2023, № 26, ст. 4680; 
№ 32, ст. 6185) дополнить пунктом 21 
следующего содержания:

«21) осуществляет перечисление 
организатору международных соревно-
ваний «Всемирные игры дружбы» целе-
вых отчислений на финансирование 
мероприятий по подготовке и прове-
дению в соответствии с Федеральным 
законом «О международных соревно-
ваниях «Всемирные игры дружбы» и о 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Феде-
рации» международных соревнований 
«Всемирные игры дружбы»;».

  Статья 17. Заключительные поло-
жения

 1. Настоящий Федеральный закон 
вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

 2. К нормативным правовым актам 
Российской Федерации, устанавливаю-
щим обязательные требования и преду-
смотренным настоящим Федеральным 
законом и другими законодательными 
актами Российской Федерации, изме-
ненными настоящим Федеральным 
законом, не применяются положения 
частей 1 и 4 статьи 3 и частей 1 и 2 ста-
тьи 11 Федерального закона от 31 июля 
2020 года № 247-ФЗ «Об обязательных 
требованиях в Российской Федерации».

 3. Действие положений частей 1, 43 
и 44 статьи 62 Федерального закона от 
29 декабря 2006 года № 244-ФЗ «О госу-
дарственном регулировании деятель-
ности по организации и проведению 
азартных игр и о внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (в редакции насто-
ящего Федерального закона) распро-
страняется на правоотношения, возник-
шие с 1 января 2024 года.

 4 .  Д е й с т в и е  п о л о ж е -
н и й  п у н к т а  2 1  ч а с т и  1  с т а -
тьи 3 Федерального закона от 30 дека-
бря 2020 года № 493-ФЗ «О публично-
правовой компании «Единый регулятор 
азартных игр» и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (в редакции насто-
ящего Федерального закона) распро-
страняется на правоотношения, возник-
шие с 1 января 2024 года.

Президент Российской Федерации
 В. Путин

Москва, Кремль 
19 апреля 2024 года № 80-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О международных соревнованиях «Всемирные игры дружбы» 
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 9 апреля 2024 года Одобрен Советом Федерации 17 апреля 2024 года

ЧП Троих 
полицейских 
расстреляли 
в Карачаевске

ОРУЖИЕ 
ЗАБРАЛИ 
БАНДИТЫ
Наталья Козлова

Вчера в Карачаево-Черкесии 
были расстреляны сотрудни-
ки полиции. Бандитам удалось 
сбежать. В регионе объявлен 
план «Сирена». На момент под-
писания номера про их задер-
жание ничего не сообщали.

Уточним, что нападение 
произошло в районе Нижнего 
рынка в Карачаевске. И случи-
лось это в ночь на 22 апреля, 
примерно около 12 часов. Из-
вестно на этот момент, что двое 
вооруженных мужчин напали 
на отряд группы быстрого ре-
агирования. И открыли по ним 
огонь, когда сотрудники поли-
ции проводили обход терри-
тории. 

Пока известно, что двое 
правоохранителей погибли на 
месте. А один — тяжело ранен. 
Официального заявления по 
этому поводу пока не было, но 
есть предположение, что по-
гибли замкомандира взвода и 
его подчиненный. А раненый в 
бедро и в спину полицейский в 
тяжелом состоянии доставлен 
в больницу. О его состоянии по-
дробностей нет.

Нападавшие сбежали, по-
хитив табельное оружие поли-
цейских, в том числе автоматы. 
Был объявлен сбор личного со-
става.

Вчера утром в Сети появи-
лись фотографии предполага-
емых преступников. И появи-
лась информация, что они мог-
ли уехать с места преступления 
на «Ладе» серебристого цвета.

Есть даже предположения, 
кто именно мог это преступле-
ние совершить. Но официаль-
ного подтверждения этих дан-
ных пока не поступало.

Следственный комитет РФ 
в связи с этим дерзким напа-
дением на правоохранителей 
заявил, что возбуждено уголов-
ное дело по двум статьям Уго-
ловного кодекса — «Посягатель-
ство на жизнь сотрудника пра-
воохранительных органов» и 
«Незаконное ношение и хране-
ние оружия».  

РЕШЕНИЕ Суд 
приравнял 
к побоям 
стрельбу 
из пневматики 
по людям

НАКАЗАЛИ ЗА 
ПОПАДАНИЕ
Владислав Куликов

Третий кассационный суд 
общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретного 
дела сделал принципиально 
важное разъяснение: стрельба 
из пневматического оружия по 
людям незаконна и приравни-
вается к побоям.

«В ноябре 2021 года около 
9 часов утра гражданин Л., на-
ходясь в своей квартире в по-
селке Лесном Калининград-
ской области, через открытое 
окно произвел не менее двух 
выстрелов из пневматического 
оружия в гражданку Г., которая 
находилась во дворе этого же 
дома, попав ей в правое плечо 
и левую голень, причинив тем 
самым телесные повреждения 
и физическую боль», — расска-
зывают в Третьем кассацион-
ном суде.

Отдельной статьи, наказы-
вающей за стрельбу в городе 
из пневматического оружия, 
нет. Потому что формально это 
не считается настоящим ору-
жием. Тем не менее пули пнев-
матики способны очень боль-
но «укусить» человека. А это 
автоматически подпадает под 
статью КоАП «Побои». Муж-
чина признан виновным в со-
вершении административно-
го правонарушения и оштра-
фован на 5 тысяч рублей. Тре-
тий кассационный суд общей 
юрисдикции признал такое 
решение совершенно закон-
ным. Статья «Побои» наказы-
вает за причинение человеку 
физической боли, не причи-
нившее вреда здоровью. Таким 
образом, вовсе не обязатель-
но ударить кулаком, чтобы по-
лучить наказание за побои. На 
практике эту статью вменяют 
людям, например, распылив-
шим перцовый баллончик. Или 
применившим электрошокер. 
Выстрелы из пневматики так-
же де-юре приравнены к побо-
ям. Если, конечно, обошлось 
без вреда.  

НАУКА В Калининграде 
стартовал 
Кантовский конгресс

Философия 
мира

Денис Гонтарь, «Российская газета», 
Калининградская область

Международный Кантовский конгресс, посвященный 
300-летию со дня рождения знаменитого философа, 
объединил более 500 ученых со всего мира. Проходит 
он на площадке Балтийского федерального универси-
тета имени Иммануила Канта. 

На конгрессе ученые попробуют решить несколь-
ко задач, стоящих перед научным сообществом. Одна 
из них — сохранение исторической памяти и насле-
дия Канта, которое является неотъемлемой частью 
общемировой науки. «Его работы стали настоящим 
прорывом для своего времени, бесценным вкладом 
в развитие научной мысли, культуры, просветитель-
ства», — открыл кон-
гресс вице-премьер 
Дмитрий Черны-
шенко. Он передал 
участникам привет-
ственный адрес от 
президента Влади-
мира Путина. 

Первый день 
конгресса открыло 
пленарное заседа-
ние, посвященное 
проблемам искус-
ственного интел-
лекта. На панельной 
дискуссии эксперты обсудили стремительное разви-
тие генеративного ИИ в России и мире, а также связан-
ные с этим процессом этические аспекты. Для канто-
ведов важно правильно соотнести современные техно-
логии и традиционные общечеловеческие ценности, 
которым мыслитель уделял особое внимание в своих 
трудах. По Канту, человек — это моральное существо. 
Но можно ли считать таковым искусственный интел-
лект? Этот вопрос, по мнению участников конгресса, 
перешел из кабинетов в повседневную жизнь. Поэто-
му столь актуальны проблемы как правового, так и мо-
рального регулирования нейросетей.

Подискутировать о развитии философской науки 
приехали ведущие ученые из России, Азербайджана, 
Беларуси, Германии, Дании, Ирана, Ирландии, Испа-
нии, Италии, Камеруна, Китая, Сербии, США, Узбеки-
стана и ЮАР. Они представят более 300 докладов. Про-
фессор Галле-Виттенбергского университета им. М. 
Лютера Юрген Штольценберг полагает, что основная 
тематика конгресса, которой стала философия мира, 
сегодня как никогда актуальна. «Это сам смысл жиз-
ни, которая проходит по принципам солидарности и 
уважения человеческого достоинства. Несмотря на 
разные языки и культуры, проблемы у всех стран и на-
родов едины. Поэтому общечеловеческие идеи Канта 
настолько популярны», — подчеркнул ученый. Фило-
соф является и неотъемлемой частью русской культу-
ры. Популярным он стал в конце XVIII века. Тогда с 
Кантом встречался Н.М. Карамзин, который описал его 
в «Письмах русского путешественника». В итоге труды 
Канта стали одним из первых бестселлеров в России.  

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 
Свиридовой Ирины Владимировны, 

специальный избирательный счет 
№ 40810810338009426990 в Дополнительном офисе 

№ 9038/01878 ПАО Сбербанк, 
г. Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 4 апреля 2024 г.
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Примечание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, 

всего
10 166 015,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 166 015,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 20 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 146 015,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридиче-

ского лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шим его избирательным объединением
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств 

из избирательного фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных 

средств, поступивших с нарушением уста-
новленного порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуще-

ствлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном доку-
менте

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не ука-
завшим обязательные сведения в платеж-
ном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступив-
ших в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 152 600,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избира-

телей
200 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 
для сбора подписей избирателей

210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организа-
ции телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных 
аудиовизуальных и иных агитационных 
материалов

250 146 000,00

3.6 На проведение публичных мероприятий 260 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и 

консультационного характера**
270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполнен-
ных (оказанных) юридическими лицами или 
гражданами России по договорам

280 6 600,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредствен-
но связанных с проведением избирательной 
кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечис-
ленным в избирательный фонд денежным 
средствам

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 

(стр.310=стр.10-стр.
120-стр.190-стр.300)

310 13 415,00

Для кантоведов 
важно правильно 
соотнести совре-
менные техноло-
гии и общечелове-
ческие ценности
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БАЛЕТ Сказки Перро 
станцевали в Екатеринбурге

Мир, который 
связала фея

Анна Галайда

Мировую премьеру балета «Сказки Перро» выпустил 
«Урал Опера Балет». Спектакль в трех актах стал пер-
вым екатеринбургским проектом Максима Петрова на 
посту худрука екатеринбургской балетной труппы, ко-
торую он принял год назад.

«Сказки Перро» с первого взгляда выглядят проек-
том, рожденным в недрах «Урал Балета». Название от-
сылает к первоисточнику «с хорошим прошлым» — в 
данном случае тем историям и персонажам, что не 
один век питали классический балет и до сих пор фи-
гурируют в «Спящей красавице», которую екатерин-
бургская труппа не может себе позволить по техниче-
ским причинам. Спектакль явно стремится стать же-
ланным для наивных и искушенных, увлечь и детей, 
ради которых выбраны хрестоматийные названия, и 
их родителей — «Сказки Перро» не стесняются фило-
софских обобщений. Их фундаментом служит люби-
мый классический балет, но усложненный опытом XXI 
века и амбициозной задачей постановщиков найти для 
старого искусства новые приемы выразительности.

Это продолже-
ние магистрально-
го пути «Урал Бале-
та» обеспечивает 
в новом спектакле 
соавтор либрет-
то и ассистент хо-
реографов Богдан 
Королёк, который 
участвовал в таких 
знаковых проектах 
труппы, как «При-
каз короля» и «Ко-
нек-горбунок». 
31-летний хорео-
граф, несмотря на 
молодость, имеет 
большой постано-
вочный опыт и ко-
манду соавторов. Среди них была и Настасья Хрущёва. 
Одноактные «Русские тупики-II», поставленные в Ма-
риинском театре на ее музыку, принесли спектаклю 
«Золотую маску». Теперь Хрущёву пригласили напи-
сать музыку специально для «Сказок Перро». В спекта-
кле ей принадлежат Пролог, Эпилог, «Красная шапоч-
ка» и «Мальчик-с-пальчик». «Кот в сапогах» достался 
студенту Хрущёвой Алексею Боловлёнкову, для кото-
рого этот балет стал дипломной работой в Петербург-
ской консерватории. «Синяя Борода» стал дебютом в 
балетном театре москвича Дмитрия Мазурова.

Хореограф Петров тоже решил разделить ответ-
ственность за спектакль с соавторами — танцовщика-
ми екатеринбургской труппы, уже успешно проявив-
шими себя в постановочной работе. За «Кота в сапо-
гах» взялся Константин Хлебников, на счету которого 
уже есть репертуарный одноактный «Песок». «Крас-
ная шапочка» досталась Александру Меркушеву, он же 
стал соавтором Петрова в «Синей Бороде».

Знаменателем большой сборной «Сказок Перро» 
выступили художник Юлиана Лайкова, для которой 
это тоже дебют в балете, и художник по свету Констан-
тин Бинкин, участвовавший во многих знаковых хо-
реографических работах последних лет. Они придума-
ли мерцающую таинственную раму всего спектакля, 
поселив обитателей всех сказок в одном лесу.

Этот мир, связанный руками Грибной феи (Наде-
жда Шамшурина, Наталья Кузнецова), отсылает не к 
стрельчатым замкам, а к родным избушкам, канику-
лам в деревне, к страшилкам, рассказанным ночью в 
пионерлагере, а не к галльскому щегольскому остро-
умию. Да и сама милая бабушка, внезапно изъясняю-
щаяся на не очень внятном языке старой пантомимы, 
не напоминает ни сияющую в классическом балетном 
совершенстве Фею Сирени, ни мифологических мойр. 
Она, кажется, в любой момент может отложить вяза-
нье и напоить чаем с малиновым вареньем.

Чай с вареньем понадобится и большим, и малень-
ким: подлинные сказки Перро сумрачны, порой сарка-
стичны и по-настоящему пугающи — «Урал Балет» не 
случайно настаивает, что его спектакль не для малы-
шей. Следить за сюжетом не всегда просто: пока справ-
ляешься с изумлением, расслышав вплетенные в музы-
ку неаполитанское O, Sole mio или мотив Чайковского, 
как на сцене с одного персонажа содрали шкуру, а дру-
гого короновали. Но действие несется вскачь, почти 
не позволяя посочувствовать Людоеду, который вовсе 
не ест людей, Синей Бороде — его мечты об идеальной 
любви не осуществимы, и порадоваться за Мальчи-
ка-с-пальчик, нашедшего ее в Дюймовочке.

В гонке наиболее впечатляют Охотники — четверка 
помощников Грибной феи, проходящая вместе с ней 
через все перипетии балета. В их танце, соединяющем 
академическую точность и неоклассическое стремле-
ние ее преодолеть, узнается почерк Петрова. 

Когда действие замедляется, можно полюбовать-
ся композиционной красотой кордебалетного танца 
Константина Хлебникова в «Коте в сапогах», Александру 
Меркушеву удалось трепетное адажио Красной шапочки 
(Варвара Пугачева) и Волка (Иван Сидельников), а душе-
раздирающий дуэт Синей Бороды и его Жены заставляет 
вспомнить те времена, когда в Большой театр привозили 
на гастроли целлулоидную «Золушку» Маги Марэн.

И все же сам сюжет «Сказок Перро» часто скры-
вается в темном вязаном лесу. Что легко объяснимо: 
современные трехактные балеты более редки, чем 
амурские тигры в природе, и секрет построения их 
драматургии утрачен. Поэтому зрителю войти внутрь 
этого мира и довериться емудовольно сложно. В бале-
те связать его спицами Грибной феи и даже волшебным 
светом Константина Бинкина невозможно.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Американский дирижер Кристиан Кнапп: 
На сегодняшний день все мои проекты в России

Нота свободы 

Ольга Русанова

Д
ирижер Мариинско-
го театра америка-
нец Кристиан Кнапп 
на фестивале «Рах-
линские сезоны», 
проходящем сейчас 
в Казани, блиста-
тельно провел кон-
церт из произведе-

ний Шумана и Рихарда Штрау-
са. И публика, и казанские орке-
странты в восторге от этого оба-
ятельного человека, а на самом 
деле очень серьезного музыкан-
та, с которым они выступают 
уже в четвертый раз. Между тем 
увидеть его за пределами Мари-
инского театра можно довольно 
редко. Тем интереснее обсудить 
с ним услышанное и не только. 
Кристиан, кстати, хорошо вла-
деет русским языком, но все-та-
ки я на всякий случай поинтере-
совалась: будем ли мы говорить 
по-русски? В ответ он пошутил: 
«Если вам это удобно».

Вы уникальный человек: чи-
стокровный американец, ро-
дившийся в Чикаго, получив-
ший образование на родине как 
пианист и философ, затем в 
Италии и России как дирижер. 
Вы были одним из последних 
учеников легендарного Ильи 
Мусина, затем объездили чуть 
не полмира, где только не ра-
ботали… Однако уже трина-
дцать лет, как осели — в Пе-
тербурге, в Мариинском те-
атре. Остаетесь в России, не-
смотря ни на что. Что-то не 
приходит на ум другой такой 
же пример… 

КРИСТИАН КНАПП: Я буквально на 
днях вернулся из США, у меня 
там родители, родственники, но 
порой, когда приезжаю туда, уже 
чувствую себя иностранцем. Да, 
представьте себе. Может быть, 

я остаюсь здесь из-за классиче-
ской музыки, которая в России 
сейчас на большом подъеме — 
тем более в Мариинском теат-
ре, где я работаю. Хотя, конечно, 
я очень люблю и американскую 
классику: Копленда, Айвза, Бар-
бера, я много ее играл…

Да, я родился в Чикаго в очень 
хороший для классической му-
зыки период — тогда во главе зна-
менитого Чикагского симфони-
ческого оркестра стоял великий 
Георг Шолти, и я немного застал 
это время. Для меня он был ку-
миром, феноменом. Потом я на-
чал карьеру в Сиэтле, в Лос-Ан-
джелесе, словом, на западном 
побережье США — там свой мен-
талитет, и это очень красивая 
часть страны.

Вы в Казани уже четвертый 
раз, последний раз играли в 
прошлом году на еще одном фе-
стивале ГАСО Татарстана — 
«Белая сирень». Что скажете 
про этот оркестр?

КРИСТИАН КНАПП: Это очень хоро-
ший оркестр, который действи-
тельно любит музыку. Знаете, 
есть коллективы, которые то ли 
перегорели, то ли пресытились 
музыкой, и для них музициро-
вание — это просто работа. Здесь 
такого нет. У казанцев много же-
лания, энергии, и они очень та-
лантливы. Сегодня, например, в 
поэме Рихарда Штрауса «Жизнь 
героя» солирует Алина Якони-
на — замечательный, незауряд-
ный концертмейстер оркестра. 

В целом это очень сильный кол-
лектив, буквально все группы, и 
с ними приятно работать.

А программу кто составлял? 
И кто выбирал солиста?

КРИСТИАН КНАПП: Солист (виолон-
челист Бенедикт Клёкнер) — это 
выбор оркестра, и он играет Ви-
олончельный концерт Шума-
на. А остальная часть програм-
мы — мой приоритет. В пару к 
концерту Шумана я решил в 
первом отделении сыграть его 
же увертюру «Манфред» — это 
Байрон, программная, яркая 
музыка. Так сложилось первое, 
шумановское отделение. Ну и я 
очень хотел сделать с казанцами 
«Жизнь героя»: произведение 
словно для них создано: там изу-
мительные соло скрипки, прямо 
для Алины Якониной, как я уже 
говорил, но много и других соло, 
ну и в целом это очень виртуоз-
ное оркестровое произведение. 
К тому же оно программное, 
там есть своя история, и в этом 
смысле оно прекрасно сочетает-
ся с «Манфредом». ГАСО Татар-
стана играл его в Казани всего 
один раз — в 2019 году, а шума-
новский «Манфред» — это казан-
ская премьера.

Я думала, вы срифмуете 
«Манфреда» Шумана с «Ман-
фредом» Чайковского… 

КРИСТИАН КНАПП: И такая идея была, 
но это сочинение уже оказалось 
в афише другого фестивального 
концерта.

Вас довольно редко можно уви-
деть где-либо, помимо Ма-
риинского театра. Что, на-
столько большая там заня-
тость?

К Р И С Т И А Н  К Н А П П :  Да, и помимо 
опер, я часто дирижирую сим-
фоническими концертами, не 
реже одного раза в месяц. Сле-
дующий, например, состоится 
12 мая: будет мировая премье-
ра Фортепианного концерта Ва-
лерия Воронова с Зариной Ши-
манской за роялем — в рамках 
моего цикла «Концерт-премье-
ра». Интересная партитура, ми-
нималистская. 

А вы любите новые, не играные 
партитуры?

КРИСТИАН КНАПП: Каждая партиту-
ра — это код. Когда-то в начале ка-
рьеры в Нью-Йорке и Филадель-
фии я исполнял много совре-
менной музыки. Там был такой 
ансамбль «ICE», что расшиф-
ровывается, как International 
contemporary ensemble. Так вот 
с ними мы переиграли много 
авангардных пьес. Я музыку та-
кого рода люблю, потому что она 
включает фантазию.

А какую позицию занимает 
Валерий Гергиев в отношении 
вас: считает, что вы должны 
больше дома работать, или 
легко отпускает? Вы можете 
ему сказать: Валерий Абисало-
вич, я хочу поработать там-
то и там-то?..

КРИСТИАН КНАПП: Да, конечно, он 
очень поддерживает такую сво-
боду. Просто иногда я и сам не 
хочу уезжать, потому что дома, 
в Мариинке, много интересного 
происходит…

В минувшем году, на премье-
ре оперы Беллини «Норма» в 
Музыкальном театре имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, вы сказали, что 
это уже 94-я ваша опера. В 
этом году в ваш репертуар во-
шли «Пуритане» Беллини и 
«Гугеноты» Майербера — уже в 
Мариинском театре. Недале-
ко и до ста! Какие названия вы 
бы хотели добавить, чтобы 
прийти к рекорду?

КРИСТИАН КНАПП: Это мог бы быть 
«Кавалер розы» Рихарда Штра-
уса, правда, эта опера у нас в 
театре пока не идет. Еще я  хочу 
продирижировать «Пиковой да-
мой». Из Чайковского мне также 
интересна «Орлеанская дева». 
Ну а если говорить о Вагнере, то 
я всеми операми уже дирижиро-
вал, кроме «Тристана и Изоль-
ды», и был бы рад поработать 
над ней. Вот, пожалуй, моя чет-
верка.

Есть ли у вас зарубежные 
контракты?

К Р И С Т И А Н  К Н А П П :  На сегодняш-
ний день все мои проекты в Рос-
сии.  

МУЗЫКА 

Фадеев 
возродил  
«Глюкозу»

УСЛЫШЬ, 
ЕВРОПА
Александр Алексеев

Композитор и продюсер 
Максим Фадеев вернулся в 
шоу-бизнес и все увереннее, 
креативнее вновь занимает в 
нем ведущие позиции. Опять 
запоминаемые яркие мелодии, 
фирменный звук для каждо-
го из своих проектов, и, может 
быть, главное — эффектность, 
моментальная узнаваемость и 
непохожесть любого из них на 
все остальные. И сегодня — оче-
редное возрождение звонкого 
проекта Максима Фадеева «ну-
левых»! На этот раз Глюк’Oza. 
С ее первым новым синглом 
«Мыши». Бойким, задорным и 
мудро-провокационным!

Максим Фадеев снова взялся 
за свою хитовую шок-терапию, 
опробованную им в начале «ну-
левых». Тогда он придумал уди-
вительный образ — девчушку, 
поющую кокетливым, игривым 
и «буратинистым» голосом. Его 
«придумка» могла высказать-
ся обо всем наотмашь, предель-
но искренне, ничего не боясь. 
Хиты «Невеста», «Танцуй, Рос-
сия!», «Жу-Жу», «Снег идет» и 
многие другие запоминались 
не только задорным и глумли-
вым исполнением, но и текста-
ми, которые сразу же расходи-
лись на цитаты. Например, из 
песни «Невесты»: «Ты похожий 
на торт/ Такой же белый и кра-
сивый, никому не отдам/ И то, 
что влипла я по пояс, видел и 
доберман». Не песня, а хайп!

С тех пор прошло больше де-
сяти лет. У Натальи Ионовой, 
теперь совсем другая жизнь и 
сольная карьера. А Фадеев пе-
резапустил Глюкозу по той 
же схеме: образ снова — рисо-
ванный. 

Дебютный сингл «Мыши»— 
улетный. С хитовым посылом 
и ироничной бесшабашно-
стью. Новая Глюкоза бойко об-
ращается в треке к современ-
ной Европе, напоминая о том, 
как раньше мы с ней дружно 
жили, и грозится дать ей рем-
ня. Есть в песне и народные 
хоровые мотивы. Ну а в кон-
цовке есть совет — по-доброму: 
«Голубушка Европа, ты гадить 
прекрати...»  

Кристиан Кнапп: 
Каждая партитура — это код.А К Ц Е Н Т

На днях вернулся из США, 
но когда приезжаю туда, 
уже чувствую себя иностранцем

КНИГИ Почему 
взлетели 
продажи 
литературы 
на английском 
языке

НАМ ПИШЕТ 
ОППЕНГЕЙМЕР
Анастасия Скорондаева 

Какие книги в жанре нон-фик-
шн востребованы у читателя? 
Чьи биографии выйдут в фор-
мате комиксов? Какие трен-
ды можно выделить в сегменте 
научно-популярной литерату-
ры? И почему взлетели прода-
жи книг на английском языке? 
Об этом рассказала Евгения 
Ларина, директор департамен-
та издательства «АСТ нон-
фикшн». 

По словам Евгении Лари-
ной, во время пандемии коро-
навируса сегмент нон-фикшн 
литературы был в кризисе — по-
терпел серьезный спад, так как 
читатели предпочитали в это 
непростое время художествен-
ную литературу. Но сейчас все 
изменилось и нон-фикшн сно-
ва в моде, за один лишь 2023 год 
издательство «АСТ» продало 10 
млн экземпляров книг. В основ-
ном рост продаж отмечается на 
маркетплейсах, читатель все 
реже и реже отправляется за по-
купками в книжные магазины.   

Какая нон-фикшн литерату-
ра востребована? В основном 
приобретают книги по кулина-
рии, домоводству, строитель-
ству, саду и огороду. Но настоя-
щий бум сейчас испытывает ли-
тература на английском языке 
— рост продаж за последний год 
составил 670 процентов. Это 
легко объяснить: с уходом не-
которых авторов и издательств 
с российского рынка перевод-
ную литературу заменили кни-
ги на языке оригинала. К слову, 
не все отказываются работать 
с Россией, к примеру, Ларина 
рассказала, что наследники Оп-
пенгеймера в отличие от изда-
теля заинтересованы в выходе 
его работ в нашей стране, так 
что права у них уже куплены. 

Что еще интересного ждать 
в ближайшее время? В изда-
тельстве планируют выпустить 
комикс-биографии групп Queen, 
Nirvana и Black Sabbath.  

Чай с вареньем 
понадобится 
и большим, 
и маленьким: 
сказки Перро 
сумрачны, порой 
саркастичны 
и пугающи

Спектакль стремится стать желанным для наивных
и искушенных, увлечь и детей и их родителей. 

Справка «РГ»

Международный фестиваль «Рахлинские сезоны» — флагманский 

проект Госоркестра Татарстана под управлением Александра Слад-

ковского — этой весной проходит уже в 13-й раз (10 — 20 апреля). По-

священ памяти первого худрука этого коллектива Натана Рахлина, от-

сюда и формат: наиболее близкая маэстро романтическая западная и 

русская классика.
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ПРЕМЬЕРА На Трубной обнаружен симпатичный «Чужой ребенок»

Дети всегда кстати
Ольга Штраус

В 
Театре на Трубной — пре-
мьера комедии «Чужой 
ребенок». Искрометную 

пьесу Василия Шкваркина по-
ставил Роман Самгин, и главное 
достоинство этой работы в том, 
что авторам спектакля удалось 
сохранить оптимистичную, 
радостную, полную юмора и 
самоиронии интонацию чудес-
ного материала.

Написанная почти 100 лет 
назад, в 1933 году, пьеса Шквар-
кина могла бы стать классикой 
жанра, как и сам ее автор — клас-
сиком советской, а потом и рос-
сийской сцены. И если запре-
щенный Булгаков, а вслед за 
ним и Эрдман в конце концов 
такими классиками в историю 
литературы вошли, пусть и по-
смертно, Шкваркин равных им 
лавров удостоиться не сумел. 
Это очень несправедливо. Бле-
стящий автор репризных диа-
логов, Шкваркин, если б его рас-
крутить, разошелся бы на бы-
товые поговорки не хуже Гри-
боедова или Фонвизина…

И нельзя сказать, что судь-
ба была к Шкваркину неблаго-
склонна: современник ХХ «ве-
ка-волкодава», он благополуч-
но дожил до 73 лет. Только в 
год написания «Чужого ребен-
ка» его пьеса была поставле-
на около 500 раз, а в 60-е годы 
она ежегодно являлась на под-
мостки по 300 раз… Гораздо 
меньше повезло его другим, не 
менее блестящим комедиям — 
а их ведь у Шкваркина больше 
дюжины.

И вот перед нами — снова 
«Чужой ребенок».

Декорация (художник Алек-
сей Кондратьев) сразу окунает 
зрителя в дачные прелести: за-
литый солнцем не то сад зрею-
щих яблок, не то теплица с по-
мидорами, застекленная ве-
ранда на заднем фоне, птичий 
щебет и гомон молодых голо-
сов… И наряды персонажей от-
сылают к моде 30-х: полосатые 
тенниски, белые брюки. А сю-
жет до удивления современен: 
его вполне можно прочесть как 
программу развития демогра-
фии в нашей стране. Начинаю-
щая актриса Маня Караулова 
(Екатерина Лисицына) пытает-
ся найти «зерно образа» в роли 
покинутой возлюбленной, ожи-
дающей нежеланного ребен-

ка. Обрывки ее репетиции слы-
шит подруга-сплетница. И ско-
ро слухи о якобы неожиданной 
беременности Мани достигают 
ушей и ее родителей, и много-
численных кавалеров, и новой 
приятельницы.

Комедия положений углуб-
ляется социальным фоном. 
Шкваркину,  похоже,  было 
очень важно подчеркнуть, как 
в молодом социалистическом 
государстве совсем по-иному, 
не «старорежимно» решают-
ся вопросы «случайной» бере-
менности. Но в том-то и заклю-
чается гениальность драматур-
га, что он находит очень тонкие 
и забавные рифмы между «вче-
ра» и «сегодня». Ведь психоло-

гия человека меняется не по 
указанию вождей. Принятие 
скандальной новости родными 
и близкими богато целым спек-
тром чувств. Причем в разных 
душах этот спектр раскрывает-
ся по-своему.

Эту многоцветность моти-
вов и рассматривают авторы 
спектакля, упиваясь блеском 
драматургического юмора.

Вот папа и мама Карауловы 
(Олег Кассин и Юлия Сулес). 
Если сначала для них сногсши-
бательная новость — шок, то по-
степенно они привыкают к си-
туации. И даже испытывают по-

настоящему горькое разочаро-
вание, узнав, что беременность 
дочки — миф. Эти ступеньки 
привыкания к «страшной мыс-
ли» сыграны опытными арти-
стами весьма точно. 

Совершенно прекрасен Се-
мен Лопатин в роли инженера 
Прибылева. Вся его повадка вы-
дает натуру нарциссическую и 
эгоистичную. Он не карикату-
рен — но и узнаваем, и смешон.

Замечательно ведет свою 
партию горячего горца Алек-
сандр Асланян. Точный акцент, 
по-восточному мудрые форму-
лировки в сочетании с парадок-
сальными оценками рисуют не 
традиционного для водевиля 
«второго героя», а замечатель-
но яркого и зрелого мачо.

К с т а т и ,  д о б р ы й  ю м о р 
Шкваркина сказался и на рас-
кладе персонажей: в водевиль-
ной этой комедии влюбленных 
пар не две, как бывает обычно, 
а целых три. Если добавить еще 
и примирившихся со всеми пе-
рипетиями судьбы супругов Ка-
рауловых — выйдет аж четыре.

К сожалению, Шкваркин, 
явно потрафляя советской цен-
зуре, добавил в финале неу-
меренно пафосный монолог о 
наступлении коммунизма. И 
напрасно постановщики его не 
сократили. Хотели, видимо, тем 
самым подчеркнуть историч-
ность пьесы. Зря. Для этого под-
черкивания хватило бы  остро-
умно придуманного поклона: 
все персонажи по окончании 
спектакля устраивают настоя-
щее шоу, сплетаясь в столь мод-
ные во времена физкульт-пара-
дов 30-х годов акробатические 
пирамиды.  

Авторам спектакля удалось сохра-
нить полную юмора интонацию 
пьесы Василия Шкваркина.

П
Е

Т
Р

 З
А

Х
А

Р
О

В



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 апреля 2024
вторник № 89 (9331)

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ  
На Всемирных играх 
дружбы разыграют 
283 комплекта наград 

Быстрее, выше, 
сильнее — 
и даже лучше

Николай Долгополов

Сегодня «Российская газета» публикует Федеральный 
закон «О международных соревнованиях «Всемирные 
игры дружбы» и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации».

Всемирные игры дружбы — важнейший старт года 
для спортсменов России.   Это как раз то, чего ждал и 
дождался российский спорт. Чужая большая и злобная 
политика старается выдавить  Россию из международ-
ного спортивного движения. Устами и руками МОК, 
ВАДА, некоторых международных федераций нас пы-
таются отвратить от Олимпиады. И не только летних 
Игр-2024 в Париже. Условия допуска все жестче и уни-
зительнее. Никогда за всю историю мирового спорта 
санкции не были 
столь беспощадны. 
Не остановятся и на 
этом. Будут жать, 
дожимать.

Не дожмут, по-
тому что в ответ на 
хамство мы проти-
вопоставим свое: и 
нашим, и  иностран-
ным гостям доступ-
ное — Всемирные игры дружбы. На этих Играх, кото-
рые пройдут  в Москве и в Екатеринбурге с 15 по 29 
сентября, наших и иностранных участников примут с 
распростертыми объятиями. Игры дружбы не альтер-
натива для Олимпиады. А шанс для лишенных возмож-
ности соревноваться доказать, что девиз «Быстрее, 
выше, сильнее» не утратил былого значения. Олим-
пийские игры, увы, постепенно теряют популярность. 
Причин множество, и одна из них закостенелость ру-
ководства МОК, занявшегося политическим бизнесом, 
упустившего бразды правления и утратившего ин-
терес к чистому спорту.

Начинать новое дело всегда сложно. Но мы старту-
ем не с нуля. Есть огромный опыт организации Олим-
пиад, чемпионатов, престижных турниров. И сегодня 
очень многое будет зависеть от того, на каком уровне 
мы проведем Всемирные игры дружбы. Если на таком, 
на котором умеем, то интерес к ним, притягательность  
возрастут. На следующие Всемирные игры будет при-
езжать больше и участников. Уровень соревнований 
достигнет высот, когда победа в них станет показа-
телем  настоящего международного класса. Может, и 
такого, при котором золото Всемирных игр дружбы бу-
дет цениться выше всех остальных медалей.     

Документ публикуется на с. 10

ВОЛЕЙБОЛ «Зенит-Казань» 
и московское «Динамо» 
начинают битву в финале

Взлететь 
над сеткой

Илья Трисвятский

Решающая стадия плей-офф мужской Суперлиги стар-
тует сегодня первым матчем «бронзовой» серии «Бе-
логорье» (Белгород) — «Факел» (Новый Уренгой). А зав-
тра борьбу до трех побед начнут финалисты — действу-
ющий обладатель титула «Зенит-Казань» и столичное 
«Динамо».

Победители «регулярки» казанцы в полуфинале 
лихо расправились с «Факелом» — три раза по 3:0. Ди-
намовцы, имеющие лишь четвертый номер посева в 
плей-офф,  устали куда больше, они упорно сражались 
с «Белогорьем» — 2:3, 3:2, 3:1 и 3:2.  

Главные звезды «Зенита» — полный кавалер олим-
пийских наград Максим Михайлов, серебряные призе-
ры Игр «Токио-2020» Дмитрий Волков и Артем Воль-
вич. Иностранцы — бельгиец Сэм Деру и американский 
связующий Майка Кристенсон. У «Динамо» квота на 
легионеров выбрана контрактами с болгарином Цве-
таном Соколовым и финским либеро Лаури Кермине-
ном. То есть в финале сыграют волейболисты из пяти 
стран. Из состава «бело-голубых» на пьедестал Олим-
пиады в Японии поднимались Павел Панков, Денис Бо-
гдан и Ярослав Подлесных.

Наставник «Зенита» Алексей Вербов много лет 
отыграл за нашу сборную и был надежнейшим, хариз-
матичным  либеро, а рулевой «Динамо» Константин 
Брянский сейчас национальную дружину возглавляет. 
Болельщиков ждут сплошь интересные дуэли — как 
тренерская, так и на отдельных игровых позициях.

Первые два матча серии состоятся в Казани 24 и 
26 апреля. Третья и при необходимости четвертая 
встреча — 30 апре-
ля и 2 мая в Моск-
ве. В случае ра-
венства сил (2-2) 
пятая и уже точно 
заключительная 
игра пройдет в сто-
лице Татарстана 5 
мая.  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-тренер Непомнящего Владимир Поткин — о новых тенденциях за доской 
и шансах россиянина вернуться в гонку за шахматную корону

Не только черное и белое
Анна Козина

П
обеду в турнире претен-
дентов одержал 17-летний 
индийский шахматист 

Доммараджу Гукеш. Российский 
гроссмейстер Ян Непомнящий, 
который был лучшим в двух пре-
дыдущих отборах на матч за шах-
матную корону, разделил второе 
— четвертое места с представите-
лями США Хикару Накамурой и 
Фабиано Каруаной.

В женском турнире претен-
денток лидером стала китаянка 
Тань Чжунъи. Россиянки Алек-
сандра Горячкина и Екатерина 
Лагно заняли пятое и шестое ме-
ста соответственно.

Итоги соревнований специ-
ально для «РГ» подвел междуна-
родный гроссмейстер, чемпион 
Европы Владимир Поткин, кото-
рый в разное время входил в тре-
нерские штабы наших претен-
дентов Сергея Карякина, Алек-
сандра Грищука и, конечно, Яна 
Непомнящего. 

Ян так прокомментировал 
свой результат в соцсетях: «Я 
тоже там был». А как бы вы 
оценили его выступление?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Яна я очень хо-
рошо знаю, он очень амбици-
озный шахматист, всегда ста-
вит перед собой самые глобаль-
ные цели. Надо сказать, что и в 
Торонто Непомнящий в целом 
показал довольно высокий ре-
зультат: одержал три победы, 
единственный из участников 
не проиграл ни одной партии. В 
другой раз этого могло бы хва-
тить для победы или хотя бы 
для тай-брейка за первое ме-
сто. Но турнир был особенный. 
Во многом он получился уни-
кальным за счет новых моло-
дых шахматистов из Индии, ко-
торые в каждой партии задава-
ли высокий темп, демонстриро-
вали бескомпромиссную игру. 
Это и отразилось на положении 
в турнирной таблице, когда Гу-
кеш оказался лидером.

Какие выводы нужно сделать 
Непомнящему?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Ян уже подошел 
к Торонто другим шахмати-
стом. Все-таки участие в мат-
чах за звание чемпиона мира 
придало Яну больший класс 
в игре. У него появилась еще 
большая сопротивляемость. 

Ему всегда была присуща цеп-
кость в защите. Но здесь он 
проявил ее особенно наглядно, 
когда спасал очень много без-
надежных позиций и выходил 
сухим из воды. Это говорит о 
том, что Непомнящий всегда 
был заряжен на борьбу и все-
гда хотел оставаться в этой гон-
ке за первое место. Все же для 
него турнир и возможность по-
бороться за шахматную коро-
ну имели колоссальное значе-
ние. Сейчас, скорее всего, он 
расстроен, что не удалось по-
бедить. Но в то же время у Яна 
есть большой потенциал для 
роста. Потому что сейчас шах-
маты меняются, становятся бо-
лее динамичными. Видно, что 
молодые игроки привносят со-

вершенно другой подход. Если 
раньше шахматисты уровня 
Уэсли Со, Аниша Гигри пред-
почитали безопасную подачу 
белым цветом, играли черны-
ми на отбой и их было очень 
трудно обыграть, то сейчас 
градус повышается и в каждом 
туре нужно быть готовым по-
беждать. Думаю, что Ян, учи-
тывая последние тенденции в 
шахматах, тоже сможет свой 
потенциал раскрыть. У него бу-
дут все шансы снова побороть-
ся за шахматную корону. Ну а 
пока нас ждет новый матч меж-
ду китайцем Дин Лижэнем и 
Гукешем.

Победа индийского вундеркин-
да  —  это сенсация?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Под патрона-
жем 15-го чемпиона мира Виши 
Ананда Последние десятилетия 
проводится колоссальная ра-
бота. Там действительно шах-
матный бум. В Торонто попали 
три представителя Индии: Ви-
дит, Праг и Гукеш. Все показы-
вали яркую интересную игру, но 
именно Гукешу удалось сохра-
нить стабильность и избежать 
каких-то явных ошибок. А на та-
кой долгой дистанции это очень 
важно, потому что результатив-
ность была высокая. Надо ска-
зать и о преемственности. Тре-
нером Гукеша был Гжегож Га-
евский. Он многолетний секун-
дант Ананда, с которым они вы-
игрывали еще турнир претен-
дентов в Ханты-Мансийске в 
2014 году. Ананд сделал ставку 
на Гукеша, отдав своего лучшего 
секунданта в помощники. И не 
просчитался.

А у Прага в команде был наш 
Петр Свидлер…

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Да, это так. Еще 
многих мы не знаем. Видно по 
количеству идей, что работа 
проводилась большая. И в каж-
дом туре Праг демонстриро-
вал точечную интересную под-
готовку. У него был индивиду-
альный подход к каждому со-
пернику. Команды собрались 
серьезные в Торонто. И борьба 
была как за доской, которую мы 
видели, так и закулисная меж-
ду командами (Непомнящий, 
например, сотрудничал с Яном 
Густаффсоном. — Прим. «РГ»). 

Почему у Горячкиной и Лаг-
но не получилось проявить 
себя?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Я всей душой 
болел за Катю и Сашу. Было 
видно, что в первом круге они 
начали достаточно хорошо, не 
проигрывали. Мне кажется, во 
многом ключевыми стали пар-
тии с главными конкурентка-
ми из Китая. У Лагно были 
шансы с будущей победитель-
ницей Тань Чжунъи. Причем в 
обеих партиях. Но не удалось. 
У Кати турнир дальше не сло-
жился. А китаянке это прида-
ло уверенность в своих силах, 
потому что Лагно всегда была 
грозой шахматисток из Подне-
бесной. Горячкина могла в энд-
шпиле удержать партию с Лэй 
Тинцзе — молодой, амбициоз-
ной шахматисткой, которая 
недавно уже играла матч за 
шахматную корону. Это отня-
ло много эмоциональных сил и 
энергии, после чего Саша уже 
не смогла включиться в борь-
бу. Но наши девушки способны 
на большее. Не сомневаюсь, 
что сделают необходимые вы-
воды и еще поборются за выс-
ший титул. Сейчас же отдаем 
должное китаянкам. Они дей-
ствительно показывают очень 
высокий уровень и класс. Тань 
Чжунъи снова будет бороться 
за титул, который ей уже при-
надлежал, с соотечественни-
цей Цзюй Вэньцзюнь. В то же 
время соперничество между 
нашими и китаянками продол-
жится.  

Доммараджу Гукеша не просто так называют шахматным вундеркиндом. 
В 17 лет он уже вышел на матч за звание чемпиона мира.

А К Ц Е Н Т

Непомнящий был заряжен на борьбу, 
но молодые шахматисты из Индии 
задали очень высокий темп, демонстри-
ровали бескомпромиссную игру

Воздушная дуэль доигровщика казанцев Дмитрия Волкова 
(на фото слева) и блокирующего «Динамо»Дмитрия Жука.

Ян Непомнящий одержал три победы и единственный из участников 
не проиграл ни одной партии. В иной раз этого могло хватить для победы. 

Соревнования 
пройдут в Москве 
и Екатеринбурге 
15—29 сентября
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ИТОГ ТУРНИРОВ ПРЕТЕНДЕНТОВ 

Мужчины: 1. Доммараджу Гукеш (Индия) — 9 из 14; 2—4. Хикару Накаму-

ра (США), Ян Непомнящий (Россия), Фабиано Каруана (США) — по 8,5 

(расставлены согласно дополнительным показателям); 5. Рамешбабу 

Прагнанандха (Индия) — 7; 6. Сантош Видит (Индия) — 6; 7. Алиреза Фи-

рузджа (Франция) — 5; 8. Ниджат Абасов (Азербайджан) — 3,5.

Женщины: 1. Тань Чжунъи (Китай) — 9; 2—4. Хампи Конеру (Индия), Лэй 

Тинцзе (Китай), Рамешбабу Вайшали (Индия) — по 7,5; 5. Александра Го-

рячкина (Россия) — 7; 6. Екатерина Лагно (Россия) — 6,5; 7—8. Нургюл Са-

лимова, (Болгария), Анна Музычук (Украина) — по 5,5.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 апреля, среда, 
«Матч! Страна»
19.00 «Зенит-Казань» — «Динамо» 

М. Финал. Первый матч. Прямая 

трансляция.

ХОККЕЙ «Металлург» в третий раз обыграл «Локомотив» в финальной серии 
Кубка Гагарина

«Магнитка» держит
Илья Соболев 

М
агнитогорский 
«Металлург» вы-
играл и третий 
матч в финаль-
ной серии с яро-
славским «Ло-
комотивом». На 
выезде уральцы 
одолели сопер-

ника со счетом 2:1 и теперь ве-
дут в противостоянии — 3-0.

Хоккей в Ярославле насти-
гает уже на железнодорожном 
вокзале. Заходишь в главное 
здание, а там — настоящая ска-
мейка запасных. Садись, фото-
графируйся на здоровье. Но 
намек понятен: тот самый ше-
стой игрок в виде болельщика 
«Локомотиву» нужен как ни-
когда.

Одна из главных хоккейных 
точек Ярославля — на отдале-
нии от города. Это мемориал 
хоккеистам ярославской ко-
манды, погибшим недалеко от 
аэропорта Туношна. Мест не-
вероятной природной красоты 
и такой же грусти. Вдоль перил 
на ветру колышутся повязан-
ные шарфы самых разных клу-
бов. Краеугольный элемент мо-
нумента — черный крест с фото-
графиями ушедших из жизни 
игроков, тренерского штаба, 
членов персонала. Некоторые 
из этих хоккеистов играли в 
единственном для «Локо» фи-
нале дебютного сезона 2008/09 
Континентальной хоккейной 
лиги. Тогда «железнодорожни-
ки» уступили в семи матчах ка-
занскому «Ак Барсу». А реша-
ющую шайбу в той игре забро-
сил ныне президент Континен-
тальной хоккейной лиги Алек-
сей Морозов.

Другое место притяжения 
для хоккейных болельщиков — 
бар в самом центре Ярославля, 
которым верховодит бывший 
игрок «Локомотива», трижды 
чемпион России Дмитрий Вла-
сенков. За час до игры бар пу-
стует. «Ничего, — уверяет бар-
мен. — Все места уже зарезер-
вированы». Сам хозяин, Дмит-
рий Власенков, тут же. Интере-
суюсь: «Хоккей будете смот-
реть здесь или на арене?» Вла-
сенков мотает длинной окла-
дистой бородой и улыбается: 
«Конечно здесь. На арену меня 
не пускают». Спрашиваю его 
прогноз на матч. «Будет семь 
игр», — без тени сомнения отве-
чает экс-хоккеист.

Билеты на финальные мат-
чи в Ярославле раскуплены 
влет. Ажиотаж почувствовал 

на себе, продираясь на такси 
через пробки по пути к «Аре-
не-2000». Вместо нормаль-
ных десяти минут путь занял 
больше 40 минут. 7,5-тысяч-
ная чаша дворца кипит: в Яро-
славле болеть умеют. К слову, 
прямо за одними из ворот — го-
стевой сектор. На других аре-
нах такого не видел: обычно 
приезжих болельщиков запи-
хивают подальше на верхние 
ярусы. А тут они совсем рядом 
со льдом. Впрочем, остальной 
стадион болеет так яростно и 
горячо, что эту горстку приез-
жих фанатов совсем не слышно.

Когда 15 лет назад «Локо-
мотив» играл в финале, в со-

ставе ярославцев не было 
недостатка в звездах. Алексей 
Яшин, чех Йозеф Вашичек, ны-
нешний наставник «Динамо» 
Алексей Кудашов — эти име-
на говорят сами за себя. Сей-
час же волжане дошли до ре-
шающей серии силами в основ-
ном своих воспитанников, ко-
торых трудно назвать супер-
звездами КХЛ. И тем не менее 
Игорь Никитин поставил сво-
ему коллективу настолько от-
лаженный хоккей, что именно 
«Локомотив» считался фаво-
ритом противостояния с «Маг-
ниткой».

Правда, два поражения «же-
лезнодорожников» на Урале 

уверенность прогнозистов по-
колебали.

После первых двух матчей 
«Локомотив» упрекали в недо-
статочной атакующей агрес-
сии. Поэтому неудивитель-
но, что с первых минут хозяе-
ва бросились в атаку. И на 13-й 
минуте даже открыли счет. 
Правда, после видеопросмотра 
рефери взятие ворот отменили. 
Это уже второй раз в финаль-
ной серии, когда шайбу «желез-
нодорожников» не засчитали. 
Но тут двух мнений быть не мо-
жет: в голевой атаке у ярослав-
цев было положение вне игры.

А вот «Магнитка» свою шай-
бу забросила по всем прави-
лам. На 35-й минуте Дмитрий 
Силантьев был расторопнее 
всех на добивании после брос-
ка Дениса Зернова — 1:0. Кажет-
ся, даже гости не ожидали, что 
у них получится открыть счет. 
Праздновать гол к Силантьеву 
партнеры подъехали только по-
сле небольшой паузы.

А у хозяев долгое время ни-
чего не получалось. Помогло 
большинство. За восемь ми-

нут до конца основного време-
ни Георгий Иванов все-таки до-
вел до логического завершения 
штурм «Локомотива» — 1:1.

В итоге, победитель опреде-
лился в овертайме. Все решил 
несчастный случай. На пятой 
минуте дополнительного пери-
ода форвард «Магнитки» Алек-
сандр Петунин прорвался в чу-
жую зону и бросил с кистей. 
Шайба прошла мимо ворот, от-
скочила от лицевого борта и, 
ударившись, о конек голкипера 

хозяев Даниила Исаева, заполз-
ла в ворота. Теперь, чтобы спа-
стись, «Локо» надо выиграть 
четыре матча подряд.   

А К Ц Е Н Т

Хоккей настигает в Ярославле 
уже на железнодорожном вокзале. 
Заходишь в главное здание — 
а там настоящая скамейка запасных

В решающем моменте голкипер 
«Локомотива» Даниил Исаев 
свою команду не выручил.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 апреля, среда, «КХЛ ТВ»
19.00. «Локомотив» — «Метал-

лург». Прямая трансляция

НХЛ

В Национальной хоккейной лиге стартовала 1/8 финала плей-офф. «Ва-

шингтон», на флажке пробившийся в стадию навылет, в первом матче 

предсказуемо уступил «Нью Йорк Рейнджерс» — 1:4. Не помог даже 

суперснайпер Александр Овечкин. А вот в составе победителей от-

личился Артемий Панарин.

Нехарактерную перестрелку для Кубка Стэнли устроили «Виннипег» и 

«Колорадо». Удачливей оказались первые — 7:6. «Лавинам» не помог 

даже гол Валерия Ничушкина, которым форвард открыл счет в матче. У 

«Виннипега» отличился Владислав Наместников.

Наконец, отметим, что шайба лучшего бомбардира регулярного чемпи-

оната Никиты Кучерова не спасла от поражения «Тампу», уступившую 

одному из главных претендентов на титул «Флориде — 2:3.
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